
В городе Добрянка Пермского 

края построили опоры ЛЭП в виде 

огромных футболистов. Символ 

нашего футбола — недвижимость. 

Когда у игроков появится энер-

гия? Комментарий к игре сборной 

России по футболу читайте на с. 11
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин одобрил 
введение штрафа 
за опасное вождение

Притормози!

Владимир Кузьмин, 
Владимир Баршев

ВЧЕРА на заседании правитель-
ство рассмотрело поправки в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, которые вводят 
новый штраф для водителей —  за 
опасное вождение. Нарушитель 
заплатит 5 тысяч рублей. 

В свое время вокруг этой идеи 
разгорелась нешуточная дискус-
сия: как определять это опасное 
вождение на дорогах. Поэтому 
кабинет министров направил 
вопрос на публичное обсужде-
ние с привлечением обществен-
ности и экспертов. В результате 
в мае в Правила дорожного дви-
жения были внесены поправки, 
установлен запрет на опасное 
вождение. Оно выражается в не-
однократном совершении одно-
го или нескольких следующих 
друг за другом действий, если 

эти действия привели к ситуа-
ции, при которой его движение 
или движение других водителей 
в том же направлении и с той же 
скоростью создали угрозу гибе-
ли или ранения людей, а также 
повреждения других транспор-
тных средств или нанесения 
иного материального ущерба.

— Решения такие были приня-
ты. Вы помните нашу дискуссию. 
Мы скорректировали в мае этого 
года Правила дорожного движе-
ния, ввели запрет на опасное во-
ждение, — подчеркнул Дмитрий 
Медведев на заседании. — А те-
перь вводится административ-
ная ответственность в виде 
штрафа в размере 5 тысяч ру-
блей.

Законопроект дополняет гла-
ву 12 Кодекса об администра-
тивных правонаруше-
ниях новой статьей 
12.38.

СЛЕДСТВИЕ Сегодня суд 
вынесет решение об аресте
экс-замгубернатора 
Петербурга

Взяли за табло

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КАК СООБЩИЛ представитель регионального ГСУ СК 
РФ Сергей Капитонов, экс-чиновник Смольного Марат 
Оганесян, курировавший вопросы строительства, стал 
очередным фигурантом уголовного дела по факту хище-
ний при строительстве стадиона на Крестовском острове. 
По версии следователей, Оганесян знал о преступной схе-
ме, в результате которой федеральной казне причинен 
ущерб на 50 миллионов рублей. Договор, заключенный 
между генподрядчиком строительства новой арены «ИК 
«Трансстрой» и компанией «ТДМ» на поставку видеота-
бло для футбольного стадиона, был заведомо фиктивным. 

Уголовное дело возбуждено по статье  части 5 статьи 
159 УК РФ (мошенничество, сопряженное с 
преднамеренным неисполнением договорных 
обязательств).

ГРОМКОЕ ДЕЛО Жительницу Урала 
осудили за репост видео 
с мучением ребенка

Возмущение 
и наказание

Валентина Пичурина, 
Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Следственно-
го комитета России Александр 
Бастрыкин поручил провести 
проверку по громкому уголов-
ному делу жительницы Екате-
ринбурга Евгении Чудновец. 

Накануне суд первой инстан-
ции отправил женщину за ре-
шетку на полгода по обвинению 
в распространении детской пор-
нографии. Вина Евгении Чудно-
вец в том, что ее возмутило ви-
део издевательств над ребенком 
в детском лагере. Она хотела 
привлечь внимание друзей к ди-
кому эпизоду, а в итоге привле-
кли ее — по дикому обвинению. 

У самой обвиняемой дома 
остался малолетний сын. Не 

исключено, что его отправят в 
приют, пока мама будет отбы-
вать срок. 

Именно так выглядит торже-
ство справедливости? Впрочем, 
в СКР особо отмечают, что при-
говор в законную силу еще не 
вступил. «Силами центрального 
аппарата будет проверена пол-
нота и объективность проведен-
ного расследования», сообщает 
официальный представитель 
СКР Светлана Петренко. 

Так что с делом попробуют 
разобраться лучшие следовате-
ли страны. А пока Евгения Чуд-
новец находится за решеткой. 
Таковы правила: раз суд первой 
инстанции сказал «виновна», 
значит, на свободе 
ей находиться не поло-
жено.
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Госдума одобрила 
штрафы для депутатов-

прогульщиков

7
Центробанк ограничит 
количество «займов 

до зарплаты»

8
Россия отказалась от уча-

стия в Международном 

 уголовном суде

ФУТБОЛ

Цены на тепличные 
овощи пошли 
в рост несмотря 
на рекордный 
урожай
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как устроить 
 белорусского ребенка 
в московский 

детсад? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Проект Минстрой запретит продавать квартиры 
экономкласса без отделки

Жильё моё

Юлия Кривошапко

М
ногие потребительские 
банковские кредиты с 
нового года могут обой-

тись заемщикам дешевле. Сни-
зится в начале 2017 года также 
стоимость займов, которые вы-
дают кредитно-потребитель-
ские кооперативы, ломбарды и 
микрофинансовые организации.

К примеру, предельная став-
ка по самым дорогим продук-
там — «займам до зарплаты» 
опустится ниже 800 процентов 
годовых. 

Банк России опубликовал 
предельные значения полной 
стоимости потребительских 
кредитов на первый квартал 
2017 года. Банки, микрофинан-

совые организации, ломбарды и 
кредитные кооперативы обяза-
ны выдавать клиентам деньги не 
дороже установленных мегаре-
гулятором уровней.

В частности, предельное зна-
чение полной стоимости креди-
та на новый автомобиль с пробе-
гом не больше тысячи киломе-
тров с января составит 21,613 
процента годовых. Кредит на по-
держанное авто обойдется мак-
симум в 31,653 процента.

В первом квартале нового 
года снизятся почти все процен-
тные ставки по так называемым 
POS-кредитам, которые офор-
мляются в магазинах для покуп-
ки товаров — чаще все-
го бытовой техники и 
электроники.

Ирина Жандарова

М
инстрой разрабо-
тал новые крите-
рии жилья эконом-
класса. Квартиры и 
частные дома, кото-

рые можно приобрести по льгот-
ной цене 35 тысяч рублей за квадр-
тыный метр, станут просторнее. А 
регионы должны будут догово-
риться с застройщиками о том, 
чтобы такое жилье передавалось 
новым владельцам уже с отделкой. 

Проект приказа с новыми кри-
териями минстрой опубликовал 
для общественного обсуждения на 
федеральном портале  проектов 
нормативных правовых актов. 
Строительство квартир и домов 
для продажи отдельным категори-
ям граждан по льготной цене пред-
усмотрено программой «Жилье 
для российской семьи», которая 

принята в 2015 году и рассчитана 
на три года.

Активно дома по этой програм-
ме начали строиться только в этом 
году. К примеру, сейчас в Самаре 
уже почти 4 тысячи семей опреде-
лились с выбором квартир, всего 
желание участвовать в программе 
изъявили 8,5 тыс. семей. В Томске 
на покупку дешевого жилья дого-
вора заключили более двух тысяч 

семей. Во Владивостоке по про-
грамме начинается строительство 
трех панельных девятиэтажных 
домов. Желающих очень много. 
Жители Владивостока штурмуют 
офис застройщика, чтобы полу-
чить квартиры по льготной цене. 

Купить жилье по программе 
могут не все. А только, например, 
те, кто проживает в стесненных 
условиях. То есть в квартире на че-

ловека приходится не более 18 
квадратных метров. А также жиль-
цы аварийных и подлежащих сно-
су домов. Самая многочисленная 
категория, претендующая на 
квартиры по программе,  — много-
детные семьи. Получить жилье по 
льготной цене могут и семьи-по-
лучатели материнского капитала, 
ветераны боевых действий и се-
мьи с небольшим доходом. 

Изначально планировалось по-
строить за три года 25 миллионов 
квадратных метров жилья эко-
номкласса. Но пока строится 
меньше, так как многим категори-
ям граждан предложенные вари-
анты квартир не подходят. Для 
многодетных семей они малы. В 
связи с этим и решено изменить 
критерии такого жилья, чтобы 
свой квартирный вопрос 
смогли решить как мож-
но больше россиян.

ФИНАНСЫ Банк России установил максимальную стоимость 
потребительских кредитов на начало 2017 года

По ставке смирно
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Австралийский доллар  48,5840
Азербайджанский манат  37,8815
Армянский драм**  13,4668
Белорусский рубль  33,0922
Болгарский лев  35,3446
Бразильский реал  18,7596

Венгерский форинт**  22,2881
Вон Республики Корея***  55,0401
Датская крона*  92,8817
Доллар США  64,5463
Евро  69,2388
Индийская рупия**  95,1274

Казахстанский тенге**  18,9197
Канадский доллар  47,9577
Киргизский сом**  93,3618
Китайский юань*  93,9539
Молдавский лей*  31,9299
Новый туркменский манат  18,4682

Норвежская крона*  76,4395
Польский злотый  15,5950
Румынский лей  15,3244
СДР  88,0121
Сингапурский доллар  45,5032
Таджикский сомони*  82,0678

Турецкая лира  19,4763
Узбекский сум***  20,7078
Украинская гривна*  24,4031
Фунт стерлингов  80,4892
Чешская крона*  25,5629
Шведская крона*  70,2751

Швейцарский франк  64,3918
Южноафриканский рэнд*  45,3389
Японская иена**  58,9572

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.11.16 
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Всеволод Овчинников 
отмечает 
свое 90-летие 
новой книгой
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Акцент

 Дома и некоторые квартиры 
«прирастут» 50 квадратными 
метрами и станут привлека-
тельнее для семей
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СОВФЕД   Сенаторы одобрили 
выплату пенсионерам 
5 тысяч рублей

Всем и сразу

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Федерации одобрил законо-
проекты, касающиеся единовременной выплаты пенсио-
нерам 5 тысяч рублей в январе 2017 года и введения уго-
ловного наказания за применение допинга в спорте.

Претензий к документу о единовременной выплате у 
сенаторов не возникло. Такое решение было принято в 
связи с тем, что ресурсов для индексации пенсий во вто-
рой половине 2016 года в обычной форме нет. При расчете 
размера выплаты власти отталкивались от средней пен-
сии, составляющей 13200 рублей. Один раз кабмин про-
индексировал пенсии на 4% в апреле, а второй раз они 
должны были вырасти на 8,5% с 1 августа (примерно на 
тысячу рублей). Если учесть, что  вместе с августом до 
конца года остается пять месяцев, тысяча умножается на 
пять, и получается конечная сумма в пять тысяч рублей.

Единовременная выплата будет осуществляться Пен-
сионным фондом за счет средств федерального бюджета. 
Без своих пяти тысяч не останутся и военные пенсионеры. 
В случае если единовременная выплата не была осуществ-
лена в срок, она выплачивается после января 2017 года. 
Предполагается, что в следующем году индексация пен-
сий будет осуществляться по обычным правилам: по 
уровню фактической инфляции предыдущего года.

Одобрил Совфед и блок спортивных законопроектов. 
Так, сенаторы дали зеленый свет документу, который вво-
дит уголовное наказание за применение допинга в спорте. 
Предусматривается, что склонение спортсмена к допингу 
тренером или специалистом наказывается штрафом в раз-
мере до 300 тысяч рублей и запретом на определенную де-
ятельность на срок до трех лет либо ограничением свобо-
ды на срок до одного года. Если это деяние совершается 
группой лиц либо в отношении нескольких спортсменов 
или с угрозой, а также в отношении несовершеннолетнего, 
максимальный штраф увеличивается до 500 тысяч рублей. 
При этом сохраняется возможность лишения свободы на 
один год.

Из документов международной повестки наиболее зна-
чимым стало ратифицированное с Китаем соглашение о 
борьбе с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом. 
Документ, подписанный в Пекине в сентябре 2010 года, 
предусматривает всесторонний обмен информацией для 
противодействия терроризму. С этой целью будут регу-
лярно проводиться встречи и консультации, вырабаты-
ваться методы борьбы с преступной деятельностью в при-
граничных районах двух государств. Также предусмотрен 
обмен информацией об источниках и каналах финансиро-
вания преступных организаций.

ОХОТНЫЙ РЯД Госдума 
одобрила сроки до 10 лет 
за давление на бизнес

Не прессовать!

Татьяна Замахина

ГОСДУМА единогласно приняла в первом чтении прези-
дентский законопроект о наказании за незаконное дав-
ление на бизнес. За такое преступление будут лишать 
свободы на срок до 10 лет. В дальнейшем в нижней палате 
парламента хотят ввести наказание не только для нечи-
стых на руку сотрудников правоохранительных органов, 
но и тех, кто заказал им прессинг бизнесмена.

Проблему давления на бизнес президент обозначил в 
Послании Федеральному Собранию, которое было огла-
шено 3 декабря прошлого года, напомнил полпред главы 
государства в ГД Гарри Минх. Тогда же Владимир Путин 
привел статистику, что обвинительным приговором за-
вершается лишь 15% от общего числа возбужденных уго-
ловных дел в отношении предпринимателей. То есть цель 
таких дел — давление с помощью уголовно-правовых ре-
прессий, оценил тогда президент.

Под видом расследования уголовного преступления 
совершается, по сути, захват предприятия или разоре-
ние помешавшего кому-то бизнеса, пояснил глава Коми-
тета Госдумы по государственному строительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («ЕР»). В резуль-
тате снижается инвестиционная привлекательность Рос-
сии, экономике наносится значительный ущерб.

Максимальное 
наказание за прес-
синг бизнеса без «от-
ягчающих» предла-
гается увеличить с 5 
до 7 лет лишения 
свободы. А если пре-
ступление сопряже-
но с обвинением че-
ловека в совершении 
тяжкого или особо 
тяжкого преступле-
ния либо повлечет 
крупный ущерб или 
иные тяжкие послед-
ствия, за это будет 
грозить лишение 
свободы на срок от 5 
до 10 лет. Крупным 
будет признаваться ущерб, сумма которого превышает 
1,5 млн рублей. Такое же наказание грозит, если бизнес-
мену пришлось закрыть компанию.

Тамара Плетнева из КПРФ предположила, что теперь 
правоохранители будут бояться заводить дела против 
нечестных бизнесменов: «Лучше ничего не делать, чем 
так». Речь идет о давлении на заведомо невиновных, поя-
снил Минх, хотя признал, что есть «проблема доказыва-
ния». Олег Нилов («СР») счел не очень правильным, что 
одинаково будут наказываться «оборотни», нанесшие 
вред с целью наживы, и следователи типа «Глеба Жегло-
ва, подбросившие кошелек». «Кирпич» все-таки не был 
предпринимателем, пример не очень удачный, сказал 
Минх. Но все же заметил, что подход к «злому следовате-
лю» и к тому, кто «по-своему понял меру справедливо-
сти», будет разным. В дальнейшем стоило бы подумать и 
об ответственности заказчиков и бенефициаров такого 
рода преступлений, «зачастую находящихся вне корпуса 
силовых структур», предложил Крашенинников.

ОБРАЗОВАНИЕ Более 800 тысяч детей занимаются в столице в кружках

Роботы в почете
Сергей Жуков

К
ружки и спортивные 
секции в Москве по-
сещают более 800 ты-
сяч детей. Это вдвое 
больше, чем было ре-

бят,  занятых в дополнительном 
образовании. Такую цифру при-
вел вчера мэр столицы Сергей 
Собянин, посетив  Центр творче-

ства «На Вадковском», где недав-
но завершился капитальный ре-
монт.

По словам главы города, та-
кое расширение возможностей 
для развития талантов юных мо-
сквичей стало возможно во мно-
гом благодаря предприятиям, 
колледжам и вузам, которые 
тоже стали заниматься с детьми. 
— Мы ввели электронную запись 

на секции и кружки, чтобы не 
было приписок, и теперь знаем, 
кто и куда ходит, — заметил Со-
бянин. — Постепенно система на-
бирает обороты. Сейчас в Мо-
скве уже больше 120 тысяч 
кружков разных направлений: 
от художественных до техниче-
ских. 

За примером далеко ходить не 
нужно. В том же Центре «На Вад-

ковском» работают 157 кружков 
и секций. Танцевальные объеди-
нения, школа футбола, художест-
венные мастерские… По словам 
директора Юлии Лившиц, боль-
шинство кружков — бесплатные. 
Популярнее всего здесь занятия 
технического плана — робототех-
ника, программирование, кон-
струирование. Высок интерес у 
ребят и к музыкальному театру, 
мини-футболу, теннису... Есть в 
центре и два хореографических 
коллектива. В каждом из них зани-
маются больше ста детей. Посеща-
ют кружки дети от 4 до 18 лет, в 
том числе ребятишки, оставшиеся 
без попечения родителей, инвали-
ды, сироты. Есть также воспитан-
ники из многодетных и малообе-
спеченных семей. Все льготники, 
по словам Лившиц, занимаются 
бесплатно.

Многие приходят в Центр твор-
чества целыми семьями. Корре-
спондент «РГ» встретил пенсио-
нерку Татьяну Терехину. Говорит, 
сначала водила сюда своих детей, 
а теперь приходит с внуками. Де-
вочка увлекается батиком — ро-

списью по ткани, а мальчик — фут-
болом и рисованием. 

В здании в Вадковском переул-
ке недавно закончился капремонт. 
Его центр творчества, выросший 
из Дома пионеров, не видел 40 лет, 
заметила Юлия Лившиц. По сло-
вам педагогов, заниматься там в 
последние годы было уже попросту 
опасно, поскольку дом рушился на 
глазах. Капремонт начали делать 
летом. За несколько месяцев обвет-
шалую постройку в центре столи-
цы привели в порядок: обновили 
фасад, заменили окна и коммуни-
кации, модернизировали системы 
видеонаблюдения и пожарной сиг-
нализации, установили подъемни-
ки для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. 

Завезли в Центр творчества но-
вую мебель и новомодное обору-
дование: лазерные станки, 3D-
принтер, стенды для робототехни-
ки, светозвуковые и сценические 
приборы для актового зала.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Александр 
Ткачев 
попросил 
законодателей 
увеличить 
поддержку 
АПК

СЕЛО ИЩЕТ 
ДЕНЬГИ

Виталий Петров

ГЛАВА минсельхоза Александр 
Ткачев не теряет надежды добить-
ся от Государственной Думы и Со-
вета Федерации увеличения го-
споддержки на АПК в 2017 году. 
Соответствующее пожелание ми-
нистр озвучил вчера на «Прави-
тельственном часе» в верхней па-
лате парламента.

Ситуация для минсельхоза 
складывается, по мнению Ткаче-
ва, если не драматически, то по 
крайней мере очень непросто. 
Первоначальный вариант го-
спрограммы развития сельского 
хозяйства на период с 2013 по 
2020 год, принятый еще в 2012 
году, предусматривал финанси-
рование отрасли на 2017 год в 
300,2 миллиарда рублей, однако 
сейчас, в кризисный период, о та-
ких суммах можно только меч-
тать. В нынешнем проекте бюд-
жета на 2017 год на развитие 
АПК заложены куда более скром-
ные средства — 204,5 миллиарда 
рублей. Минсельхоз считает та-
кой объем крайне недостаточ-
ным.

Именно поэтому Ткачев обра-
тился с парламентской трибуны к 
законодателям, с тем чтобы они 
«не обидели» его отрасль при рас-
смотрении бюджета. «Этих 
средств, безусловно, не хватает. Я 
очень надеюсь, что и Государст-
венная Дума, и Совет Федерации 
нас поддержат и нам выделят до-
полнительно от 10 до 20 миллиар-
дов рублей», — сказал министр. В 
таком случае удастся сохранить 
финансовую поддержку АПК на 
уровне текущего года.

Дополнительные средства не-
обходимы в том числе для поддер-
жки льготного кредитования, но-
вый механизм которого прави-

тельство планирует принять к 
концу ноября. Ткачев подчер-
кнул, что это нововведение, при 
котором аграрии будут получать 
кредиты под 5% годовых, упро-
щает их доступ к кредитным сред-
ствам. «Больше не придется от-
влекать собственные оборотные 
средства на оплату процентов и 
ждать их последующего возврата 
в виде субсидий. Субсидии плани-
руется предоставлять напрямую 
банкам в размере 100% ключевой 
ставки по кредитам, выданным по 
ставке не более 5%», — пояснил 
он. Кредиты по льготной ставке 
будут предоставляться на разви-
тие растениеводства и животно-
водства, переработки продукции 
растениеводства и животноводст-
ва.

Сенаторы спросили у гостя 
«Правительственного часа» о 
включении в эту программу об-
лигационных займов, которые 
привлекают аграрии. Выясни-
лось, что минсельхоз рассматри-
вал такую возможность, однако 
претворять ее в жизнь пока не 
стал. «Мы решили, что на первом 
этапе надо запустить новую си-
стему льготного кредитования и 
хотя бы полгода посмотреть, как 
она будет работать, а потом ис-
кать новые пути», — отметил ми-
нистр, добавив, что новый меха-
низм начнет действовать с 1 янва-
ря 2017 года.

На что в бюджете точно не 
предвидится денег, так это на про-
грамму продовольственной по-
мощи россиянам. «Та же пробле-
ма — отсутствие средств», — ничем 
не удивил сенаторов Ткачев. По 
расчетам минсельхоза, продпрог-
рамма будет стоить порядка 40 
миллиардов рублей. «Как побога-
че будем, так и сделаем», — пообе-
щал министр. 

Впрочем, туманные перспек-
тивы этого документа не мешают 
министерству поддерживать его 
теоретически. «Я целиком за, про-
дпрограмма прежде всего помо-
гала бы слоям населения с низким 
уровнем дохода, а с другой сторо-
ны — стимулировала бы рост сель-
хозпроизводства», — пояснил ми-
нистр. Но денег на нее у прави-
тельства сейчас нет.

Рассказал Ткачев и о некото-
рых успехах в отрасли. Так, произ-
водство скота и птицы в России в 
этом году увеличится на 5% и 
превысит 14 миллионов тонн. Тог-
да как производство молока вы-
растет на 1%.

Президент Владимир Путин призвал использовать опыт ВКС в Сирии 
для подготовки войск

Команда «стройся»

Кира Латухина, Сочи

Р
азвитие Вооруженных 
сил и их техническое 
оснащение должны и 
впредь соответство-
вать экономическим 

возможностям государства при 
обязательном выполнении со-
циальных обязательств.  Об 
этом заявил президент на сове-
щании с военными в Сочи. Так-
же он поручил внедрять опыт 
действий против террористов в 
Сирии в практику подготовки 
войск.

Вчера глава государства про-
должил серию совещаний, на ко-
торых обсуждаются состояние и 
перспективы развития Воору-
женных сил и оборонной про-
мышленности. На этот раз глава 
государства предложил проана-
лизировать основные направле-
ния развития Вооруженных сил, 
определить ближайшие и долгос-
рочные задачи военного строи-
тельства.

«За прошедший год был про-
должен курс на повышение бое-

способности и мобильности на-
ших Вооруженных сил, на их ка-
чественное перевооружение и 
кадровое укрепление», — конста-
тировал Верховный главноко-
мандующий.

«Опыт, полученный в ходе бо-
евых действий против междуна-
родных террористов в Сирии, 
должен последовательно вне-
дряться в практику подготовки 
войск и органов управления, ис-
пользоваться при проведении 

учений и внезапных проверок», 
— поставил задачу глава государ-
ства. А конструкторы и инжене-
ры оборонно-промышленного 
комплекса должны учитывать 
его при разработке перспектив-
ного вооружения.

«В плановом порядке идет пе-
реоснащение частей и соедине-
ний новыми образцами оружия. 
В войска поступают современ-
ные ракетные комплексы страте-
гического назначения, новые 

атомные и многоцелевые подвод-
ные лодки, надводные корабли. 
Активно совершенствуется си-
стема воздушно-космической 
обороны. Обновляется авиапарк, 
вооружение и техника Сухопут-
ных войск и Воздушно-десан-
тных войск», — констатировал 
Владимир Путин.

«Хорошие результаты достиг-
нуты в оперативной и боевой 
подготовке», — оценил президент. 
«В течение года в ходе целого 
ряда масштабных учений и тре-
нировок отрабатывались вопро-
сы применения частей и соедине-
ний, в том числе с привлечением 
гражданских органов управле-
ния разного уровня», — добавил 
он и предложил обсудить это бо-
лее подробно на итоговой колле-
гии минобороны.

«В целом повторю: курс на 
развитие Вооруженных сил реа-
лизуется планомерно и последо-
вательно. Наша задача — дальше 
повышать возможности армии и 
флота, учитывать ключевые тен-
денции и процессы, которые идут 
в ведущих армиях мира», — про-

должил Верховный главнокоман-
дующий.

«Вместе с тем хочу отметить, 
как говорил уже вчера при откры-
тии нашей очередной серии сове-
щаний, что развитие Вооружен-
ных сил и их техническое оснаще-
ние должно и впредь проводиться 
в строгом соответствии с принци-
пом разумной достаточности, в 
соответствии с экономическими 
возможностями государства, при 
обязательном осуществлении 
всех наших планов по обеспече-
нию необходимых темпов роста 
экономики, развития граждан-
ских отраслей производства и, 
конечно, при обязательном вы-
полнении социальных обяза-
тельств государства перед гра-
жданами», — отметил президент.

«Ничто не должно ничему 
противоречить. Все должно нахо-
диться в естественном взаимо-
действии и дополнять друг дру-
га», — заключил Путин.

Глава государства продолжил 
серию совещаний, на которых 
обсуждаются состояние и перспек-
тивы развития Вооруженных сил.

Акцент

 Наша задача — дальше повы-
шать возможности армии 
и флота, учитывать ключевые 
тенденции и процессы, 
которые идут в ведущих 
армиях мира

Если преступление 
повлечет крупный 
ущерб или иные 
тяжкие последст-
вия, за это будет 
грозить лишение 
свободы на срок 
от 5 до 10 лет
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Мэру Сергею Собянину рассказали, что в столичные кружки теперь записываются целыми семьями. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Сейчас в Москве уже больше 
120 тысяч кружков разных 
направлений: от художествен-
ных до технических
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Минсельхоз просит 
выделить дополни-
тельно от 10 до 20 
млрд рублей

МЕЖДУ ТЕМ
Госдума приняла в первом чтении законопроект о повыше-
нии в России минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) с 1 июля 2017 года на 300 рублей — до 7,8 тыс. ру-
блей. По расчетам правительства, повышение МРОТ в сле-
дующем году коснется около 900 тыс. работников. Такая 
индексация обусловлена прогнозом по инфляции в 4%. Со-
отношение МРОТ к прожиточному минимуму составит в 
2017 году 69,5%, рассказали в минтруде. 
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КАДРЫ

ЦИК дал 
рекомендации 
по новому 
составу 
избиркома 
Москвы

УПОЛНОМОЧЕН 
ПРЕДЛОЖИТЬ

Виталий Петров

ВЧЕРА Центральная избира-
тельная комиссия провела «ка-
дровое» заседание, на котором 
рекомендовала мэру Москвы 
Сергею Собянину переназна-
чить в состав Мосгоризбиркома 
его действующего главу Вален-
тина Горбунова, а Мосгордуме — 
назначить в столичную избира-
тельную комиссию ее действую-
щего секретаря Юрия Ермолова.

Напомним, что, согласно зако-
нодательству, Центризбирком 
предлагает главе субъекта и зако-
нодательному собранию по одно-
му кандидату для назначения в 
региональный избирком. Полно-
мочия Мосгоризбиркома истека-
ли в июле этого года, но были про-
длены до окончания избиратель-
ной кампании по выборам депу-
татов Госдумы. Комиссия форми-
руется сроком на пять лет.

В том, что ведомство предло-
жит столичному градоначальни-
ку назначить в состав Мосгориз-
биркома Валентина Горбунова, 
сомнений практически не было. 
Горбунов возглавляет комиссию 
уже около 20 лет, и его кандидату-
ра была на безальтернативной ос-
нове предложена председателем 
ЦИК Эллой Памфиловой, которая 
дала ему положительную харак-
теристику. «Он имеет огромный 
опыт работы в избирательной си-
стеме: с 1993 года в составе Мо-
сковской городской избиратель-
ной комиссии, один из наших ве-
теранов, а с сентября 1997 года по 
настоящее время является ее 
председателем», — сказала она. 

Кандидатура Горбунова не 
вызвала особого энтузиазма у 
члена ЦИК Николая Левичева. 
Он обратил внимание на то, что 
Горбунов отсутствует на заседа-
нии Центризбиркома, а следова-
тельно, нет и возможности за-
дать ему вопросы. «В ходе наше-
го заседания  образ главы Мосго-
ризбиркома вознесен на пьеде-
стал не ниже, чем пьедестал под 
памятником князю Владимиру. 
Он занимает этот пост с сентя-
бря 1997 года, и в его титаниче-
ской деятельности на этом посту 
были такие эпизоды, как выборы 
в Московскую городскую думу в 
2009 году, после которых три 
фракции парламентских партий 
вышли из зала Госдумы», — на-
помнил Левичев, партия которо-
го («Справедливая Россия») по-
терпела на тех выборах сокру-
шительное поражение. 

Элла Памфилова парировала 
реплику своего коллеги замечани-
ем, что никто не собирается идеа-
лизировать работу Мосгоризбир-
кома. «Однако за время нашей ра-
боты мы убедились в ее професси-
онализме, и то, как была проведе-
на кампания, достойно уважения. 
Отличительная черта Валентина 
Павловича и состава городской 
комиссии в том, что они умеют 
прислушиваться к общественно-
сти, умеют хорошо работать над 
ошибками, правильно восприни-
мают критику», — заявила она. 

В итоге большинство членов 
ЦИК поддержали предложение 
Памфиловой о переназначении 
Валентина Горбунова. Николай 
Левичев, впрочем, от голосова-
ния воздержался.

На следующий срок пойдет и 
нынешний секретарь Мосгориз-
биркома Юрий Ермолов. Чтобы 
определиться с кандидатурой, 
которую ЦИК должен предло-
жить Мосгордуме для назначе-
ния в избирком, члены ведомст-
ва обсудили трех претендентов. 
На должность, помимо Ермоло-
ва, претендовали сопредседа-
тель движения «Голос» Андрей 
Бузин и замруководителя сто-
личного отделения партии 
«Яблоко» Иван Большаков. 

В результате голосования на-
ибольшую поддержку получил 
Ермолов, кандидатуру которого 
также предложила Элла Памфи-
лова. «Он имеет большой опыт 
работы в избирательной систе-
ме, с 2011 года является канди-
датом юридических наук. С 2012 
года по настоящее время заме-
щает должность секретаря Мо-
сковской городской избиратель-
ной комиссии», — сказала она. До 
прихода же в Мосгоризбирком 
Ермолов был главой управы рай-
она Дорогомилово. 

Избирательная 
комиссия 
формируется 
сроком на пять лет

Саммит ЕАЭС согласовал проект единого таможенного пространства

Кодекс пяти

Владимир Кузьмин 

Е
вразийский межправи-
тельственный совет 
п о с л е  н е с к о л ь к и х 
встреч все-таки утвер-
дил итоговый проект 

Таможенного кодекса Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС), работа над которым шла 
в течение всего года.

Вчера главы правительств 
стран—участниц Евразийского 
экономического союза собра-
лись в Москве на специальную 
встречу, чтобы окончательно со-
гласовать проект Таможенного 
кодекса объединения, который 
придет на смену принятому еще в 
2009 году аналогичному кодексу 
Таможенного союза. В декабре 
документ должен быть представ-
лен президентам государств на 
подписание. Предполагалось, что 
все спорные моменты премьеры 
России, Белоруссии, Казахстана, 
Армении и Киргизии урегулиру-
ют в конце октябре на заседании 
межправительственного совета, 
однако им удалось только сокра-
тить число открытых вопросов. 
Пять, касающиеся работы сво-
бодных экономических зон, так и 
остались на повестке.

Открывая заседание на пра-
вах принимающей стороны, гла-
ва российского правительства 
Дмитрий Медведев напомнил, 
что в этом году в Союзе продела-

на большая работа по совершен-
ствованию нормативной осно-
вы. Приняты концепция форми-
рования общих рынков нефти и 
газа, до конца года должен быть 
подготовлен проект соглашения 
по созданию механизма просле-
живаемости товаров.

В течение всего года ЕАЭС за-
нималcя Таможенным кодексом. 
«С момента нашей последней 
встречи нам удалось продви-
нуться по остающимся вопро-
сам. Окончательная дискуссия 
покажет, насколько, — подчер-
кнул премьер-министр России. — 
Сегодня желательно согласовать 
окончательную редакцию и 
представить ее на рассмотрение 
главам государств в декабре».

— Новый Таможенный кодекс 
создает предпосылки для перехо-
да к единому таможенному регу-
лированию, и это должно позво-
лить прозрачно и более эффек-
тивно работать в странах Союза, 
— охарактеризовал Медведев до-
кумент.

Первый вице-премьер рос-
сийского правительства Игорь 
Шувалов объяснил, что в Евра-
зийском экономическом союзе 
действует единый таможенный 
тариф, за исключением опреде-
ленных изъятий, в частности, 
по Казахстану в связи с вступле-
нием в ВТО. Эти изъятия будут 
нивелированы в течение пяти 
лет. Возможно, даже раньше по 
некоторым позициям такие 
исключения сойдутся с  с еди-
ным таможенным тарифом.  
Вчера премьеры обсуждали, как 
будут отслеживаться товары, 
ввезенные в Казахстан по более 
низкой пошлине. «Договори-
лись, что Совет получит полно-
мочия определять список това-
ров, по которым действует пя-
тилетний период, по истечению 
которого товары больше не бу-
дут контролироваться, — рас-
сказал Шувалов. — То есть они 
войдут по более низкой пошли-
не, а через пять лет смогут пе-
рейти и быть реализованы на 

общей таможенной террито-
рии». 

Второй вопрос повестки мо-
сковской встречи межправи-
тельственного совета касался 
формирования единого рынка 
лекарственных средств и меди-
цинских изделий. Главам прави-
тельств предстояло рассмотреть 
пакет документов, регламенти-
рующих процедуры регистрации 
и обращения фармацевтических 
препаратов на таможенной тер-
ритории Союза. «Вопросы каче-
ства и стоимости лекарств вол-
нуют каждого человека в каждой 
стране. К настоящему моменту 
нам удалось сформулировать и 
закрепить единые правила рабо-
ты, в том числе механизмы вза-
имного признания и экспертизы 
лекарственных препаратов, по 
которым шли напряженные спо-
ры. Осталось лишь завершить 
процесс оформления», — напом-
нил глава кабинета министров 
России.

Соглашение не только обеспе-
чит рост в фармацевтическом 
секторе, но и упростит борьбу с 
контрафактными лекарствами. 
А с точки зрения потребителей 
приведет к снижению цен и по-
вышению качества лекарств, 
производящихся на территории 
ЕАЭС.

Дмитрий Медведев также 
проинформировал коллег о сво-
их последних международных 

контактах, в ходе которых под-
нимался и вопрос сотрудничест-
ва отдельных государств с ЕАЭС. 
В частности, во время визита 
российского премьера в Израиль 
одной из тем переговоров стало 
потенциальное создание зоны 
свободной торговли с Союзом. 
«Наши партнеры выразили го-
товность провести консультации 
со всеми странами Союза. В слу-
чае достижения общего согласия 
можно ускорить переговорный 
процесс, — сказал он. — И что осо-
бенно важно, Израиль заинтере-
сован не только в либерализации 
торговли товарами, но и в созда-
нии специального режима для 
услуг и инвестиций, то есть пре-
ференциального режима».

Кроме того, Россия продолжа-
ет работать над формированием 
всеобъемлющего евразийского 
партнерства с Китаем. Это обсу-
ждалось во время переговоров 
Дмитрия Медведева с главой Гос-
совета КНР Ли Кэцяном. «Этот 
формат предполагает подключе-
ние государств Евразийского со-
юза и ШОС, — отметил россий-
ский премьер. — Было проведено 
совместное исследование того, 
на чем должно строиться пар-
тнерство. Экспертам поручено 
приступить к разработке эконо-
мического обоснования проек-
та».

Акцент

 В декабре документ должен 
быть представлен президен-
там государств на подписание

Участники заседания в подмосков-
ной резиденции «Горки».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила штрафы 
для депутатов-прогульщиков

Обеспечить 
полный зал 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила штрафы за 
прогулы депутатами пленарных 
заседаний — отсутствие без ува-
жительной причины обойдется 
народному избраннику пример-
но в 60 тысяч рублей.

Меры против прогульщиков 
уже сработали, зал в этот день 
был полон. Впрочем, всю «пле-
нарку», которая длится до 10 ча-
сов, отсиживать будет необяза-

тельно. Вице-спикер Госдумы 
Сергей Неверов («Единая Рос-
сия») объяснил коллегам, что 
нужно будет хотя бы раз в тече-
ние дня принять участие в реги-
страции в зале заседаний — в 
10:00, в 12:30 или в 16:00. Иначе 
это будет считаться пропуском 
без уважительной причины. Ими 
являются: болезнь, командиров-
ка, исполнение членами Совета 
Думы полномочий, связанных с 
деятельностью депутата. Про-
гульщика не только оштрафуют 
на шестую часть зарплаты, но и 
«вывесят» его ФИО на обозрение 
избирателей на сайте Госдумы.

Режиссер и депутат Владимир 
Бортко (КПРФ) не согласился с 
поправками, хотя «против» голо-
совать все же не стал. «Если мне 

доверяют избиратели, не мое ли 
дело, что мне делать здесь?» — 
спросил он.

Вице-спикер ответил безапел-
ляционно: «Нам доверили при-
нимать законы, которые направ-
лены на улучшение качества 
жизни». Не может народный из-
бранник «проводить все время 
на улице и не быть подотчет-
ным», уверен он. 

Сергей Неверов добавил, что 
избиратели часто спрашивали, 
почему зал пленарных заседаний 
обычно пустует. «Эти поправки — 
сигнал, что мы что-то меняем», — 
сказал он.

Олег Шеин («Справедливая 
Россия») возмутился, что прогу-
лами не будет считаться отсутст-
вие на заседаниях комитетов, иг-
норирование работы с избирате-
лями. «Это не стоит ничего?» — 
спросил депутат.

«Есть только одна проблема, — 
объяснил Неверов. — Контроль 
посещения возможен только в 
зале пленарных заседаний».

Нижняя палата парламента 
показала единодушие в этом во-
просе — «за» штрафы — 424 депу-
тата, один воздержался. 

Деньги, собранные с прогуль-
щиков, пойдут в бюджет Госду-
мы, пояснил журналистам вице-
спикер. 

Сергей Неверов признал, что 
депутаты технически смогут «хи-
трить» и передавать друг другу 
электронные карточки — тогда 
прогульщика поймать будет 
сложно. Госдуме еще предстоит 
разобраться, как выстроить си-
стему контроля за такими нару-
шениями. 

ТРАНСПОРТ Владельцам фур вернут деньги, 
которые они переплатили за проезд по трассам

«Платон» отдаст
Татьяна Шадрина

В
ладельцы 12-тонников по-
лучат обратно средства, ко-
торые они переплатили за 

проезд по федеральным трассам 
в рамках системы «Платон». В 
постановлении правительства 
говорится, что деньги можно бу-
дет вернуть, даже если они ушли 
в Дорожный фонд. 

Но это не касается водителей, 
которым не принадлежит грузо-
вик. Они переплаченные средст-
ва не получат. 

Кроме этого, перевозчикам 
разрешили использовать свои 
приборы для учета пробега по фе-
деральным дорогам. Но они долж-
ны соответствовать специальным 
требованиям — от корректности 
подсчета километража, сохранно-
сти данных до защиты от взлома. 
Поэтому их эксплуатация воз-
можна только после того, как они 
пройдут тестирование на предмет 
соответствия этим нормам. Если 
тест пройден на «отлично», 
устройство вносится в реестр на 
сайте оператора системы, уточни-
ли в минтрансе. 

Как пояснили «РГ» эксперты, 
сейчас многие большие тран-
спортные автокомпании помимо 
считчиков «Платона» ставят и 
свои приборы мониторинга про-
бега, чтобы следить за коррек-
тностью маршрута и времен до-
ставки. Если их приборы подой-
дут по параметрам, то они смогут 
без всяких проблем устанавли-
вать  в  кабине только одно 
устройство для учета пробега и 
подавать данные как в свою си-
стему мониторинга, так и для 
подсчета платы в системе «Пла-
тон». Также его можно будет сое-
динить с прибором по монито-

рингу соблюдения режима труда 
и отдыха водителя (тахографа). 
Но пока таких универсальных 
бортовых устройств еще не про-
изводят.

Специально же для системы 
«Платон» производство борто-
вых устройств сейчас налажено 
только на одном предприятии. 
Стоимость такого устройства 
около 7 тысяч рублей, но россий-
ским автовладельцам его выдают 
совершенно бесплатно. И под-
ключать их довольно просто, до-
статочно воткнуть их в прикури-
ватель. Чтобы арендовать при-
бор иностранным перевозчикам 
(в России их зарегистрировано 
свыше 118 тысяч), надо внести 
залог, который будет равен сум-
ме его стоимости. 

Российским владельцам фур 
выдано 570 тысяч бортовых 
устройств, также оформлено бо-
лее 10,5 миллиона маршрутных 
карт. За год работы системы «Пла-
тон» в ней зарегистрировано свы-
ше 12 тонн 771 тысяча транспор-
тных средств. Среди пользовате-
лей системы 60 — это физические 
лица, 20 процентов — юридиче-
ские, еще 20 процентов — индиви-
дуальные предприниматели.

В Росавтодоре напомнили, что 
в этом году 22,9 миллиарда ру-

блей из средств собранных через 
систему «Платон» направлено на 
ремонт дорог, мостов в регионах. 
По итогам дорожного сезона уда-
лось отремонтировать уже более 
тысячи километров самых про-
блемных трасс. Ремонтные рабо-
ты полностью завершены в 40 го-
родах и регионах. К примеру, в 
Петрозаводске из 230 городских 
улиц треть отремонтирована на 
средства системы «Платон».

Кроме того, еще 12,1 милли-
арда рублей в этом году уже были 
направлены в 19 регионов на 
строительство, реконструкцию и 
ремонт 31 моста и путепровода, 
первый из которых — Затонский 
мост в Уфе — был открыт в октя-
бре 2016 года. 

В следующем год за счет 
средств «Платона» планируется 
построить еще четыре моста в 
Нижегородской и Ростовской об-
ластях, Республике Алтай и Каре-
лии. За счет сборов системы 
«Платон» до конца 2017 года на-
мечено отремонтировать 24 ава-
рийных моста и путепровода в 
более чем десяти регионах. В 
2018 году дорожники намерены 
ввести в эксплуатацию Фрунзен-
ский мост в Самаре, а в 2019 году 
— мост через Волгу в подмосков-
ной Дубне. 

Акцент

 Перевозчикам разрешили 
использовать свои приборы 
для учета пробега по феде-
ральным дорогам

ЗАКОНОПРОЕКТ Депутаты 
Госдумы подняли акцизы 
на табак и алкоголь 

Игристая 
льгота  

Татьяна Замахина

ГОСДУМА обсудила спорные поправки в Налоговый ко-
декс о росте акцизов на «вредные привычки». Депутаты 
предписали сигаретам дополнительное подорожание — 
пачка в следующем году, согласно ожиданиям народных 
избранников, должна прибавить в цене на 20—35 ру-
блей. А вот игристое вино из отечественных виномате-
риалов удалось защитить от радикального подорожа-
ния. Главным заступником наших виноградарей стал 
минсельхоз.

Ранее предполагалось повышение ставки акциза на 6 
рублей на игристые вина, изготовленные из отечествен-
ного сырья. Соответствующая поправка депутата Евге-
ния Федорова была рекомендована к принятию про-
фильным Комитетом Госдумы по бюджету и налогам. 
Виноградари подняли шум, резко «против» выступил 
минсельхоз. Как сообщил глава министерства Алек-
сандр Ткачев, нельзя поднимать акцизы на игристые 
вина из отечественного виноматериала — напротив, их 
следует повышать на привозные виноматериалы. По 
словам бизнес-омбудсмена, председателя Союза виног-
радарей и виноделов России Бориса Титова, рост цен на 
шампанское из-за 
увеличения акцизов 
мог бы составить 
10%.

В Госдуме решили 
прислушаться. «Нам 
удалось оставить 
ставку по шампан-
скому на том уров-
не, который сущест-
вовал», — сказал гла-
ва думского Комитета по бюджету Андрей Макаров 
(«ЕР»). — А вот для импортных виноматериалов «скидки» 
не будет.

С этим согласились все фракции, а инициатива при-
надлежала «Единой России», сказал Макаров.

Таким образом, в 2017 году ускоренными темпами 
акцизы будут повышены только на шампанское из ино-
странных виноматериалов. Она вырастет на 10 рублей — 
с нынешних 26 рублей за литр до 36 рублей за литр. А 
ставка акциза на игристые вина, изготовленные из оте-
чественных материалов, в 2017—2019 годах составит 14 
рублей за литр. То есть у наших виноделов будет большое 
преимущество.

Акцизы на другие виды алкоголя тоже растут — об 
этом договорились в рамках первого чтения поправок. 
Так, на 2017 год запланирован двукратный рост ставок 
акцизов в отношении вин, изготовленных без добавле-
ния этилового спирта, вин с защищенным географиче-
ским указанием и с защищенным наименованием места 
происхождения. Повышены будут также акцизы на сидр, 
пуаре и медовуху — предусматривается их рост почти в 
2,3 раза (с 9 до 21 рубля за литр) на период с 1 января 
2017 года до 31 декабря 2019 года. Акциз на пиво выра-
стет несущественно — по мнению замминистра финансов 
Ильи Трунина, это не нанесет большого вреда отрасли и 
любителям напитка.

Поднапрячься финансово придется любителям поды-
мить. Акцизы на сигареты решили поднять серьезнее, 
чем это предполагалось в первом чтении. Ставка акцизы 
на сигареты, согласно принятым поправкам, в 2017 году 
составит 1562 рубля за тысячу штук плюс 14,5% расчет-
ной стоимости. То есть не менее 2123 рублей за тысячу 
штук, в 2018 году — не менее 2335 рублей, в 2019 году — 
не менее 2568 рублей. Это серьезное повышение. Сейчас 
ставка составляет 1250 рублей за тысячу штук плюс 12% 
процентов расчетной стоимости, но не менее 1680 ру-
блей. 

Сверх плана растут ставки на табак трубочный, кури-
тельный, жевательный, сосательный, нюхательный и ка-
льянный табаки. Законопроект также включает в пере-
чень подакцизных товаров электронные сигареты (со 
ставкой акциза 40 рублей за 1 штуку в 2017 году, 44 ру-
бля — в 2018 году, 48 рублей — в 2019 году) и жидкости 
для них. 

Повышение ставки акциза на сигареты приведет к по-
дорожанию одной пачки в среднем на 20—35 рублей, од-
нако стоимость такого табака все равно меньше, чем в 
Европе, заявил депутат Госдумы от «Единой России», 
член Комитета Госдумы по бюджету и налогам Сергей 
Чижов.

Пачка сигарет 
подорожает 
в среднем 
на 20—35 рублей

Прогул обойдется 
народному избран-
нику примерно 
в 60 тысяч рублей

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

МЧС   180 бригад подают
свет в Подмосковье

Повисли 
на проводах

Тимофей Борисов

ВЧЕРА глава МЧС России Владимир Пучков лично  при-
нял участие в восстановлении электроснабжения в 
Дмитровском районе Подмосковья. 

Этот район оказался среди наиболее пострадавших 
после прошедшего на днях ледяного дождя, когда из-за 
циклона без электричества остались более 40 тысяч че-
ловек. При этом местные чиновники и энергетики отчи-
тались на комиссиях о том, что восстановили порван-
ные линии ЛЭП. Однако оказалось, что  восстановили 
лишь магистральные провода до деревень, а в некото-
рые дома свет так и не дошел из-за многочисленных за-
мыканий и обрывов в самих населенных пунктах из-за 
поваленных деревьев. Это вызвало справедливый гнев 
министра. 

Владимир Пучков  раскритиковал темпы работ по 
восстановлению энергоснабжения.

— Я ставил задачу — не допускать новых отключений и 
сбоев в энергетике, но на сегодняшний день в Калуж-
ской, Московской и Тверской областях около 500 домов 
остаются без света, — сказал глава МЧС России. 

В настоящее время в Дмитровском районе в 21 насе-
ленном пункте остаются обесточенными 338 жилых до-
мов, в которых проживают почти 1000 человек.

В тех населенных пунктах, где электричества нет 
больше трех дней, развернуты полевые кухни для мест-
ных жителей, работают оперативные группы МЧС . 
Местным жителям оказывается адресная помощь, в том 
числе в подвозе воды, работают медицинские бригады и 
социальные работники. 

Более 180 аварийно-восстановительных бригад зани-
маются подключением к энергоснабжению обесточен-
ных домов.

После визита министра работы пошли куда быстрее. 
Из 19 поврежденных фидеров  восстановлено 12. Брига-
ды электриков буквально не слезают с проводов. 
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СТРАТЕГИЯ Архангельский ЦБК начнет модернизацию производства целлюлозы

Бумажный прорыв 
Ян Гриневич, Архангельск

У
же через два года Архангель-
ский ЦБК начнет глобаль-
ную модернизацию произ-

водства целлюлозы — об этом в 
ходе рабочей поездки сообщил 
председатель совета директоров и 
основной акционер предприятия 
Хайнц Циннер. Комбинат, входя-
щий в австрийскую группу компа-
ний Pulp Mill Holding GmbH, пла-
нирует не только в три раза увели-
чить производство товарной цел-
люлозы, произведенной по луч-
шим мировым технологиям, и су-
щественно снизить негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду, но и построить в Центральной 
России новый завод по производ-
ству санитарно-гигиенических 
изделий.  

С выходом на европейский 
рынок

 Согласно стратегии до 2030 
года, ключевым шагом станет 
строительство нового цеха мощ-
ностью 500 тысяч тонн по произ-
водству беленой хвойной сульфат-
ной целлюлозы — она наиболее во-
стребована мировым рынком. К 
2025 году комбинат планирует до-
вести общую варку до 1,5 миллио-
на тонн целлюлозы в год, из них 
доля товарной возрастет до 730 
тысяч тонн (в 2016 году показа-
тель составил 240 тысяч тонн). 

Вместе с тем, более 100 милли-
онов евро будут инвестированы в 
проект по организации бесхлор-
ной отбелки целлюлозы, или, как 
его еще называют, ЕСF.

— Архангельский ЦБК сможет 
увеличить экспорт целлюлозы на 
европейский и в целом мировой 
рынки, так как ECF многие годы 
является мировым индустриаль-
ным стандартом. Тем самым ком-
бинат резко повысит свою конку-
рентоспособность за счет улучше-
ния качества, — отметил Циннер.

Такие стратегические шаги 
связаны в том числе с тем, что 
АЦБК рассматривает возмож-
ность производства распушенной 
целлюлозы и новых видов бумаги 
и картона. При этом акционер 
комбината подчеркнул: продол-
жающееся влияние международ-
ных санкций на процессе модер-
низации никак не отразится — не-
смотря на сложившуюся полити-
ческую конъюнктуру, Pulp Mill 
Holding реинвестирует всю при-
быль и дивиденды в модерниза-
цию Архангельского ЦБК и его до-
черних перерабатывающих про-
изводств. Так, в период с 2000 по 
2012 годы в развитие компании 
было инвестировано более 28 
миллиардов рублей. 

Этапы модернизации
За последние три года Архан-

гельский ЦБК уже успешно реали-
зовал первый этап приоритетного 
инвестиционного проекта в обла-
сти освоения лесов — «Рекон-
струкция производства картона». 
В течение 2014 — 2015 годов ком-
бинат построил самый мощный в 
Восточной Европе новый завод 
полуцеллюлозы мощностью 1000 
тонн полуфабриката в сутки. Сто-
имость завода, запущенного в ав-

густе 2015 года, составила 2,8 
миллиарда рублей. Также в эк-
сплуатацию ввели многотоплив-
ный котел-утилизатор №8 с об-
щим бюджетом 1,6 миллиарда ру-
блей, а еще завершили мероприя-
тия по реконструкции промывной 
установки варочного участка про-
изводства целлюлозы с бюджетом 
0,6 миллиарда рублей и содореге-
нерационного котла стоимостью 
0,2 миллиарда рублей. Реконстру-
ировали и размольно-подготови-
тельные отделения двух картоно-
делательных машин (КДМ). 

Сейчас АЦБК приступил ко вто-
рому этапу модернизации произ-
водства картона. В конце сентября 
комбинат и финская корпорация 
Valmet подписали технический 

контракт на поставку оборудова-
ния по проекту реконструкции 
картоноделательной машины №2 
(КДМ-2). Стоимость оборудования 
составляет более 50 миллионов 
евро, а с учетом строительно-мон-
тажных работ инвестиции в КДМ-2 
превысят 7 миллиардов рублей. В 
результате модернизации агрегата 
комбинат повысит качество про-
дукции и увеличит объем произ-
водства гофробумаги и унилайне-
ра до 340 тысяч тонн в год, то есть 
на 100 тысяч тонн. 

— Сегодня на рабочей встрече с 
Хайнцом Циннером я подтвердил  
высокий уровень реализации на-
шего главного направления инве-
стиционной деятельности до 2018 
года — второго этапа модерниза-
ции производства картона — и пре-
доставил график работы по КДМ-
2. Также мы обсуждали ход работ 
по строительству новой выпарной 
станции, — отметил генеральный 
директор Архангельского ЦБК 
Дмитрий Зылев. 

Известно, что тендер по выпар-
ной станции выиграла уже упомя-
нутая корпорация Valmet. Стои-
мость основного оборудования 
составляет около 40 миллионов 
евро. С учетом же строительно-
монтажных работ инвестиции в 
новый объект составят более 6,5 
миллиарда рублей. 

Всего в основные мероприятия 
по модернизации АЦБК до 2021 
года акционер вложит более 190 
миллионов евро. Как напомнил 
Дмитрий Зылев, суммарный эко-

номический эффект только от реа-
лизации второго этапа рекон-
струкции производства картона 
составит более 1,8 миллиарда ру-
блей в год.

Инвестиции в будущее 
Модернизация производств 

картона и целлюлозы, уверены ак-
ционеры, станет надежным фунда-
ментом для развития новых про-
изводств и создаст впоследствии 
синергетический эффект для всей 
группы Pulp Mill Holding. По сло-
вам Хайнца Циннера, в инвестици-
онной сфере холдинг уделяет 
основное внимание областям с 
максимальным потенциалом для 
роста. Один из них — сектор сани-
тарно-гигиенических изделий 
(СГИ), который сейчас наиболее 
востребован в Центральном феде-
ральном округе России. Поэтому 
было принято решение инвестиро-
вать в новый завод по производст-
ву СГИ в Калужской области в ин-
дустриальном парке «Ворсино». 
Для производства продукции бу-
дет использовано привозное чисто 
целлюлозное сырье Архангельско-
го ЦБК, сертифицированное по ме-
ждународным стандартам ISO.

К слову, холдинг уже перераба-
тывает тарный картон АЦБК в 
продукцию с высокой добавлен-
ной стоимостью: у комбината есть 

два завода по производству гофро-
продукции в Подольске и Истре 
Московской области. А с запуском 
первой очереди нового гофрозаво-
да в Истринском районе в 2013 
году холдинг увеличил свою долю 
на рынке, став одним из лидеров 
по выпуску гофрокартонной упа-
ковки в странах СНГ. 

В ближайшие три года приори-
тетом инвестиций в России для ак-
ционера станет расширение мощ-
ностей по переработке тарного 
картона АЦБК в гофропродукцию 
в Истринском филиале АО «Ар-
хбум» в Московской области.  В те-
чение 2017 — 2018 годов на суще-
ствующей промплощадке Истрин-
ского филиала будут установлены 
второй гофроагрегат и несколько 
перерабатывающих линий с це-
лью двукратного увеличения 
мощностей и расширения ассор-
тимента выпускаемой продукции. 
Общий объем инвестиций в про-
ект по запуску второй очереди за-
вода в Подмосковье с учетом обо-
рудования и строительно-мон-
тажных работ акционер оценил в 
40 миллионов евро.

Социальная ответственность
Акционеры заверяют: много-

миллиардная модернизация Ар-
хангельского ЦБК не повлечет со-
кращения работников производ-
ства. Экономический эффект бу-
дет достигаться за счет увеличе-
ния производительности труда. 
Инвестиции в производство ни-
как не отразятся и на социальных 
программах комбината. 

— Ни в коем случае мы не отка-
зываемся от принципа приоритета 
социальной политики, заложенно-
го на Архангельском ЦБК за по-
следние 20 лет, — заверил Хайнц 
Циннер.

В прошлом году в социальную 
сферу руководство АЦБК направи-
ло 306,2 миллиона рублей. За по-
следние три года сумма налоговых 
выплат Архангельского ЦБК в 
бюджеты всех уровней составила 
2,2 миллиарда рублей. Компания 
продолжает оставаться основным 
бюджетообразующим налогопла-
тельщиком в регионе. Вместе с 
тем,  затраты предприятия на вы-
полнение плана природоохранных 
мероприятий составили в 2015 
году более миллиарда рублей. 

По словам Дмитрия Зылева, в 
перспективе комбинат значитель-

но улучшит экологическую ситуа-
цию в регионе присутствия, в том 
числе за счет технологии сжига-
ния всех газов, образующихся в 
процессе производства: 

— Принятая акционером АЦБК 
стратегическая инвестиционная 
программа на период до 2021 года 
предусматривает реализацию 
проектов, направленных прежде 
всего на минимизацию негативно-
го воздействия на окружающую 
среду. Комбинат уверенно встре-
чает объявленный президентом 
России Год экологии.

Отметим, что за последние 12 
лет Архангельский ЦБК снизил 
энергоемкость производства про-
дукции по теплу на 23 процента, 
по электроэнергии — на 11 процен-
тов. Генеральный директор также 
подчеркнул: комбинат сократил 
выбросы парниковых газов на 
34,4 процента по сравнению с  
1990 годом. В 2014 году АЦБК стал 
первой российской компанией, 
получившей сертификат  системы 

управления выбросами парнико-
вых газов на соответствие требо-
ваниям международного стандар-
та. В этом году комбинат вновь 
подтвердил свое лидерство в во-
просах климатической ответст-
венности среди российских ком-
паний, заняв верхнюю строчку 
корпоративного климатического 
рейтинга по версии CDP (The 
Carbon Disclosure Project ). 

— Все мероприятия в рамках 
модернизации АЦБК будут реа-
лизованы с целью внедрения наи-
лучших доступных технологий, 
направленных на снижение обра-
зования загрязняющих веществ в 
технологическом цикле. После 
ввода в строй завода полуцеллю-
лозы мы прогнозируем снижение 
сбросов загрязняющих веществ в 
водный объект на 10—15 процен-
тов, удельных выбросов — на 50—
55 процентов, водопотребления 
— на 20—25 процентов, — подыто-
жил генеральный директор ком-
бината.

АЦБК приступил ко второму этапу 
модернизации производства карто-
на — подписан контракт на постав-
ку оборудования стоимостью 
50 миллионов евро.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Хайнц Циннер, 
акционер Архангельского ЦБК:

— Я не занимаюсь политикой в Ав-

стрии, не являюсь функционером в ор-

ганах власти ЕС, но могу с уверенно-

стью сказать, что 90 процентов жите-

лей Австрии настроены против сан-

кций. Экономические и культурные 

связи между нашими народами, меж-

ду бизнесом сегодня находятся на 

очень хорошем качественном уровне.

Я работаю с АЦБК с 1960-х годов, и мы 

всегда находили возможности для со-

трудничества. Сегодня же могу ска-

зать одно: мы выработали крайне эф-

фективную модель работы, в том чи-

сле и с европейскими партнерами, ко-

торая позволяет нам практически не 

замечать санкций.

Дмитрий Зылев, 
генеральный директор АЦБК :

— Архангельский ЦБК имеет достаточ-

но хорошую кредитную историю и ре-

путацию как на российском, так и ми-

ровом рынке. Поэтому даже в режиме 

взаимных санкций мы не ощущаем ка-

ких-то ударов или даже влияния на 

бизнес-процессы, которые мы вы-

страиваем с европейскими партнера-

ми. Все это позволяет нашему пред-

приятию чувствовать себя уверенно.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На основании Соглашения о сотрудничестве в сфере 
реализации инвестиционного проекта «Строитель-
ство завода по производству тиссью-продукции», за-
ключенного между ООО «Архбум Тиссью Групп» (до-
черней компанией АЦБК) и администрацией Калуж-
ской области, на территории индустриального пар-
ка «Ворсино» начато строительство нового завода 
по производству санитарно-гигиенических изделий и 
бумаги-основы для их производства. Планируемая 
мощность — 140 тысяч тонн СГИ в год с перспекти-
вой увеличения до 210 тысяч тонн , что позволит ча-
стично удовлетворить  потребности в СГИ.
К концу 2018 года в Ворсино будут установлены бу-
магоделательная машина (БДМ) по производству 
тиссью-продукции мощностью 70 тысяч тонн про-
дукции в год, две линии конвертинга итальянского 

производства по производству туалетной бумаги и 
бумажных полотенец производственной мощно-
стью 800 миллионов условных рулончиков  в год, не-
сколько линий по производству салфеток и бумаж-
ных носовых платков. Объем инвестиций по первому 
этапу с учетом стоимости оборудования и работ 
составит около 120 миллионов евро.
Количество новых рабочих мест только на первом 
этапе составит 350 . На втором этапе (2019 — 2021 
годы) планируется увеличить производственные 
мощности завода за счет установки второй бумаго-
делательной машины и линий конвертинга по произ-
водству потребительской санитарно-гигиенической 
продукции, в том числе ориентированной на удовлет-
ворение быстрорастущего спроса в сегменте HoReCa 
(общественное питание и гостиничный бизнес).
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По ставке 
смирно

Небольшие займы в магазинах до 30 тысяч ру-
блей сроком до 12 месяцев в январе—марте 
2017 года должны будут оформляться по ставке 

максимум 41,776 процента (сейчас — 43,979 процента). 
Кредиты на более крупные покупки также подешевеют: 
максимальная ставка по таким займам от 30 до 100 ты-
сяч рублей сроком до года снизится с текущих 38,412 
процента до 36,601 процента. Предельная стоимость 
POS-кредита свыше 100 тысяч рублей сроком до года 
снизится с 32,947 процента до 30,436 процента годовых.

Максимальная процентная ставка по самому дорого-
му займу микрофинансовых организаций, выдаваемому 
без обеспечения на срок не больше месяца, снизится с 
нынешних в 817,569 процента до 795,152 процента.

Подешевеют услуги ломбардов. Сейчас заем под за-
лог автомобиля мо-
жет выдаваться по 
ставке до 100,917 
процента годовых. В 
начале следующего 
предельной станет 
ставка в 94,521.

Полная стои-
мость кредита (ПСК) 
— это сумма, кото-
рую кредитор обя-
зан сообщить заем-
щику до заключения 
договора. Предельное значение Банк России рассчиты-
вает раз в квартал исходя из среднерыночной стоимости 
кредитов и займов, прибавляя к этому значению еще 
треть. Как правило, ПСК превышает уровень ставок, ко-
торые указаны в рекламе потребительских кредитов.

Есть два главных фактора, определяющих стоимость 
кредитов. Во-первых, это ставка ЦБ, которая за послед-
нее время была снижена, и это уже привело к тому, что 
лидеры рынка существенно улучшили условия для своих 
заемщиков. И, во-вторых, конкуренция —  и она на рос-
сийском рынке достаточно жесткая, напоминает Вита-
лий Багаманов, управляющий директор БКС Ультима.

«Если регулятор все же начнет активнее снижать 
ставку, то уже во второй половине 2017 года стоимость 
кредитования станет заметно меньше», — уверен Андрей 
Люшин, зампредседателя правления Локо Банка.

Тем временем в России отмечается рост активности 
так называемых социальных кредитных мошенников. 
Как уточняет гендиректор Объединенного кредитного 
бюро Даниэль Зеленский, такие люди, обращаясь с 
просьбой о кредите, предоставляют в банки недостовер-
ную информацию о трудоустройстве и доходе. По дан-
ным ОКБ, по итогам 9 месяцев количество таких заявок 
на кредиты выросло на 56 процентов. С января по сен-
тябрь банки выявили более 372 тысяч заявок с подозре-
нием на мошенничество. Это больше на 53 процента  по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

Между тем, вчера ЦБ отозвал лицензию «Экспресс-
кредита» — столичного банка из топ-400 российских кре-
дитных организаций. В числе претензий регулятора — 
полная утрата банком собственных средств, участие в 
сомнительных транзитных операциях. Выплаты Агент-
ство по страхованию вкладов обещает начать не позднее 
30 ноября. 

В России стала популярной услуга «кредитные 
каникулы» — узнайте подробности на сайте
rg.ru/art/1324181
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Предельная ставка 
по «займам до зар-
платы» опустится 
ниже 800 процен-
тов годовых

Продукты Россия установила рекорд по сбору тепличных овощей, 
но цены все равно растут

Томат-пауза
Сергей Куликов 

Ф
инансовая господ-
держка, направлен-
ная на развитие те-
пличного хозяйства 
в стране, дала оше-

ломительный результат. Мин-
сельхоз России заявил об увели-
чении сбора тепличных овощей в 
этом году почти на 30 процентов. 
При этом все еще растущие цены 
на свежие помидоры и огурцы эк-
сперты объясняют сезонным 
фактором, влияния которого на 
спрос никто еще не отменял.

Валовой сбор тепличных 
овощных культур по состо-

янию на 15 ноября текущего года 
в целом по стране составил 586,8 
тысячи. Больше всего — на 62 
процента (до 186,7 тысячи тонн) 
— вырос сбор тепличных тома-
тов. Кроме того, сбор тепличных 
огурцов вырос на 17 процентов — 
почти до 385 тысяч тонн.

С одной стороны, показатели 
впечатляющие, с другой — дан-
ные официальной статистики 
немного более грустны. Как со-
общил Росстат, прирост цен на 
плодоовощную про-
дукцию за пер-
вую неделю 
ноября в 

среднем составил около 1 про-
цента. При этом свежие помидо-
ры и огурцы подорожали на 5,6 и 
5,4 процента соответственно. 

Ситуация объективна, и ни-
какой коллизии в этом нет, отме-
тила в беседе с «Российской га-
зетой» глава Института аграр-
ного маркетинга (ИАМ) Елена 
Тюрина. Известно, что почти 6 
процентов из всего объема бюд-
жетной поддержки, которая на-
правлялась властями на разви-
тие отечественного сельского 

хозяйства, пришлось 
именно на теплич-

ное производство. И стоит отме-
тить, что деньги не оказались по-
траченными впустую. Об этом, в 
частности, говорят и озвучен-
ные статистические показатели. 

«Что же касается цен, то 
нельзя забывать о сезонном фак-
торе, — пояснила эксперт. — Но-
ябрьское подорожание в розни-
це свежих огурцов и помидоров 
более чем на 5 процентов — факт 
не очень приятный, согласим-
ся». Однако необходимо вспом-
нить еще и том, что в прошлые 
годы в этот же период рост цен 
по этим же категориям продук-

тов составлял порядка 15 
процентов. «Разница ощу-

тима, не правда ли?» 
— задает вопрос 

Елена Тюрина. 
Более того, по 

ее словам, мож-
н о  п р е д п о л о -

жить, что к ново-
годним праздникам 

цены на эти овощи 
могут подрасти еще 
примерно на 10 про-
центов. Но это уже 
диктует рынок, ко-
торый отвечает на 
традиционное повы-
шение спроса. При 
этом опять же, сто-

и т  в с п о м н и т ь, 
что ранее к Но-

в о м у  г о д у 
цены на поми-
доры и огур-
цы взлетали 
в в ерх  к уда 
более стре-
мительно — 
д о  3 0 — 4 0 
п р о ц е н -
тов.    

Еще одним фактором роста 
цен стало сокращение предло-
жения импортных овощей, счи-
тают эксперты. Ввоз из-за рубе-
жа овощей в сентябре этого года 
упал на 11,5 процента по срав-
нению с сентябрем прошлого 
года. Одна из причин: предпри-
нимателям становится невыгод-
но ввозить продукцию по преж-
ним ценам, которые до этого 
сдерживались покупательной 
способностью населения стра-
ны. 

Озвученный рост объемов 
овощей, собираемых в теплицах 
российскими агрохолдингами, 
хотя и выглядит внушительно, 
по-прежнему не позволяет удов-
летворить спрос на внутреннем 
рынке, считает аналитик компа-
нии «Алор Брокер» Кирилл Яко-
венко. По его словам, на протяже-
нии предкризисных лет в России 
росло потребление относительно 
дешевых импортных овощей и 
фруктов, которое просто убива-
ло внутреннее производство. С 
наступлением экономических 
сложностей и двукратным ро-
стом цен на импортные товары, 
казалось бы, ситуация в корне 
поменялась, но на деле импорто-
замещение работает только в 
летние месяцы, когда на рынок 
выбрасывается продукция и фер-
меров, и агропромышленных 
групп. 

«Этот факт, между прочим, 
позволил снизить инфляцию в 
июле—сентябре до десятых долей 

процента, — напомнил эксперт. — 
Но с наступлением холодов мы 
снова начинаем потреблять им-
портные овощи. Отсюда и ны-
нешний рост цен».  

Что делать в нынешней ситуа-
ции и какие меры следует пред-
принимать, давно известно, счи-
тает представитель Российской 
торгово-промышленной палаты 
и гендиректор компании «Наци-
ональная дистрибьюция» Анна 
Вовк. 

«Это развитие возможностей 
хранения плодоовощной продук-
ции, предоставление доступного 
капитала и средств производст-
ва», — перечисляет она. В России 
есть большой потенциал увели-
чения урожая: он у нас в расчете 
на 1 гектар в несколько раз мень-
ше, чем развитых странах. Суть в 
том, что вырастить больше ово-
щей наши производители вполне 
могут, но их достижения попро-
сту сгниют, сетует аналитик. 
«Программа развития овощехра-
нилищ у нас действует на Даль-
нем Востоке страны, но этого 
пока явно недостаточно, — отме-
чает она. — И с подобной пробле-
мой сталкиваются производите-
ли по всей России». Проблема в 
том, что развивать круглогодич-
ное производство овощей в те-
плицах под силу только компани-
ям-гигантам, для остальных же 
заемные средства, которые се-
годня предлагают отечественные 
банковские структуры, слишком 
дороги. Дешеветь помидорам в России мешает снижение импорта и предстоящие новогодние праздники.
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ОТСТАВКА

В Софии большие 
перемены во власти

Болгария вновь 
без премьера

Никита Красников, «Российская газета», София 

БОЛГАРСКИЙ парламент большинством голосов при-
нял отставку премьер-министра республики Бойко Бо-
рисова и его правительства. Борисов, как и обещал в слу-
чае неуспешных для кандидата от его партии ГЕРБ прези-
дентских выборов, сложил с себя премьерские полномо-
чия и ушел в оппозицию. 

Согласно местно-
му законодательству 
пока еще действую-
щий президент Ро-
сен Плевнелиев дол-
жен вручить мандат 
на формирование 
нового кабинета ми-
нистров имеющей 
большинство голо-
сов в парламенте 
фракции — все той же 
ГЕРБ. Однако Бори-
сов заявил, что его 
партия от мандата 
откажется. Следующей получит мандат бывшая в оппо-
зиции Болгарская соцпартия. Ее лидер Корнелия Нинова 
также пообещала не формировать правительство и вер-
нуть мандат. Третьим «получателем» станет одна из про-
чих парламентских фракций, но вряд ли кто-нибудь ре-
шится формировать «правительство меньшинства».

На следующем этапе Росен Плевнелиев должен будет 
назначить «служебное» (техническое) правительство, в 
задачу которого входит поддержание нормального фун-
кционирования госструктур и подготовка к досрочным 
парламентским выборам. Коллизия заключается в том, 
что дату новых выборов Плевнелиев объявить не может, 
как и распустить парламент. Этим займется после вступ-
ления на пост новый президент Румен Радев. Весьма ве-
роятно, что ему также придется назначать свое «служеб-
ное» правительство, если его не устроит созданное Плев-
нелиевым.

Взяли 
за табло

 — Оганесян знал об отсутствии у акционерного 
общества намерения расходовать полученные 
деньги на поставку видеотабло для стадиона, — 

указали в ГСУ СК РФ по Санкт-Петербургу. — Впоследст-
вии он организовал перечисление в пользу данной струк-
туры аванса в сумме более 50 миллионов 480 тысяч ру-
блей, которые затем были похищены через фирмы-
«однодневки». 

До последнего момента в материалах СК фигурирова-
ли четверо подозреваемых: бывший первый зампредсе-
дателя комитета по строительству администрации 
Санкт-Петербурга Александр Янчик, который подписал 
документы на перечисление авансовых платежей, Григо-
рий Попов, осуществлявший реальное руководство ак-
ционерным обществом «ТДМ», а также его подчиненные 
Елена Ковалева и 
Артем Куспиц. 

Сейчас Ковалева 
находится под до-
машним арестом, а 
Попов и Янчик — под 
подпиской о невые-
зде, поскольку все 
трое активно со-
трудничают со след-
ствием. Артем Ку-
спиц помещен под 
арест, вину свою он 
не признает. В отношении Оганесяна следствие также на-
мерено ходатайствовать об аресте. 

Марат Оганесян покинул пост вице-губернатора по 
строительству весной 2015 года по собственному жела-
нию, проработав в Смольном около двух лет. До этого  
возглавлял Северо-Западную дирекцию по строительст-
ву, реконструкции и реставрации, которая занималась в 
том числе сооружением Второй сцены Мариинского теа-
тра. После ухода из Петербурга ему прочили в том числе 
место федерального куратора строительства всех стади-
онов к ЧМ-2018. Однако в последнее время экс-чинов-
ник занимал должность старшего вице-президента одно-
го из банков, отвечающего за достройку объектов разо-
рившегося СУ-155. 

«Дело видеотабло» — к сожалению, далеко не первый 
уголовный эпизод в истории строительства стадиона на 
Крестовском острове, это подтверждают даже в Смоль-
ном.

— В конце 2015 года мы обратились в правоохрани-
тельные органы с тем, чтобы были проверены подозре-
ния на факты мошенничества и хищения бюджетных 
средств по нескольким проблемным компаниям-субпо-
дрядчикам, работавшим на стадионе, — сообщил весной 
вице-губернатор Игорь Албин. — Проходят оперативно-
следственные действия, которым мы оказываем поддер-
жку. 

Узнайте также: Сведения по сделкам 
с недвижимостью раскроют и выложат в интернет
rg.ru/art/1332423
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АНАЛИЗ Расходы на ВПК в США иногда доходили до половины бюджета страны

Откуда у «Боинга» крылья
Сергей Птичкин

В
ПК США, как единый ком-
плекс,  работающий на 
укрепление военного могу-

щества Соединенных Штатов, 
появился в середине 1950-х го-
дов. Тогда он органично соединил 
интересы Пентагона, промыш-
ленности и различных научных 
центров, что позволило Вашинг-
тону одновременно решать ог-
ромный круг военных задач.

Расходы на американскую 
«оборонку» в иные годы достига-
ли половины всего государствен-
ного бюджета. Со временем 
сформировалось несколько веду-
щих промышленных корпора-
ций, которые стали абсолютны-
ми лидерами в производстве ору-
жия и предметов вооружения для 
ВВС, ВМС, Сухопутных войск и 

ядерной триады. Это Lockheed 
M a r t i n ,  B o e i n g ,  R a y t h e o n , 
Northrop Grumman. Перечислен-
ные компании работают в обла-
сти авиастроения, судостроения, 
авиационно-космической техни-
ки. Помимо больших госзаказов, 
ими активно проводится дивер-
сификация и конверсия произ-
водства. Это позволяет выпу-
скать качественную продукцию 
для гражданских нужд. Количест-
во сотрудников, так или иначе, 
задействованных в ВПК США, ко-
леблется в районе трех с полови-
ной миллионов человек. 

Традиционно в США основ-
ное внимание уделялось строи-
тельству боевых кораблей. Веду-
щую роль в этом играет корпо-
рация  Northrop Grumman. В 
2008 году утверждена корабле-
строительная программа до 

2037 года. Она гарантирует под-
держание корабельного состава 
флота на уровне не менее 300  
единиц боевых кораблей. Плани-
руется разработать 10 новых 
проектов атомных подводных 
лодок и надводных кораблей. 
При этом особое внимание уде-
ляется разработке проектов ко-
раблей нового поколения, в том 

числе авианосцев CVN-78.  Пер-
вый корабль этого проекта под 
названием  «Джеральд Р. Форд» 
уже спущен на воду и может 
быть введен в состав флота в сле-
дующем году.  

С 2019 года планируется на-
чать реализацию программы 
строительства стратегических 
атомных подводных лодок ново-
го поколения — SSBN-X. Не мень-
шее внимание уделяется строи-
тельству боевой авиации. В США 
первыми в мире поставили на во-
оружение истребители пятого 
поколения и всерьез думают над 
созданием истребителей шестого 
и даже седьмого поколений. Сей-
час в приоритете создание самой 
широкой номенклатуры беспи-
лотных летательных аппаратов.

Выпуск вооружения для сухо-
путных войск поддерживается на 
достойном уровне. Но особых 
прорывов по части новизны 
здесь не наблюдается. Большое 
количество стрелкового воору-
жения и бронетехники идет на 
экспорт. США — крупнейший в 
мире поставщик военной техни-
ки на мировой рынок. Первое ме-
сто в структуре американского 
военного экспорта традиционно 
занимает Азиатско-Тихоокеан-
ский регион — почти сорок про-
центов всего объема американ-
ского военного экспорта. Второе 
— союзники США в странах Ближ-

него Востока. На третьем месте 
страны Западной Европы.  Далее 
идут Канада и члены НАТО из чи-
сла стран Восточной Европы.

Особое место в структуре 
ВПК занимают научные исследо-
вания. Одним из крупнейших в 
мире считается  управление пер-
спективных исследовательских 
проектов министерства обороны 
США — DARPA. Оно отвечает за 
сохранение технологического 
превосходства ВС США, предо-
твращение внезапного появле-
ния новых технических средств 
вооруженной борьбы, поддержка 
прорывных исследований, прео-
доление разрыва между фунда-
ментальными исследованиями и 
их применением в военной сфе-
ре. Лишь в прошлом году в нашей 
стране появилась подобная орга-
низация — Фонд перспективных 
исследований. 

Структура расходов на науч-
ные изыскания и промышленный 
выпуск военной техники, воору-
жения и боеприпасов колеблет-
ся, но в установленных рамках. 
Закупки предметов военного на-
значения занимают около 20 
процентов военного бюджета 
США. Научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские рабо-
ты «съедают» от 12 до 14 процен-
тов бюджета. На непредвиденные 
расходы обычно планируется 
около 3 процентов бюджета. Если 
учесть, что в 2014 году Пентаго-
ну было выделено на все его нуж-
ды 496 миллиардов долларов, то 
суммы, расходуемые только на 
ВПК, внушительны. И снижать 
свои доходы военная промыш-
ленность США не намерена. 

Акцент

 Традиционно в США 
основное внимание 
уделялось строительству 
боевых кораблей

Читайте также: 
Трамп заставил разведку 
США испытать страх 
и растерянность
rg.ru/art/1330533

ЖИЛЬЁ МОЁ
В первую очередь изме-
нения затронули пло-
щадь жилых помеще-

ний. Отдельно стоящий жилой 
дом, предназначенный для про-
живания одной семьи, с приня-
тием изменений «подрастет» до 
200 квадратных метров, при 
этом сам дом не может быть 
выше трех этажей, а прилегаю-
щий участок — более 1,5 тысячи 
квадратных метров. По действу-
ющим правилам отнесения жи-
лья к экономклассу такие дома 
не могут быть больше 150 «ква-
дратов». 

То есть изменения прибавят к 
максимальной площади дома 50 
квадратных метров. Также будет 
увеличена площадь блока, вхо-
дящего в состав жилого дома 
блочной застройки, до 200 ква-
дратных метров с нынешних 150 
метров. 

Для монолитных и монолит-
но-кирпичных домов установле-
ны минимальные и максималь-
ные площади. Квартиры в них не 
могут быть меньше 20 и более 
150 «квадратов». Сейчас пло-
щадь квартиры не может превы-
шать 100 метров в квадрате, вне 
зависимости от типа жилого 
дома.

Такие изменения выгодны не 
только жильцам, но и застрой-
щикам, говорят эксперты. Возве-
дение домов с квартирами ма-
ленькой площади им совсем не-
выгодно, ведь каждую из них 
нужно обеспечить всем необхо-
димым, а повысить цену нельзя. 
«В 35 тысяч рублей за метр укла-
дывается только малоэтажное 
строительство, но не в Подмо-
сковье, в других регионах. В Под-
московье самая маленькая цена 
60—70 тысяч рублей, ничего де-
шевле просто не строится», — го-
ворит Елена Иванкина, директор 
Института отраслевого менед-
жмента (ИОМ) РАНХиГС.

Скорректировать планирует-
ся и некоторые требования к 
квартирам, расположенным в 
жилых многоквартирных домах. 
Уточняется, что они могут нахо-
диться в деревянных, кирпич-
ных, крупнопанельных или 
крупноблочных домах типовых 
серий. 

В проекте приказа говорится, 
что к жилью экономкласса отно-
сятся квартиры с улучшенными 
бытовыми характеристиками. 
Жильцам в них должен быть 
обеспечен минимально необхо-
димый уровень комфорта — в на-
личии должны быть все комму-
нальные удобства. Однако в до-
кументе есть ряд спорных фор-
мулировок. «Квартира эконом-
класса должна состоять из изо-
лированных помещений. То есть 
в ней не должно быть «проход-
ных» комнат. В то же время се-
годня очень популярны кварти-
ры евроформата с объединенны-
ми в одно помещение кухней и 
гостиной», — отмечает Мария 
Литинецкая, управляющий пар-
тнер «Метриум Групп». Также 
минстрой предлагает предусма-
тривать в квартирах «большие 
помещения», чьи планировки 
можно менять по желанию жиль-
цов. Эксперт отмечает, что не 
ясно, о каких помещениях идет 
речь.

Существенно сэкономить 
жильцам квартир экономкласса 
помогло бы наличие в новом жи-
лье готового ремонта. Законо-
проектом предлагается реко-
мендовать органам исполни-
тельной власти регионов при за-
ключении договора предусма-
тривать обязательство застрой-
щика по обеспечению жилого 
помещения внутренней отдел-
кой и инженерным оборудова-
нием для поквартирного учета 
водо-, тепло-, электро- и газопо-
требления. 

«Минстрой рекомендует, но 
не приказывает дополнить дан-
ными опциями критерии квар-
тир экономкласса», — отмечает 
Мария Литинецкая. Поэтому на-
личие ремонта будет во многом 
зависеть от умения самих чинов-
ников договориться с застрой-
щиком. 
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А как у них Сегодняшний день и будущее американского ВПК

Куда плывет авианосец

Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

А
мериканский военно-
промышленный ком-
плекс (ВПК) рассчи-
тывает на волну но-
вых заказов при адми-

нистрации избранного президен-
та страны Дональда Трампа, од-
ним из предвыборных обещаний 
которого являлась масштабная 
модернизация вооруженных сил 
США. Как сообщает газета «Поли-
тико», «лоббисты в сфере оборо-
ны завалены звонками от клиен-
тов, стремящихся получить выго-
ду от потенциального укрепления 
военного потенциала при До-
нальде Трампе».

«На Кей-стрит (улица в Ва-
шингтоне, где расположены офи-
сы множества лоббистских ком-
паний. — «РГ») готовятся к новой 
администрации, обещавшей при 
поддержке конгресса всесторон-
нюю работу по модернизации 
ядерных арсеналов, расширению 
военного флота, сухопутных сил 
и морской пехоты, — пишет газе-

та. — Оборонная индустрия с оп-
тимизмом смотрит на перспекти-
вы роста военных расходов с уче-
том заявлений Трампа». В част-
ности, республиканец призывал 
увеличить численность сухопут-
ных сил на 50 тысяч служащих, 
морской пехоты — на 20 тысяч, до-
вести число кораблей ВМС с 280 
до 350. Эксперты оценивали сто-
имость его планов примерно в 55 
миллиардов долларов в год.

Производители вооружений и 
экипировки интересуются у лоб-
бистов формированием новой ад-
министрации и возможными по-
следствиями для законодатель-
ных актов в конгрессе, в том чи-
сле оборонного бюджета на 2017 

и 2018 финансовые годы. Они 
рассчитывают, что опыт Трампа в 
бизнесе поможет военным произ-
водителям и их сторонникам на 
Капитолийском холме вести пе-
реговоры с администрацией. 
Этот диалог не всегда шел гладко 
при администрации Барака Оба-
мы.

Впрочем, у американского 
ВПК есть и свои опасения относи-
тельно Трампа: «Звонки лобби-
стам подчеркивают обеспокоен-
ность тем, что торговый протек-
ционизм Трампа и его вероятная 
политика могут осложнить воен-
ную торговлю, которая дает США 
около 60 миллиардов торгового 
профицита». Так, избранный пре-

зидент обещал пересмотреть дву-
сторонние и многосторонние 
торговые соглашения и добиться 
лучших условий для США, увели-
чить тарифы на импорт, что, со-
гласно прогнозам экономистов, 
может иметь эффект бумеранга 
для Америки.

Американские промышленни-
ки опасаются, что, если местным 
военным станет сложнее прио-
бретать необходимое оборудова-
ние или экипировку за рубежом, 
то и иностранные правительства 
ответят отказом от контрактов с 
фирмами из США. «Есть действи-
тельно хорошее и критически 
важное оборудование, которое 
мы покупаем за границей, и если 
мы начнем выстраивать стены 
вокруг военной торговли, наши 
союзники сделают то же самое, а 
это опасный разворот», — цитиру-
ет газета одного из представите-
лей лоббистских компаний.

По его прогнозу в следующие 
месяцы компании ВПК будут рас-
пространять в кабинетах Белого 
дома следующую мысль: «С 
остальным делайте, что хотите, 

но в военной торговле у нас про-
фицит 60 миллиардов и экспорт 
действительно важен. Мне кажет-
ся, что это единственный торго-
вый профицит, который у нас 
остался. Это создает много высо-
кооплачиваемых рабочих мест в 
США».

Опрошенные газетой экспер-
ты соглашаются с тем, что влия-
ние подходов Трампа к внешней 
торговле на рынок военного обо-
рудования является главной не-
известной величиной. В то же 
время большинство не сомнева-
ется, что в целом Трамп положи-
тельно повлияет на военную ин-
дустрию и вооруженные силы.

Акцент

 Лоббисты в сфере обороны 
завалены звонками 
от клиентов

Победители и проигравшие: 
Кому и что сулят 
результаты выборов 
в США — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1330636

В Пентагоне рассчитывают, что на 
замену ставшему музеем авианос-
цу Intrepid (на фото) придут, благо-
даря Трампу, более совершенные 
корабли.

Квартира должна 
состоять из изоли-
рованных помеще-
ний. То есть в ней 
не должно быть 
«проходных» комнат

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

2017 года в области науки и техники 
для молодых ученых

В соответствии с Положением о премиях Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники для молодых ученых, утвержденным 
постановлением Правительства Российской Федерации от 5 августа 2010 г. 
№ 601 Межведомственный совет по присуждению премий Правительства 
Российской Федерации объявляет конкурс работ на соискание премий Пра-
вительства Российской Федерации 2017 года в области науки и техники для 
молодых ученых.

Представление работ должно производиться в соответствии с ука-
занным Положением и Перечнем, образцами и требованиями, предъяв-
ляемыми к оформлению прилагаемых к работе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в области науки и техники для 
молодых ученых документов. Перечень публикуется на сайте «Россий-
ской газеты»: www.rg.ru.

Работы, оформленные в соответствии с изложенными в Перечне требо-
ваниями, принимаются лично от авторов или их доверенных лиц с момента 
публикации настоящего объявления в «Российской газете» до 20 февраля 
2017 года в Министерстве образования и науки Российской Федерации по 
адресу: 125993, Москва, Тверская ул., д. 11, а также размещаются на сайте 
Правпремии.рф с даты публикации настоящего объявления в «Российской 
газете» до 20 февраля 2017 года.

Телефоны для справок: 8(495) 629-19-71, 8(495) 629-17-09.
Работы, оформленные с нарушением указанных требований, не прини-

маются.
Представленные материалы авторам не возвращаются.
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До таких размеров предлагается 
увеличить площадь жилых поме-
щений в отдельно стоящем доме, 
предназначенном для прожива-
ния одной семьи.

«Дело видеотабло» 
— далеко не первый 
криминальный 
эпизод в истории 
стройки стадиона

Коллизия 
заключается в том, 
что дату новых 
выборов 
Плевнелиев объя-
вить не может
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РЕШЕНИЕ Уголовное дело 
по Навальному 
отправили на пересмотр

И снова в деле

Владимир Федосенко

ВЧЕРА президиум Верховного суда РФ рассмотрел дело 
о хищении средств компании «Кировлес».  Напомним, по 
этому уголовному делу были осуждены  Алексей Наваль-
ный и экс-глава «Вятской лесной компании» Петр Офи-
церов. 

Принято решение отменить приговор обоим фигу-
рантам, а дело передать на пересмотр в Ленинский рай-
онный суд Кирова.

Навальный по решению этого райсуда получил пять 
лет колонии, которые позже были заменены на условный 
срок, а Офицерову дали четыре условно. Ранее по этому 
же делу был осужден бывший гендиректор «Кировлеса» 
Вячеслав Опалев.

Президиум Верховного суда занялся проверкой этого 
нашумевшего дела в связи с решением Европейского 
суда по правам человека, который обнаружил в деле на-
рушение права на справедливое судебное разбиратель-
ство. 

Напомним,  Европейский суд по правам человека в 
конце февраля постановил, что политической подоплеки 
в деле «Кировлеса» нет, но констатировал нарушение 
прав Навального и Офицерова  на справедливое судеб-
ное разбирательство. Страсбургский суд постановил 
также возместить им судебные издержки в 48 и 22 тыся-
чи евро, а также 8 тысяч евро в качестве компенсации 
ущерба.

Минюст России пытался обжаловать это решение Ев-
ропейского суда по правам человека, но большая палата 
Страсбургского суда отказалась рассматривать апелля-
цию. 

При этом в российском минюсте заявляли, что это по-
становление не означает, что приговор Навальному и 
Офицерову в обязательном порядке должен быть пере-
смотрен, а дело прекращено.

Вчера Навальный присутствовал на заседании прези-
диума Верховного суда, и заявил, что « главным является 
решение вопроса, вернется ли мне мое право участво-
вать в выборах, или не вернется». Он считает, что именно 
для того, чтобы его не допустили к выборам, было иници-
ировано «дело Кировлеса» и «Ив Роше».  Оппозиционер 
посетовал на то, что во время кампании по выборам сто-
личного градоначальника в 2013 году половину времени 
ему приходилось тратить на заседания суда в Кирове.

Выступая вчера в суде, он выразил надежду, что «дело 
будет прекращено за отсутствием состава преступле-
ния». 

Но уголовное дело Верховный суд не прекратил, а фи-
гурантам еще раз придется отвечать в суде первой ин-
станции.

РОЗЫСК СКР ищет 
наемника батальона 
«Айдар» 
из Ленинградской области

Воевал за деньги

Наталья Козлова

В СЛЕДСТВЕННОМ комитете полным ходом идет рас-
следование преступлений украинских военных против 
своего населения не территориях, неподконтрольных 
Киеву. Но среди фигурантов этих дел встречаются не 
только кадровые военные, которые дают команду на об-
стрелы домов мирных граждан. Появилось дело и по на-
емнику, которого подозревают в преступлениях на тер-
ритории Украины. Этот житель Ленинградской области, 
которого ищет СК РФ, воевал в батальоне «Айдар».

Как сказала корреспонденту РФ официальный пред-
ставитель СКР Светлана Петренко, управлением по рас-
следованию преступлений, связанных с применением за-
прещенных средств и методов ведения войны, Главного 
следственного управления СК возбуждено уголовное 
дело против Дмитрия Федотова. Его подозревают по ред-
кой статье — ч. 3 ст. 359 Уголовного кодекса РФ — участие 
наемника в вооруженном конфликте или военных дейст-
виях.

По данным след-
ствия, в апреле 2014 
года, оставив в горо-
де Кингисеппе Ле-
нинградской обла-
сти свою семью, 
жену и двух малолет-
них детей, Федотов 
отправился в Киев 
для, как написали 
российские следова-
тели, — «участия в 
антиправительст-
венных акциях».

Федотов попал на 
Украине в добровольческий батальон «Айдар». Там, рас-
сказывают в Следственном комитете РФ, он прошел спе-
циальную и диверсионную подготовку, в том числе под 
руководством инструкторов из США. 

А в прошлом году он в составе этого националистиче-
ского батальона участвовал в боевых действиях против 
представителей самопровозглашенной Донецкой народ-
ной республики. Наши следователи уверяют: Федотов по-
шел воевать за деньги.

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, в рамках этого 
уголовного дела уже сотрудниками следственного ведом-
ства проведены обыски там, где жил подозреваемый, где 
у него прочные связи, и в тех местах, где он появлялся — в 
Санкт-Петербурге, Ленинградской, Архангельской и Ом-
ской областях. 

Там следователи изъяли «предметы и документы, име-
ющие значение для уголовного дела».

 По словам представителя СК, следствие делает все, 
чтобы установить, где сейчас находится Федотов. О под-
робностях поисков не рассказала, лишь заметила, что 
«идут оперативно-разыскные мероприятия, направ-
ленные на выяснение всех обстоятельств преступле-
ния».

Иван Петров

Ф
едеральная служба охра-
ны проведет сегодня, 17 
ноября, учения, на кото-

рых отработает пресечение по-
пыток незаконного проникно-
вения на территорию Москов-
ского Кремля. Об этом вчера со-
общил центр по связям с прес-
сой и общественностью ФСО 
России.

По легенде учений, сотрудни-
кам спецслужбы предстоит так-
же противостоять экстреми-
стам и не допустить несанкцио-
нированные полеты беспилот-
ных летательных аппаратов над 
охраняемыми объектами. 

Со стороны дронов сегодня 
существует объективная угроза 
безопасности. Несмотря на то, 
что закон, регламентирующий 

их полеты, уже принят, полно-
ценно вступить в силу он не 
успел. Потребуется еще много 
подзаконных актов, чтобы чет-
ко обозначить, где, на какой вы-
соте и какого типа беспилотни-
ки имеют право летать. 

Пока же главная задача ФСО 
— не допустить полетов каких-
либо дронов, даже самых мел-
ких, над территорией Кремля. 
Именно такая задача будет отра-
ботана сотрудниками спецслуж-
бы в ходе предстоящих учений.  
Причем будут отрабатываться 
как методы технического харак-
тера по недопущению подобных 
летательных аппаратов в воз-
душное пространство над Крем-
лем, так и физического -  по 
уничтожению незаконно зале-
тевших на охраняемый объект 
беспилотников. 

Кстати, не с одними беспилот-
никами собираются в четверг 
«бороться» сотрудники ФСО. На-
мечены и потенциальные против-
ники посерьезней. 

«Будут отработаны обнаруже-
ние и ликвидация средств дивер-
сионно-террористической дея-
тельности, а также обеспечение 
пожарной и транспортной без-

опасности», — рассказали в пресс-
службе ФСО. 

Другими словами, проверят 
насколько Кремль и прилегаю-
щие строения защищены от пожа-
ров, а также пропускной режим 
автотранспорта на эти объекты. 

В спецслужбе уточнили, что 
учениями будет охвачена значи-
тельная часть территории Крем-

ля. Отдельные эпизоды сотрудни-
ки ФСО отработают на Красной 
площади, в Александровском 
саду, на Боровицкой площади и на 
Манежной улице.

В связи с этим, начиная с 16 ча-
сов, Красная площадь и Александ-
ровский сад будут закрыты для 
свободного доступа граждан. По-
сле 22.00 кратковременные огра-
ничения движения автотранспор-
та будут введены на Боровицкой 
площади, Большом Каменном мо-
сту, на повороте с Кремлевской 
набережной в сторону Боровиц-
кой площади и при выезде с улицы 
Знаменки на Боровицкую пло-
щадь.

В ФСО добавили, что учения 
пройдут во взаимодействии с по-
дразделениями МВД России, МЧС 
и Федеральной службы нацио-
нальной гвардии. 

ПРОВЕРКА

СК завел дело 
на главу 
Переславль-
Залесского

ТАБЛЕТКА
ДЛЯ МЭРА

Наталья Козлова

ОДНОЙ из громких новостей 
вчерашнего дня стали сообще-
ния, что в офис «Роснано» при-
шли с обысками. Чуть позже 
Следственный комитет объявил, 
что завел уголовное дело против 
мэра города Переславль-Залес-
ский и руководства некой ком-
мерческой фирмы. В СК корре-
спонденту «РГ» пояснили, что 
эти события — связаны.

Как рассказала официальный 
представитель СК Светлана Пет-
ренко, вчера Главным следствен-
ным управлением СКР возбу-
ждено уголовное дело в отноше-
нии учредителя и генерального 
директора ООО «НТфарма» Рус-
тама Атауллаханова и Евгения 
Султанова.

Третьим фигурантом уголов-
ного дела стал мэр города Пере-
славль-Залесский Денис Кошур-
ников. Бизнесмены подозрева-
ются в растрате вверенного им 
имущества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), ну а Ко-
шурников — в превышении дол-
жностных полномочий главой 
органа местного самоуправле-
ния с причинением тяжких по-
следствий (п. «в» ч. 3 ст. 286 УК 
РФ).

По версии следствия, дело 
было так.

Начиная с 2010 года «Росна-
но» инвестировало в ООО «НТ-
фарма» более 1 миллиарда ру-
блей для строительства на тер-
ритории Переславского района 
Ярославской области фармацев-
тического производства. Оно 
должно было выпускать вакци-
ны и терапевтические биопрепа-
раты. Этот завод руководители 
проектной компании обязались 
построить и запустить к сентя-
брю 2012 года. Но потом этот 
срок неоднократно переносили.

По этому делу вместе со следо-
вателями работают сотрудники 
ГУЭБиПК МВД России и СЭБ 
ФСБ. Совместными усилиями 
уже установлено, что работы по 
реализации проекта на протяже-
нии многих лет не осуществляют-
ся, деньги, полученные «НТфар-
ма» от «Роснано», растрачены. А 
завод до сих пор не построен.

Чтобы создать видимость вы-
полнения проекта, Атауллаханов 
и Султанов в 2011 году приобре-
ли у принадлежащего Кошурни-
кову ООО «Протэкт» земельный 
участок. При этом Кошурников 
на момент сделки был главой Пе-
реславского района. 

Самое главное — участок на-
ходится на территории Нацио-
нального парка «Плещеево озе-
ро». Поэтому выдача разреше-
ния на строительство без пись-
менного согласования с Мин-
природы России была недопу-
стима. Но чиновника это не оста-
новило. Такое разрешение было 
выдано Кошурниковым.

В СК сказали, что до сих пор 
по местам жительства и работы 
подозреваемых идут обыски. 
Следствие устанавливает все об-
стоятельства хищения и его соу-
частников.

В госкорпорации сразу пред-
положили, что причиной вче-
рашних обысков могла послу-
жить задержка строительства 
фармацевтического комплекса 
«НТфарма». Про несостоявший-
ся завод сказали, что это «совре-
менный комбинат, открытие ко-
торого ожидается в 2017 году. Он 
должен обеспечивать выпуск 
жизненно важных медикамен-
тов (нановакцин и биопрепара-
тов), являющихся собственными 
исследовательскими разработ-
ками компании».

В 2015 году «Роснано» нашло 
нового частного инвестора, ко-
торый заинтересовался инвести-
циями в «НТфарма» и приобрел 
35,5 процента акций. 

Следствие На Алексея Улюкаева надели электронный браслет

Приложил руку

Наталья Козлова 

В
чера некоторые отече-
ственные СМИ сооб-
щили, что в громком 
уголовном деле быв-
шего министра эконо-

мического развития Алексея 
Улюкаева в ближайшее время 
появятся новые фигуранты.

Даже точная цифра ожидае-
мых фигурантов уголовного 
расследования называлась: по 
одним источникам — семь, по 
другим — восемь человек. Поче-
му именно столько — не ясно. 
При этом ссылка у всех, кто рас-
пространил эту информацию, 
была одна — неназванный источ-
ник в неизвестно каких право-
охранительных органах. 

П о  с о о б щ е н и я м  о д н о г о 
агентства, это будут «различ-
ные чиновники». Позже другое 
агентство распространило ин-
формацию, что пока Алексей 
Улюкаев является единствен-
ным фигурантом в деле о полу-
чении взятки в 2 миллиона дол-
ларов.

«За сутки ничего не поменя-
лось. Как и вчера, в деле фигури-
рует только Улюкаев. Но, повто-
рю, сейчас устанавливается и 
причастность иных лиц к проти-
воправным деяниям, в том чи-
сле и чиновников из минэконо-
мразвития», — сказал источник 
информагентства. 

Официальный представитель 
СКР Светлана Петренко сооб-
щила корреспонденту «РГ»:

«Всю возможную и вполне 
исчерпывающую на данной ста-
дии информацию мы обнародо-
вали. Нами официально было за-
явлено, что в уголовном деле 
один фигурант и один эпизод. 
Вся иная информация о спосо-
бах совершения преступления, 
количестве фигурантов и эпизо-
дов, оперативно-разыскных ме-
роприятиях и сроках разработ-
ки не соответствует действи-
тельности и целиком находится 
на совести тех изданий, которые 
используют недобросовестные, 
неосведомленные и некомпе-
тентные источники». 

По сведениям «РГ» из своих 
источников, деньги для взятки 
были уложены в два кейса. Ког-
да министр находился в офисе 
«Роснефти», сами деньги он ру-
ками не трогал. Но он взял один 

из кейсов с деньгами. Этот кейс 
был обработан веществом, ко-
торое проявляется в свете спе-
циальной лампы. При задержа-
нии Улюкаева следы этого веще-
ства были обнаружены на его 
руке. Второй кейс министр не 
трогал. Его пообещали поло-
жить ему в машину. Положили 
или нет — корреспонденту «РГ» 
узнать не получилось. Но в этом 
задержании с поличным все 
было как в учебниках для спец-
служб — свидетели, которые все 
видели (на них вчера в суде со-
слался следователь),  следы 
спецсостава на руке подозрева-
емого. Кстати, ни он, ни его за-
щита кейс в руках не отрицают.

Уголовное дело бывшего ми-
нистра экономического разви-
тия — одно из самых громких 
коррупционных дел за послед-
ние годы. Достаточно сказать, 
что последний раз действующе-
го министра задерживали еще в 

Советском Союзе в очень дале-
ком 1953 году. Поэтому телеви-
дение, печатная пресса и интер-
нет-издания полны догадками, 
намеками и слухами на эту тему. 
Иногда проглядывают даже све-
дение счетов и откровенная де-
зинформация. И, как водится в 
подобных случаях, многие на 
громкой теме не прочь пропиа-
риться. Дошло до того, что в 
Сети появились комментарии 
некоего экстрасенса о том, что 
Улюкаев перед задержанием не 
прочитал свой гороскоп, а если 
бы с ним ознакомился, то вряд 
ли бы пошел в офис «Роснефти». 
Просто — день был не его.

Два  ведомства ,  которые 
обладают точной информацией 
об этом деле — Следственный ко-
митет и Федеральная служба 
безопасности, — крайне скупы 
на любые детали. Напомним, 
что когда задерживали губерна-
тора Кировской области Никиту 
Белых, в первый же день достоя-
нием общественности стали и 
видео задержания, и фамилия 
взяткодателя, и обстоятельства, 
предшествующие совершению 
преступления. С экс-министром 
Улюкаевым любые детали из 
официальных источников при-
ходилось буквально вытаски-
вать клещами. Показательно, но 
даже место совершения пре-
ступления бывшим министром 
стало известно не сразу из ого-

ворки его адвоката на судебном 
заседании, где рассматривалась 
мера пресечения. Правда, боль-
ше адвокат ничего не сказал, со-
славшись на подписку о нераз-
глашении, которую он дал. 

О явном дефиците информа-
ции на сей счет высказался руко-
водитель Центра стратегических 
разработок, глава наблюдатель-
ного совета Московской биржи 
Алексей Кудрин, который вчера 
заявил: «Следственный комитет 
должен быть открыт в деле Алек-
сея Улюкаева. Мы ждем дальней-
ших шагов и разъяснений от 
Следственного комитета, хоте-
лось бы, чтобы СК был открыт и 
информировал нас». А еще Куд-
рин отметил, что не видит поли-
тического аспекта в этом деле.

Вчера же экс-министру эко-
номического развития РФ Алек-
сею Улюкаеву надели электрон-
ный браслет слежения. Об этом 
РИА Новости рассказала заме-
ститель председателя Общест-
венной наблюдательной комис-
сии Москвы Ева Меркачева: «На 
Улюкаева надели браслет, кото-
рый будет контролировать его 
передвижения. Браслет совре-
менный, надежный. Снять его 
обычному человеку очень труд-
но, к тому же он подаст сигнал, 
если что-то случится».

Вчера сотрудники ФСИН надели на 
бывшего министра электронный 
браслет.

Акцент

 В ходе учений ФСО предстоит 
не допустить несанкциониро-
ванные полеты беспилотных 
летательных аппаратов

Акцент

 Министр взял один из кейсов 
с деньгами. Второй кейс 
он не трогал. Его пообещали 
положить ему в машину

Его подозревают 
по редкой статье — 
участие наемника 
в вооруженном кон-
фликте или воен-
ных действиях

Земля под завод 
была в националь-
ном парке 
«Плещеево озеро». 
Там без минприро-
ды строить нельзя 
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСО на учениях предотвратит незаконное проникновение в Кремль 

Пролет запрещен
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Притормози!
К «опасному вожде-
нию», согласно Прави-
лам дорожного движе-

ния,  относятся невыполнение 
требования при перестроении 
уступить дорогу транспортному 
средству, пользующемуся преи-
мущественным правом движения. 
Туда же подпадает перестроение 
при интенсивном движении, когда 
все полосы движения заняты. 
Правда, есть исключение: такой 
маневр возможен при необходи-
мости  поворота налево или на-
право, разворота, остановки или 
объезда препятствия. В «опасное 
вождение» попало несоблюдение 
безопасной дистанции до движу-
щегося впереди транспортного 
средства и несоблюдение боково-
го интервала. А также  резкое тор-
можение, если такое торможение 
не требуется для предотвращения 
дорожно-транспортного проис-
шествия. Также в «опасное вожде-
ние» зачислили и  препятствова-
ние обгону.

Напомним, что сама формули-
ровка вызвала огромное количе-
ство споров. В ней перечислены 
нарушения, которые и так запре-
щены Правилами, а к тому же за 
них уже прописана ответствен-
ность. 

Так за невыполнение требова-
ния Правил уступить дорогу тран-
спортному средству, пользующе-
муся преимущественным правом 
движения, установлен  штраф в 
размере 500 рублей (часть 3 ста-
тьи 12.14 КоАП). За нарушение 
правил расположения транспор-
тного средства на проезжей части 
дороги, выражающееся в случае 
опасного вождения в перестрое-
нии при интенсивном движении, 
когда все полосы движения заня-
ты, установлен штраф в размере 
1,5 тысячи рублей (часть 1 статьи 
12.15 КоАП).

Как отделить одно нарушение 
от другого? То есть за что можно 
выписать штраф 500 рублей, а за 
что 5 тысяч? Эта новая статья 
12.38 может стать клондайком для 
нечистых на руку инспекторов. 

Хотя, как рассказали корре-
спонденту «РГ» в ГИБДД, вопро-
сов это не должно вызывать. Ведь 
ни у кого не вызывает вопросы, 
когда составляют протокол за про-
езд на красный свет. Здесь не тре-
буется подтверждение нарушения 
видеоматериалами. Достаточно 
рапорта инспектора. Точно так же 
и в ситуации с «опасным вождени-
ем». Только необходимо учесть, 
что маневры, которые совершал 
водитель, должны будут создавать 
угрозу жизни, здоровью, а также 
угрозу материального ущерба 
третьим лицам. И все это должно 
быть прописано в протоколе. Кро-
ме того, квалифицировать по той 
или иной статье будет не инспек-
тор на дороге, а начальник подра-
зделения или его заместитель. 

КАК ВАМ ЭТО

Вячеслав Лысаков, 
1-й зампред Комитета Госдумы 
по госстроительству и 
законодательству 

Конечно, штраф 5 тысяч рублей — это 

не наказание для таких водителей. 

Когда проект будет внесен в Госдуму, 

то в первом чтении он будет принят. 

Но ко второму в него будут внесены 

поправки. Необходимо предоставить 

диапазон для судьи: возможность на-

значить штраф за первое такое нару-

шение, или арест, или лишение прав. 

Большинство таких нарушителей 

даже не заметит наказания в пять ты-

сяч рублей. Они наплевательски отно-

сятся ко всем другим водителям. В не-

которых странах за такое вождение 

предусмотрена уголовная ответст-

венность. Но мы не можем этого сде-

лать, потому что идет реформа по ли-

берализации Уголовного кодекса. Не-

обходимо поставить точку в доказа-

тельной базе. Нельзя на глаз опреде-

лять, двигался ли водитель опасно или 

просто совершил очередное пере-

строение. Только видеорегистрация 

нарушения может быть аргументом.

Ярослав Нилов, 
Председатель комитета Госдумы 
по труду и соцполитике

 Мы считаем, что принятие админи-

стративного штрафа за нарушение 

пункта правил об «опасном вожде-

нии» — опасная мера. Мы предлагаем 

вернуться к предложению 2012 года, 

одним из авторов которого я был. В 

нем предлагалось наказывать, когда 

доказан умысел в совершении право-

нарушения. При этом такое наруше-

ние должно быть зафиксировано при-

борами фотовидеофиксации. Привле-

кать к ответственности должен только 

суд. В этом случае водитель защищен 

от злоупотреблений. А сейчас любого 

водителя из-за расплывчатости фор-

мулировок можно привлечь к повы-

шенной ответственности. 

Игорь Моржаретто, 
автомобильный обозреватель 
«Вести FM»  

Я считаю, что наказание в 5 тысяч ру-

блей тоже работать не будет. Оно 

предусматривает наказание только 

гаишником или видеокамерой. Но 

стационарные камеры не выявят не-

однократно совершенных наруше-

ний, а гаишник может воспользовать-

ся такой возможностью в личных ин-

тересах. Все это сможет заработать 

только, когда мы подключим к этому 

водителей. Должен быть закон, кото-

рый обезопасит свидетелей наруше-

ния от того, что их личные данные бу-

дут доступны нарушителю. В ГИБДД 

должны организовать группы, кото-

рые будут разбирать эти письма сча-

стья от водителей.  А также необходи-

мо создать приложение для смартфо-

нов, чтобы водители  могли оператив-

но жаловаться на нарушителей.

Сергей Смирнов, 
редактор журнала «За рулем» 

Опасное вождение в тех формулиров-

ках, которые даны в Правилах, это во-

ждение когда есть угроза жизни или 

здоровью. Штраф пять тысяч рублей 

за такое нарушение — это реформа 

ради реформы. Наказание за серьез-

ное нарушение должно тоже быть се-

рьезным. Как минимум лишение прав. 

А может, и уголовная ответствен-

ность. Те нарушители, которые идут 

на такое нарушение, — спокойно за-

платят штраф.  Если их вообще удасть-

ся найти. Это их не остановит. Этот 

крайне сложный для применения на 

практике термин,  отсутствие неот-

вратимости наказания и назначенное 

легкое наказание — ситуацию на доро-

гах не изменят. Мы будем продолжать 

видеть на дорогах гонщиков, стри-

трейсеров, у которых обеспеченные 

родители могут заплатить за шалости 

ребенка.

Акцент

 Наказуемые маневры — 
это те, которые создают угро-
зу жизни, здоровью и риск 
материального ущерба тре-
тьим лицам

1

Опасное вождение может до клад-
бища довести. Если не водителя, 
то его попутчиков.  

Как будут ловить и 
наказывать водителей за 
опасную езду? Интервью с 
начальником ГИБДД МВД 
России Виктором Ниловым 
на сайте
www.rg.ru/art/1278304

СКАНДАЛ Директора школы из ТОП-500 уволили без объяснения причин

Педагогическая уборка
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
егодня в Василеостров-
ском районном суде Санкт-
Петербурга начнется рас-

смотрение дела об увольнении ди-
ректора школы №29 Анаит Тото-
лян. Корреспонденту «РГ» она 
призналась, что пошла на судеб-
ное разбирательство только из же-
лания сохранить педагогический 
коллектив и ту атмосферу школы, 
которую создавала почти 30 лет.

Петербургская школа №29 Ва-
силеостровского района с углу-
бленным изучением французско-
го языка и права вот уже почти три 
месяца живет на осадном положе-
нии. Педагоги, родители и учени-
ки ждут прихода нового директо-
ра — и… отчаянно его не желают. 
Увольнение Анаит Артемевны То-
толян обернулось пикетами и 
многочисленными петициями в 
адрес федеральных и региональ-
ных органов власти. 

Маленькая печальная женщина 
рассказывает корреспонденту 
«РГ»:

— Ровно 27 лет назад меня и 
мою коллегу вызвали в роно и ска-
зали: «Одна из вас выйдет отсюда 
директором, вторая — завучем. 
Кто есть кто — решайте сами».  В то 
время местные жители старались 
без надобности не ходить мимо 
участка на углу Малого проспекта 
Васильевского острова и 11-й ли-
нии: район рабочий, коммуналок 
много, контингент обычной «рай-
онки» соответствующий. Сейчас 
ученики 29-й школы — ежегодные 
призеры всероссийских олимпи-
ад, по итогам 2013-14 учебного 
года школа вошла в ТОП-100 луч-
ших школ Петербурга, а по итогам 
прошлого — в ТОП-500 по стране.  

За месяц до того, как о послед-
нем достижении стало известно, то 
есть за пять дней до начала нового 
учебного года, администрацией 

Василеостровского района как уч-
редителем образовательного учре-
ждения был издан приказ об уволь-
нении директора ГБОУ СОШ №29 
Тотолян А.А. Хотя еще весной по 
предложению районного отдела 
образования она участвовала в 
конкурсе «Самый эффективный 
руководитель образовательного 
учреждения Санкт-Петербурга». 

Бесспорно, в соответствии с за-
конодательством учредитель име-
ет право расторгнуть контракт с 
руководителем без объяснения 
причин, что и было сделано. Согла-
сно пункту 2 статьи 278 ТК РФ — «в 
связи с принятием решения о рас-
торжении трудового договора». 
Однако моральный аспект — все-та-
ки профессионал, вывел школу на 
позиции, заметные в масштабах 
всей страны. Он имеет право хотя 
бы на объяснения. И поэтому, воз-
можно, в случае с 29-й школой ре-
шение администрации Василео-
стровского района породило массу 
слухов: от намерения продать зда-
ние в исторической части Север-
ной столицы под коммерческие 
цели до желания освободить место 

руководителя в престижном учеб-
ном заведении под свою «креату-
ру», объединив два учреждения. 
Самое неприятное, что всплыл 
даже «национальный вопрос» и 
личное предвзятое отношение, од-
нако опровергать любые версии 
чиновники не спешат.

— Комментировать слухи о воз-
можном слиянии школы №29 с 
другими образовательными учре-
ждениями района нецелесообраз-
но, — ответил корреспонденту 
«РГ» пресс-секретарь админи-
страции Василеостровского райо-
на Роман Малышев. — Информа-
ция является слухами...

Тем не менее шаткость своей 
позиции с точки зрения морали в 
районе все-таки осознали быстро. 
Тем более что в один из дней сразу 
170 детей — это треть всех учащих-
ся — не пришли в школу, а в объя-
снительных записках родители 
указали, что не пустили их в знак 
протеста. Чиновники сразу поспе-
шили поставить в вину директору 
результаты проверки весной 2016 
года, которые выявили, к примеру, 
нарушения при организации пи-

тания детей. Но даже в документах 
комитета по образованию указа-
но, что они были допущены «в на-
рушение приказа директора», ви-
новные наказаны, а ущерб возме-
щен в полном объеме. Кроме того, 
якобы обнаруженные нарушения 
в приготовлении пищи физически 
невозможны, потому что у школы 
вообще нет пищеблока, а финан-
совые — потому что все платежи 
проводит районное казначейство.

Еще Тотолян обвинили в том, 
что она развела семейственность 
— в школе работает ее дочь. Но, во-
первых, закон запрещает брать 
родственников только на должно-
сти, связанные с финансами. А во-
вторых, в данном случае школь-
ный учитель информатики — спе-
циалист высочайшего класса, кан-
дидат наук, районный методист по 
предмету и федеральный эксперт 
по сдаче ЕГЭ. 

В городском комитете по 
образованию от участия в этой 
ситуации устранились. В разго-
воре представитель департамен-
та отметил, что «в принципе 
удивлен интересом к персоне ди-
ректора школы — какая разница, 
кто именно директор?» Повлиять 
на ситуацию Смольный якобы не 
может, поскольку учредитель — 
местная администрация. Однако 
в то, что спорное кадровое реше-
ние глава района Юлия Киселева 
приняла без консультации с про-
фильным комитетом, поверить 
сложно. По мнению родителей, 
если уж школьные комиссии по 
конфликтам работают с учетом 
мнения всех участников образо-
вательного процесса — админи-
страции, педагогов, учеников и 
родителей, то для чиновников та-
кой алгоритм тоже должен быть 
обязательным. 

На защиту Тотолян встали даже 
те родители, чьи дети закончили 
школу несколько лет назад. Кста-
ти, без помощи репетиторов.

— Анаит Артемевна — принци-

пиальный противник репетитор-
ства, но сторонник консультаций 
и дополнительных занятий, — рас-
сказывает Дмитрий Кувайкин, 
чей сын поступил в СПбГУ на фа-
культет международных отноше-
ний вне конкурса как призер Все-
российской олимпиады — Кира без 
репетиторов сдал французский 
язык на уровень DALF С1 (предпо-
следняя ступень. — «РГ»). А его од-
ноклассник Володя, который в 
восьмом классе совсем забросил 
учебу, за 10—11-й так «достал» в 
хорошем смысле всех учителей, 
что сейчас учится в Политехе, 
причем в группе с выпускниками 
239-го физматлицея. 

Спустя почти три месяца в за-
щиту директора школы №29 все 
еще продолжаются публичные ак-
ции, летят петиции: «Вывод на-
прашивается один — школа не 
нужна никому с ее детьми, мы 
нужны только тогда, когда нами 
же нужно прикрыть дыры на го-
родских мероприятиях разного 
уровня». А учитель высшей кате-
гории Анаит Артемевна продол-
жает вести уроки французского. 
Восстановления в должности она 
потребовала через суд.  

— Я бы не стала всем этим зани-
маться, — устало говорит она. — Но 
когда учителя побежали с заявле-
ниями об увольнении, мне стало 
очень жалко коллектив, ту атмос-
феру, которая есть в школе, и ро-
дителей, которые возят к нам де-
тей даже из Красного Села. Ведь 
наши высокие рейтинги — это не 
только олимпиадные показатели, 
но и общий уровень. 

— Я бы не стала ни с кем бороться, — устало говорит Анаит Тотолян. — Но 
когда учителя побежали увольняться, мне стало очень жалко коллектив, 
родителей и главное — детей. 

ПРОЕКТ  На западе Москвы 
появится новый жилой 
микрорайон

Дом у реки 

Любовь Проценко 

СТОЛИЧНЫЕ власти начинают освоение еще одной за-
брошенной промзоны на западе столицы. Планировка 
территории жилого микрорайона, который появится за 
5—7 лет поблизости от Филевского парка, утверждена 
правительством Москвы.

Как рассказала председатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская, эта земля принадлежала заводу же-
лезобетонных изделий и труб, которого давно нет. Уце-
левшие цеха и коммунальные службы находятся в полу-
разрушенном состоянии. И хотя место очень красивое, 
расположено у Москвы-реки, доступа к воде нет, берег не 
благоустроен, в запущенном состоянии и зеленые наса-
ждения. Заммэра по градостроительной политике и 
строительству Марат Хуснуллин подчеркнул, что осваи-
ваться территория будет комплексно: 

— Построим 660 тыс. кв. м жилья, 2 школы, детсад, об-
щепит, словом, всю необходимую социалку.

У автомобилистов не будет проблем с парковкой: в 
домах запланированы подземные паркинги, а на улицах 
— многоуровневые гаражи. Но главное, будет благоустро-
ена набережная Москвы-реки на участке от Третьего 
транспортного кольца до Филей протяженностью в об-
щей сложности 5 км и примерно такой же еще участок по 
другую сторону от «Москва-Сити» до Краснопреснен-
ской набережной. 

Для улучшения связи берегов Москвы-реки предус-
мотрен автомобильный мост, который соединит Берего-
вой проезд и Шелепихинскую набережную. Что интере-
сно, этот мост был заложен еще в Генплане 2010 года, но 
руки у властей дошли до него только сейчас. — В целом мы 
построим в этом году порядка 8 млн кв. м недвижимости, 
— сообщил Марат Хуснуллин. — Причем 5,5 млн из них 
уже введены в строй, еще 3 млн построены и сейчас гото-
вится документация к их сдаче. По мнению заммэра, 
строительство такого объема в кризис хотя и несколько 
ниже прошлогодних рекордных 9 млн кв., все равно 
очень хороший результат. 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Как реализовать 
стандарты Совета 
Европы в защите прав 
человека в России

«Третий Рим» 
демократии

Елена Яковлева

«ПОДНЯТЬ градус демократии» — вот задача, над кото-
рой российские омбудсмены работают день и ночь, под-
черкнула уполномоченный по правам человека России 
Татьяна Москалькова, открывая в Суздале семинар, по-
священный реализации международных стандартов Со-
вета Европы в защите прав человека РФ. 20 лет назад 
вступившая в Совет Европы Россия сегодня старается 
быть в вопросах защиты прав человека не копиистом и 
догоняющим, а «Третьим Римом», считает Татьяна Мо-
скалькова.  Россия ратифицировала более 60 конвенций 
Совета Европы в области защиты прав человека, — сказал 
руководитель директората по правам человека и верхо-
венству права Совета Европы Кристос Якумопулос. 

На повестке дня – ратификация европейской конвен-
ции о борьбе с торговлей женщинами. 

Отметив, что омбудсмены во всем мире никогда не 
потеряют работу, поскольку вопрос улучшения  прав че-
ловека будет стоять всегда, Кристос Якумопулос призвал 
российских коллег 
использовать потен-
циал и ресурсы Со-
вета Европы. В част-
ности, он обратил 
внимание на то, что 
в России есть огром-
ный опыт противо-
действия террориз-
му, который стал 
«новым вызовом» 
для европейских 
стран.

Татьяна Москаль-
кова напомнила, что 
только в России ра-
ботает Координаци-
онный совет регио-
нальных омбудсме-
нов, два раза в год 
собирающихся для 
обсуждения самых 
острых и значимых 
проблем. 

— Я часто напоми-
наю своим колле-
гам: Россия — самая большая страна в мире, и здесь нель-
зя решить дело, утром приехав, вечером уехав, — сказал 
глава программного офиса Совета Европы в Москве 
Петр Зих.

Для работы с больными темами институту Уполномо-
ченного добавлены уникальные права для противостоя-
ния произволу и на муниципальном уровне и выше. Ра-
бота, по мнению Москальковой, отлаживается с каждым 
годом. Так в специальный день приема граждан с жалоба-
ми на нарушения прав обратились 10 тысяч человек, 20 
процентов вопросов удалось решить сразу же. 

Количество обращений граждан к омбудсмену про-
должает увеличиваться, самый большой прирост показа-
ли обращения из-за рубежа. В 2015 году их было 295, в 
2016-м – 814. В три раза увеличилось количество «воз-
вращенцев» из Германии. По мнению омбудсмена, сегод-
ня надо продумывать проекты поддержки таких массо-
вых возвращенцев, предоставляя им работу и жилье. Вы-
соким остается количество обращений, связанных с на-
рушениями уголовно-процессуального законодательст-
ва и с вопросами в жилищно-коммунальной сфере. 

Россия активно участвует в программах, разработан-
ных в ООН и связанных с сохранением коренных и мало-
численных народов, а также с поддержкой прав молодых 
людей. Молодым людям в России собираются предоста-
вить возможность доступного образования в вопросах 
защиты прав человека. Что же касается малочисленных 
народов, то надо признать, что развитие современной 
цивилизации сдвигает их с привычных мест обитания. 
Им надо давать компенсации, чтобы они могли пересе-
литься и начать новую жизнь, уверена Татьяна Москаль-
кова. Она намерена добиваться от правительства выра-
ботки методик предоставления таких компенсаций. 

Татьяна Москалькова: «Россия ста-
рается быть Третьим Римом 
в вопросах защиты прав человека».
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P.S.
Просим считать эту публика-
цию официальным обращением в 
Министерство образования РФ с 
ходатайством о контроле над 
данной ситуацией.

ДЕНЬГИ

Банк России 
отрегулирует 
«займы 
до зарплаты»

ШТУЧНЫЙ 
КОНТРОЛЬ

Юлия Кривошапко

МИКРОФИНАНСОВЫЕ орга-
низации не смогут выдавать в 
одни руки большое количество 
коротких мелких займов в тече-
ние года. Решение о введении ог-
раничения Банком России уже 
принято, рассказал «Российской 
газете» руководитель службы по 
защите прав потребителей фи-
нансовых услуг и миноритарных 
акционеров ЦБ Михаил Мамута. 

«Нам кажется правильным 
ограничивать займы именно в 
«штуках», — отметил Мамута. По 
его словам, в международном 
опыте, который изучался Бан-
ком России, речь идет именно о 
количестве. «Но главное, коли-
чество займов легче контроли-
ровать по отчетности. Так что 
для себя мы решили, что сейчас 
пойдем по пути отработанной 
практики, которая не потребует 
перенастройки учетных систем 
компаний», — сказал руководи-
тель службы ЦБ.

Михаил Мамута уточнил, что 
конкретные параметры по пре-
дельному количеству займов, 
выдаваемых в одни руки, Банк 
России готов будет озвучить по-
сле того, как изучит расчеты, 
представленные участниками 
рынка. Они, напомним, считают, 
что количество займов не всегда 
может служить объективным по-
казателем долговой нагрузки. 

Замдиректора СРО «МиР» 
Андрей Паранич в разговоре с 
«РГ», в частности, приводил 
пример, что поклонники он-
лайн-игр иногда пользуются за-
емными деньгами, беря очень 
маленькие суммы — 100—200 ру-
блей на один день. Таких зай-
мов, по словам Паранича, мо-
жет быть под сотню в течение 
года. Но так как сумма неболь-
шая, это не создает никакой на-
грузки. Именно поэтому участ-
ники рынка предлагали ограни-
чивать не количество займов, а 
сроки нахождения конкретного 
заемщика в долгах.

В Банке России не исключают, 
что со временем эту инициативу 
можно будет рассмотреть. «Если 
в будущем мы увидим, что пара-
метр срока нахождения заемщи-
ка в долгу имеет отдельную цен-
ность, я не исключаю, что мы мо-
жем ввести и его. Но скорее как 
дополнительное, а не основное 
условие», — подчеркнул Мамута.

ТЕХНОЛОГИИ  
В подъездах 
жилых домов 
Москвы 
появится врач 

ДОКТОР 
ВСЕГДА ДОМА

Анастасия Квашина

МОСКВИЧИ смогут получить 
медпомощь, не выходя из собст-
венного подъезда. В многоквар-
тирных домах планируется уста-
новить так называемые медтак-
софоны — устройства аудио- и 
видеосвязи с врачами.

Авторы идеи медтаксофона — 
специалисты некоммерческой 
организации «Опора здоровья», 
а разработали его ученые мо-
сковских вузов и технологиче-
ских компаний. Проект уже по-
лучил одобрение экспертного со-
общества: разработчики вошли в 
число победителей престижного 
конкурса Open Innovation 
Marketplace. Как рассказала «РГ» 
председатель наблюдательного 
совета «Опоры здоровья» Ната-
лия Ушакова, медтаксофон — это 
кабина, в которой можно свя-
заться с врачом и задать ему  во-
прос о своем здоровье. Позво-
нить, конечно, можно и в «ско-
рую», но у «домика здоровья» 
есть преимущество: визуальный 
контакт с доктором.  Конечно, 
ставить диагноз и назначать ле-
чение «на удаленке» не будут, но 
рекомендации до посещения по-
ликлиники или вызова «неот-
ложки» можно будет получить. 
Например, поднялась темпера-
тура. Сразу и не решишь, что де-
лать. А врач подскажет, стоит ли 
звонить в «03» или можно обой-
тись подручными лекарствами. 
Кроме того, с помощью медтак-
софона исходя из истории болез-
ни можно  оформить больнич-
ный.  В Москве разработчики 
проекта подписали соглашение о 
тестировании технологии с пра-
вительством Москвы, Агентст-
вом инноваций и Русским техно-
логическим обществом.  
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ДИПЛОМАТИЯ Россия отказалась 
от участия в Международном 
уголовном суде

За 4 приговора 
миллиард

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин 
подписал распоряжение «О наме-
рении Российской Федерации не 
стать участником Римского ста-
тута Международного уголовного 
суда». Таким образом Россия от-
казалась от участия в МУС, окон-
чательно отказавшись ратифици-
ровать Римский статут. Напом-
ним, в 2002 году такой же шаг 
предприняли США.

Как отметил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, 
говоря об отказе России, «в дан-
ном случае это просто формали-
зация. Документ там подписы-
вался, но не ратифицировался, 
то есть Россия де-юре не была 
под юрисдикцией МУС».

Римский статут — это между-
народный договор об учрежде-
нии Международного уголовно-
го суда, принятый в 1998 году, 
после того как мировое сообще-
ство пришло к выводу, что для 
беспристрастного расследова-
ния дел, связанных с преступле-
ниями против человечности, та-
ких, как геноцид в Руанде и дру-
гих, необходима независимая и 
постоянная инстанция. Как пла-
нировалось при создании МУС, 
он должен был не допустить без-
наказанности лиц, совершивших 
преступления против человеч-
ности. Но деятельность суда по-
казала, что данная структура 
оказалась крайне неповоротли-
вой, а также склонной прини-
мать однобокие решения. Эф-
фективность МУС также остав-
ляет желать лучшего — за 14 лет 
он вынес лишь 4 приговора. При 
этом на его содержание было по-
трачено из бюджета стран, рати-
фицировавших Римский статут, 
более миллиарда долларов.

Как считает МИД России, «к 
сожалению, суд не оправдал воз-
ложенных на него надежд и не 
стал подлинно независимым, ав-
торитетным органом междуна-
родного правосудия. В принци-
пиальном плане на различных 
площадках, в том числе в Генас-
самблее и Совбезе ООН, отмеча-
лась неэффективная и однобо-

кая работа суда в рамках рассле-
дуемых им дел». Что касается 
пристрастности суда, то россий-
ское внешнеполитическое ве-
домство отметило, что «нападе-
ние режима Саакашвили на мир-
ный Цхинвал, убийство россий-
ских миротворцев породило со 
стороны МУС обвинения в адрес 
югоосетинских ополченцев и 
российских военнослужащих. 
Расследование действий и при-
казов грузинских должностных 
лиц оказалось целенаправленно 
отдано на усмотрение грузин-
ского правосудия и осталось вне 
фокуса внимания прокуратуры 
МУС».

В таких условиях вряд ли 
можно говорить о доверии к этой 
организации, считает внешнепо-
литическое ведомство.

Мнение о недостаточно эф-
фективной работе МУС разделя-
ют многие страны. Так, Афри-
канский союз в настоящее время 
намерен вывести из Римского 
статута практически все афри-
канские страны. Кроме того, о 
своем желании выйти отдельно 
заявила ЮАР, недовольная тем, 
что МУС требовал от Йоханнес-
бурга арестовать обвиняемого в 
геноциде президента Судана 
Омара аль-Башира во время его 
визита в Южно-Африканскую 
Республику, тогда как в ЮАР дей-
ствует закон о неприкосновен-
ности высших должностных лиц.

«Выходя из МУС, мы освобо-
ждаемся от тех обязательств, ко-
торые ограничивают наш суве-
ренитет, которые невыгодны, ко-
торые были навязаны во време-
на иллюзий начала 90-х годов», — 
считает первый замглавы  Коми-
тета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Михаил 
Емельянов.

Напомним, Верховная рада 
Украины признала юрисдикцию 
МУС для того, чтобы подать иск 
к России. При этом Киев также 
не стал ратифицировать Рим-
ский статут, а лишь признал 
юрисдикцию суда в отношении 
«предполагаемых преступле-
ний, совершенных на террито-
рии Украины».

Александр Борисов, 
«Российская газета», Сараево

МЕЖДУНАРОДНЫЙ трибунал 
по бывшей Югославии (МТБЮ) 
начал официальное расследова-
ние по факту заявлений обвиня-
емого здесь первого президента 
Республики Сербской Радована 
Караджича. Он неоднократно го-
ворил о «необычном характере» 
случаев выявления злокачест-
венных опухолей у заключен-
ных, участившихся в тюрьме го-
рода Схевенинген. Медицинское 
исследование проведут незави-
симые доктора. 

«Российская газета» обрати-
лась к дочери Караджича — заме-
стителя председателя Народной 
Скупщины РС БиГ — Соне Йови-
чевич-Караджич, которая выра-
зила надежду на то, что «судья 
трибунала Мерон обеспечит 
объективное расследование про-
исходящих событий, так как 
факты демонстрируют огромное 
количество зафиксированных 
случаев появления злокачест-
венных опухолей у заключен-
ных». «Невероятно, чтобы в выя-
снении истинных причин прои-
зошедшего не были заинтересо-
ваны структуры ООН, которым 
принадлежит тюрьма в Схеве-
нинген  и Всемирная организа-
ция здравоохранения, — продол-
жила она. — Однако я больше бы 
доверяла заключениям незави-
симой врачебной комиссии, фи-
нансово отчужденной от трибу-
нала. Можно было бы сформиро-
вать группу специалистов из 
разных стран с включением в 
нее россиян и сербов».

Следует особо отметить, что 
большая часть осужденных в 

МТБЮ — это сербские воена-
чальники и политические деяте-
ли. При этом ряд одиозных ко-
мандиров боснийских и хорват-
ских боевиков, видимо, привле-
кались к суду «для массовки», 
все они спустя короткое время 
оказались на свободе. Вот, что 
говорит Горан Петрониевич, ад-
вокат Радована Караджича: 
«Трибунал — это часть механиз-
ма НАТО, я виделся с Милошеви-
чем, а в тот же день виделся в ко-
ридоре с Бабичем (с апреля 1991 
года по февраль 1992 года глава 
Республики Сербская Краина. — 
Прим. «РГ»), который якобы че-
рез час сошел с ума и повесился. 
Я едва успел выйти из тюрьмы, 
как мне это сообщили. Людей 
доводят до физического и психо-
логического истощения, и это 
все спланировано, чтобы скрыть 
преступление НАТО против 
Югославии, против того, что они 
сделали этой стране. Сербские 
военные и политические деяте-
ли суммарно получили несколь-
ко пожизненных сроков, что в 
совокупности составило более 
тысячи лет тюрьмы. Кроме того, 
в камерах трибунала или же при 
задержании при различных об-
стоятельствах умерли 12 сер-
бов». 

В интервью «РГ» глава коман-
ды защиты Радована Караджича 
генерал Миломир Савчич зая-
вил: «Ни у кого не осталось ника-
ких сомнений в том, что трибу-
нал не выполнил свою миссию. 
Напротив, МТБЮ довел межэт-
ническую вражду и недоверие 
между тремя народами БиГ до 
такого уровня, что межнацио-
нальный диалог внутри страны 
придется восстанавливать деся-
тилетиями. Я полностью разде-
ляю предложение министров 
иностранных дел России и Сер-
бии Лаврова и Дачича, озвучен-
ное ими совместно в апреле с.г. в 
Москве, о том, что такой суд дол-
жен быть закрыт. Кроме того, как 
мне кажется, было бы лучше, 
если бы МТБЮ и аналогичные 
инстанции вообще никогда не 
существовали. Однако перед его 
окончательным закрытием, хо-
рошо было бы определить поло-
жение людей, уже осужденных 
им».

ОПРОС Треть жителей ФРГ
считают главных 
экономистов страны 
взяточниками

Что немцу 
нехорошо

Екатерина  Забродина

РУКОВОДСТВО экономического блока Германии имеет, 
на удивление, «провальную репутацию» среди жителей 
страны. Как следует из опроса Transparency International, 
33 процента немцев считают правительственную команду, 
отвечающую за экономику ФРГ, «насквозь или почти пол-
ностью коррумпированной». Это худший показатель в ЕС. 
В десятку европейских стран, где, по мнению самих гра-
ждан, «барометр коррупции» зашкаливает, вошли Фран-
ция и Великобритания.

Опрос проводился в 42 государствах Европы и Цен-
тральной Азии, в котором приняли участие 60 тысяч чело-
век. В среднем каждый третий респондент считает корруп-
цию одной из самых серьезных проблем, с которыми стал-
кивается его страна. При этом более половины опрошен-
ных уверены: власти ничего не делают для борьбы с этим 
социальным злом. 
Наиболее остро сре-
ди стран европейско-
го региона проблема 
стоит на Украине (86 
процентов), за ней 
следует Молдавия 
(84 процента) и Бо-
сния и Герцеговина 
(83 процента). В де-
сятку также вошли 
Испания, Словения, Латвия, Литва, Италия и Чехия. При-
мечательно, что в рейтинге ЕС на седьмое место вышла 
Франция, а на десятое — Великобритания, которая пока не 
оформила «брексит».

Речь идет не только о фактах прямого подкупа, но и о та-
ком явлении, как лоббирование, в том числе политиче-
ское. «В исследовании «Лоббирование в Европе» мы при-
шли к выводу, что без должного регулирования это явле-
ние приводит к злоупотреблениям и нечестному доступу 
частных групп к правительственным кругам в ущерб об-
щественному интересу», — говорят эксперты. Доклад отра-
жает также психологию граждан, которые зачастую пред-
почитают замалчивать известные им случаи коррупции. 
Так, в Италии большой резонанс вызвала история аудито-
ра Андреа Францозо, который раскрыл махинации прези-
дента железнодорожной компании, в которой работал. Од-
нако коллеги не поддержали Андреа. Лишь через суд он до-
бился увольнения руководства.  В Германии 24 процента 
респондентов полагают, что команда Ангелы Меркель «ча-
стично коррумпирована», а 7 процентов были настроены 
еще более жестко, назвав коррупционерами «всех или 
большинство представителей правящей верхушки». У 47 
процентов немцев есть серьезные подозрения по поводу 
недобросовестных схем правительства, а 40 процентов 
сомневаются в финансовой чистоплотности полиции. Но 
меньше всего немцы доверяют экономическому руковод-
ству страны: 33 процента опрошенных считают взяточни-
ками поголовно всех министров и топ-менеджеров про-
фильных ведомств и компаний.

ПРАВО В Гаагском трибунале 
умерли 12 сербских политиков

Суд сразила 
опухоль

Одиозных команди-
ров хорватских 
и боснийских бое-
виков, видимо, при-
влекали к суду 
для «массовки»

Меньше всего 
немцы доверяют 
экономическому 
руководству страны

Максим Макарычев

Ж
урналист «Нью-Йорк 
таймс» Эд Клайн недавно 
опубликовал свою чет-

вертую с 2005 года книгу о чете 
Клинтон «Виновна, как грех». 
Клайн в том числе рассказал о 
том, как Билл Клинтон наслаждал-
ся массажем и забавлялся с жен-
щинами в своей президентской 
библиотеке и раскрыл новые под-
робности о медицинских пробле-
мах Хиллари, сообщила британ-
ская газета «Дейли мейл». 

Популярный автор, общаю-
щийся с лицами из ближайшего 
окружения бывшего главы Белого 
дома, признался, что в последние 
дни президентской кампании 
Билл и Хиллари Клинтон «находи-
лись в своеобразном нокдауне».  
«Я был с Биллом в Литтл-Роке (го-
род на юге США, столица родного 
для Клинтона штата Арканзас. — 
Ред.), когда они разругались с Хил-
лари по телефону, — признался пу-
блицисту один из ближайших со-
ветников Билла Клинтона.  — Билл 
настолько покраснел во время его 
разговора с Хиллари, что я волно-
вался, не случится ли у него сер-
дечный приступ. Он так разозлил-
ся, что бросил свой телефон с бал-
кона своего пентхауса прямо к 
реке Арканзас». 

По словам источника, Билл не 
был склонен полагать, что призна-
ние Коми дорого обойдется Хил-
лари на выборах. Гораздо больше 
он говорил о том, что вся вина за 
возможное поражение будет ле-
жать на руководителе ее предвы-
борной кампании Робби Муке, 
главе избирательного штаба Джо-
не Подесте и самой Хиллари. 

По его мнению, они абсолютно 
не поднимали вопросы о слабой 
экономике США и о ее влиянии на 
миллионы и миллионы представи-

телей трудоспособного класса 
американских избирателей. Глав-
ной причиной поражения своей 
супруги Билл Клинтон называет 

то, что она вместе со своими со-
ветниками проигнорировала его 
призыв сделать именно экономи-
ку центральным вопросом ее 

предвыборной кампании. Он не-
однократно призывал их «быть 
ближе к простым работягам», лю-
дям, которые оказались на «зад-
ворках технологической револю-
ции и глобализации». 

Экс-президент оказался прав. 
Судьбу выборов в США, как уже 
отмечали наблюдатели, решили 
белые американцы, проживаю-
щие в так называемом промыш-
ленном «ржавом поясе», которые 
дружно проголосовали за Дональ-
да Трампа. 

«Хотя Билл признал, что реше-
ние директора ФБР Коми создало 
проблему для избирательной кам-
пании Хиллари Клинтон, он счи-
тает, что этот вопрос оказал незна-
чительное влияние на результат 
выборов, — заключил источник. — 
Большая часть гнева Билла, на-
правленного в сторону Хиллари, 
состоит в том, что он находился в 
стороне в течение всей кампании 
в тени ее советников. Он не может 
работать эффективно, если видит 
себя в роли одного из ее наемных 
батраков. Она и не слушала его, 
что приводило его в бешенство. 
Хиллари как-то сказала, что идеи 
Билла являются устаревшими и он 
попросту ничего не смог с этим 
поделать». 

Эта информация, полученная, 
что называется, «из первых уст», 
лишний раз свидетельствует о не-
преодолимых разногласиях в се-
мье Клинтон, которые и дают 
бульварным изданиям почву для 
разговоров о предстоящем разво-
де Билла и Хиллари. В этом союзе 
уже давно нет любви, а существу-
ют сугубо практические отноше-
ния, какие бывают между давни-
ми деловыми партнерами. Но, по-
хоже, и они постепенно уходят в 
небытие, и развод после проваль-
ных для бывшей первой леди вы-
боров — это лишь дело времени.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Боевики убили 
в Алеппо 27 человек

Бьют своих 
и чужих

Юрий Гаврилов

В ВОСТОЧНОЙ части Алеппо нарастает сопротивление 
местных жителей против террора боевиков. Об этом вчера 
сообщил официальный представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков. По его словам, с начала текущей 
недели в подконтрольных террористам районах города 
прошло 11 протестных выступлений.

Доведенные до отчаяния люди требуют от так называе-
мого «Местного совета» остановить разворовывание про-
довольственных складов, заставить боевиков покинуть 
Алеппо или дать мирному населению выйти в безопасные 
районы Сирии. Отмечена также попытка захвата местны-
ми жителями продсклада боевиков.

— Только за последние сутки в четырех районах города: 
Бустан Аль Каср, Аль-Каляса, Эль-Амрия и Аль Фардус 
прошли стихийные протесты мирного населения, в кото-

рых приняли участие 
более 1,5 тысячи че-
ловек. Все выступле-
ния мирных граждан 
жестоко подавлены 
боевиками, — заявил 
Конашенков.

По словам выр-
вавшихся из восточ-
ного Алеппо мирных 
жителей, террористы 
практически ежед-
невно проводят кара-
тельные акции во 
всех подконтроль-

ных им районах. Расстреливают не только мирное населе-
ние, но и боевиков, прекративших сопротивление. В среду 
в районах Эль-Амрия и Аль Фардус в результате расстре-
лов стихийного митинга погибло 27 человек, сотни ране-
ных. Террористы блокируют любые попытки выхода насе-
ления по специально созданным коридорам. Все примыка-
ющие к ним улицы заминированы. Ежедневно правитель-
ственные войска фиксируют подрывы мирных граждан. 

Несмотря на то что самолеты ВКС России уже 29 суток 
не наносят ударов по городу Алеппо, в течение последних 
дней сирийские правительственные войска, перейдя в на-
ступление на юго-западном направлении, овладели квар-
талом Биньямин. А на западной окраине города полностью 
освобождены кварталы в районе «1070» и «Академия Аса-
да». Таким образом, боевики окончательно лишились воз-
можности прорваться в Алеппо с юго-западного направле-
ния.

На севере города правительственные войска сущест-
венно продвинулись в направлении кварталов Тирабль-
эль-Халек и Хайи-Шайбан-Паша, взяв их большую часть 
под контроль.

Конашенков также сообщил, что в течение недели в де-
вять районов города Алеппо — Шейх Абу-Бакар, Эль-Ашра-
фия, Тишрин, Аль-Мухафаза, Новое Алеппо, Слеймания, 
Джамилия, Хайи-эш-Шахба, Аль-Джамалия — сотрудники 
российского Центра примирения доставили 17 тонн гума-
нитарной помощи, в том числе продукты питания, спаль-
ные мешки и постельное белье. 

Боевики оконча-
тельно лишились 
возможности про-
рваться в Алеппо 
с юго-западного 
направления

В новой книге о Клинтон говорится о ее проблемах со здоровьем.

СКАНДАЛ Экс-президент США упрекнул Хиллари Клинтон 
и ее советников в поражении на выборах  

Билл бросил телефон
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Александр Гасюк, 
Ариадна Рокссовская

Н
есмотря на то, что 
официальная про-
грамма прощального 
визита в Германию 
президента Барака 

Обамы начинается в четверг, уже в 
среду в Берлине были введены 
беспрецедентные меры безопа-
сности. 

И это не удивительно: в Греции, 
страны с которой собственно и на-
чалось последнее турне  Обамы в 
качестве президента США,  его 
«поприветствовать» на улицы 
вышли активисты компартии, 
сторонники левой оппозицион-
ной партии «Народное единство», 
а также анархисты. Выстроив-
шись в колонну и развернув тран-
спаранты с обвинениями в адрес 
Белого дома, греческие протесту-
ющие двинулись в сторону амери-
канского посольства.  Местные 
СМИ сообщали об ожесточенных 
столкновениях демонстрантов с 
перекрывшей им путь полицией. 

Со стороны анархистов в правоох-
ранителей летели коктейли Моло-
това и камни, на которые полиция 
отвечала слезоточивым газом. А 
буквально в километре от разго-
рающихся беспорядков проходил 
торжественный ужин, организо-
ванный руководством Греции в 
честь гостя из США и демонстри-
руемый в прямом эфире местного 
телевидения. 

И хотя в Германии ничто не 
предвещает столь бурной реак-
ции со стороны населения на ви-
зит Обамы, издание Der Spiegel 
полагает, что его поездка окажет-
ся не из приятных. В четверг он 
проведет переговоры с канцле-

ром Германии Ангелой Меркель, 
а в пятницу утром состоится 
встреча главы правительства 
ФРГ и президента США с главами 
государств и правительств Вели-
кобритании, Испании, Италии и 
Франции. Обаме, который в янва-
ре передаст ключи от Белого 
дома Дональду Трампу, зададут 
вопросы о будущей политике 
США, на которые у него самого 
нет точного ответа.

 «Обама приезжает в Европу 
как человек, который может раз-
рядить обстановку. Он должен 
развеять страхи Меркель и дру-
гих относительно своего преем-
ника. Что планирует Трамп? Рас-

сматривает ли он еще Европу в 
качестве партнера? Ответить на 
эти вопросы и успокоить своих 
собеседников уходящему прези-
денту будет непросто», - раз-
мышляет Der Spiegel. Издание 
приводит вопросы, которые ин-
тересуют европейских лидеров 
сегодня: «Как насчет отношений 
с Россией? С Китаем? Что будет с 
ядерной сделкой по Ирану? С Па-
рижским соглашением по клима-
ту? С соглашением о Трансатлан-
тическом торговом и инвестици-
онном партнерстве?» 

И приходит к неутешительно-
му выводу: «нынешний прези-
дент США не сможет сделать не-
предсказуемое предсказуемым». 
Так что ответа в отношении ново-
го курса Белого дома канцлеру 
Ангеле Меркель и ее коллегам 
придется подождать до июля, 
когда президент Дональд Трамп 
впервые приедет в Германию на 
саммит G-20 в Гамбурге. 

Следим за ситуацией  Действующий президент США
не в состоянии ответить на вопросы о будущей 
американской политике

Обама прощался 
с Европой...

Протестующие в Салониках сожгли 
американский флаг, выразив свое 
отношение к визиту Обамы.

Акцент

 Поездка Обамы 
в Германию окажется 
не из приятных



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 ноября 2016 
четверг №260 (7128)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МУЗЫКА Группа Garbage 
представит новый 
альбом в Москве

Песни 
для Джеймса 
Бонда

Александр Алексеев

ЗНАМЕНИТЫ Garbage стали еще до того, как их очеред-
ной хит прогремел в фильме The World Is Not Enough («И 
целого мира мало»), добавив ему эффектности, авантюр-
ности и драматизма. Все эти три качества присущи и са-
мой группе — яркой, яростной и мелодично-стремитель-
ной. А особенно — ее вокалистке Ширли Мэнсон, в кото-
рую влюблены уже, наверное, полмира меломанов. За 
шарм, искренность, взбалмошную красоту. 

Сегодня и завтра Garbage представят в московском 
клубе YotaSpace новый альбом Strange Little Birds. Билеты 
во вмещающий почти три тысячи зрителей зал продава-
лись так хорошо, что группа решила петь два дня подряд.

Накануне вокалистка Ширли Мэнсон ответила на во-
просы обозревателя «РГ». Остальные музыканты 
Garbage ей иногда подсказывали.  

Чем были заняты музыканты, если предыдущий диск 
Garbage вышел еще в 2012 году?
ШИРЛИ МЭНСОН: Мы находимся в поиске всю жизнь… И не 
важно, что мы делали: читали книги, жили каждый своей 
личной жизнью… Все равно это влияет на нашу музыку. Не 
дает забывать и выключаться из нашего главного дела — 
поиска новых музыкальных идей. А сам процесс записи 
песен может быть 
быстрым, а иногда и 
долгим, мучитель-
ным. Этого никогда 
не знаешь заранее. К 
тому же год и даже 
больше мы провели в 
масштабном миро-
вом туре, и почти не 
оставалось времени 
и сил на работу в сту-
дии. Зато потом мы 
смогли свежим взгля-
дом посмотреть на 
новые песни, они, 
можно сказать, «отстоялись»,  обрели больший смысл. Вот 
так и прошли эти четыре года. Ответ принимается? Но са-
мое сложное при записи альбома — это его завершение. 
Очень непростое это дело: понять, что всё, что хотелось — 
сказано. И больше уже ничего не хочется добавлять…

Garbage — многим отличается от других успешных групп. 
И тем, что с 1994 года ваш состав неизменен. И даже тем, 
что на дисках у вас чаще всего 11 песен. Верите, что 
именно это число способствует удаче?
ШИРЛИ МЭНСОН: Отчего музыканты от нас не уходят, а мы 
остаемся дружным и стабильным коллективом? Может, 
оттого, что мы любим и уважаем друг друга. Обожаем 
иногда посмеяться, ведь у всех в группе — хорошее чувст-
во юмора. И это тоже помогает избегать конфликтов. А 
еще все мы любим выпить. И у нас есть общие увлечения: 
хорошие книги и фильмы. Какие-то берем с собой и в 
туры. Потом меняемся. А  что касается числа 11? Вот и в 
новом альбоме 11-я песня — самая громкая. Сделанная 
приемом «оглушение». Наверняка, кому-то после нее за-
хочется поставить диск еще раз. Вдруг что-то не расслы-
шал еще и в первых песнях альбома.  

Все-таки однажды Garbage распадались. Что произошло 
— не хватило юмора и подколок в сложной ситуации? Или 
любимых напитков, чтобы поговорить по душам?
ШИРЛИ МЭНСОН: После записи нашего четвертого альбома 
наступил сложный период. Нам не повезло со звукозапи-
сывающей компанией. Были подавлены, чувствовали, 
что исчерпали себя. И уже не очень хорошо ладили друг 
с другом…  Наши пути разошлись на шесть лет. Нам было 
тогда действительно грустно. Сейчас и вспоминать не 
хочется.

Тогда давайте о кино. Нынешний исполнитель роли 
Джеймса Бонда – англичанин из Ливерпуля (родины The 
Beatles!) Дэниел Крэйг  подписал контракт на съемку 
очередных фильмов. Нравится ли вам этот актер, как 
большинству женщин? Тем более что песня с нового ди-
ска Teaching Little Fingers To Play так и просится в очеред-
ной фильм о Джеймсе Бонде…
ШИРЛИ МЭНСОН: Работать над World Is Not Enough мне было 
интересно…
ДЮК ЭРИКСОН, БИТЧ И СТИВ МАРКЕР (ОСТАЛЬНЫЕ МУЗЫКАНТЫ ГРУППЫ): 
Вначале музыкальный редактор и композитор Дэвид Ар-
нольд пригласил одну Ширли — спеть заглавный номер 
фильма. Она согласилась, но поставила условие о том,  что 
записываться с ней будет и вся группа. И оно было приня-
то. Тогда мы не вылезали с гастролей и поэтому приходи-
лось работать в гостиничных номерах или в оказываю-
щихся неподалеку студиях городов, где мы выступали. 
Где-то в Германии, Бельгии, а еще — Ванкувер, Лос-Андже-
лес, Лондон... Мы старались, чтобы все было хорошо. Но 
когда фильм был наконец-то выпущен, мы в итоге пропу-
стили его мировую премьеру — потому что наш очередной 
рейс из аэропорта оказался отменен. Из-за этого мы опо-
здали…
ШИРЛИ МЭНСОН: Шон Коннери — единственный Джеймс Бонд, 
которого я очень люблю. Ни один из других актеров не 
умел так идеально сочетать в себе шарм и легкую развяз-
ность. Поэтому подождем, пока в кино вернется Шон Кон-
нери.

Решили ли вы уже, что будете петь в Москве?
ШИРЛИ МЭНСОН: Да, исполним наши главные хиты с разных 
альбомов. Ну и, конечно, несколько песен с Strange Little 
Birds. Надеюсь, что он тоже понравится.

ВЫСТАВКА Азербайджанские художники 1960—80-х годов — в Третьяковской галерее

Тринадцать звезд Апшерона
Жанна Васильева

П
роектом «Созвездие Апше-
рона» Третьяковская гале-
рея продолжает выставки 

художников-шестидесятников, 
среди которых уже были замет-
ные ретроспективы Таира Сала-
хова и Гелия Коржева, и начинает 
новую серию проектов, связан-
ных с представлением нацио-
нальных художественных школ в 
республиках бывшего СССР. Ее 
представление ГТГ начинает с по-
каза тринадцати мастеров Апше-
ронской школы из азербайджан-
ских музеев и частных собраний 
при поддержке фонда Гейдара 
Алиева и фонда Марджани. 

Третьяковская галерея обла-
дает одним из лучших и обшир-
ных (более 2000 работ) собраний 

произведений художников из ре-
спублик бывшего СССР. Кроме 
желания показать лучшие рабо-
ты шестидесятников из запасни-
ков очевидно еще намерение 
присмотреться к самому феноме-
ну национального искусства. И 
если раньше разговор о нем укла-
дывался в расхожую формулу 
«национальное по форме, социа-
листическое по содержанию», то 
сегодня как раз содержание и 
представляет особый интерес. 
Хотя бы потому, что в большинст-
ве работ мастеров в «Созвездии 
Апшерона» какое-то особо соци-
алистическое содержание сы-
скать трудно. Как раз поиск аль-
тернативы ему фактически и 
формировал во многом нацио-
нальные сообщества художни-
ков, находивших опору в народ-

ных традициях, фольклоре, ми-
фологии, в конце концов — в раз-
мышлениях о «гении места». 

Апшерон для бакинских ху-
дожников 1960—1980-х был при-
мерно тем же, что Барбизон для 
парижских в первой половине 
XIX века. При всей разнице эпох 
и задач пейзаж в обоих случаях 
оказался точкой приложения 
сил, способом освобождения от 
эстетических догм. И как следст-
вие — догм идеологических. 

В «Созвездии Апшерона» ра-
боты практически всех художни-
ков оплачены собственной 
жизнью «до последней копейки». 
Об этом, кстати, фильм с расска-
зом искусствоведа Сары Назиро-
вой, который можно увидеть на 
выставке. Но даже среди этих 
произведений работы Ашрафа 

Мурада (1925—1979) выделяют-
ся. Красавец, окончивший Ле-
нинградский институт имени 
И.Е.Репина с красным дипломом, 
чудом выжив после того, как как 
его почти до смерти избили в ми-
лиции, стал затворником, оста-
вив для себя один мир — живопи-
си. Он вроде бы уходит от пред-
метности, пишет ли он горячие 
« А п ш ер о н с к и е  п о м ид о р ы » 
(1976) на мелком белом песке 
или «Голосование» (1971), где 
лица и солдата с ружьем, и чело-
века у избирательной урны вы-
глядят масками на черном фоне. 
Но дело не в том, что художест-
венное высказывание обретает 
законченность формулы. Чем 
статичнее фигуры людей, тем 
сильнее напряжение, которое ро-
ждается из контраста черного, 
красного, белого. Цвет важнее 
линии, формы, пространства, 
объема… Он вибрирует, почти 
превращается в звук, который за-
полняет пространство, создает 
ощущение дыхания образов. 

Любопытно, что разговор об 
Апшеронской школе на выставке 
не сводится к представлению 
«неофициальных» художников, 
малоизвестных в России, за 
исключением, пожалуй, Джавада 
Мирджавадова (1923—1992), ли-
дера Апшеронской группы, пер-
вая выставка которого состоя-
лась в 1987 году в Центральном 
доме литераторов. Его поддер-
жал Чингиз Айтматов, купив кар-
тину «Фаэтон», полотно «Сом-
намбула» висело в парижской 
квартире Габриэля Маркеса… 
При взгляде на экспрессивные 
монументальные полотна худож-
ника, у которого и «Уборка», и 
проезд «Пожарников» напоми-
нают мистерию, понимаешь, по-
чему он нашел отклик у мастеров 
«магического реализма». Огром-

ные скульптуры Фазиля Наджа-
рова из белого песчаника посре-
ди зала с картинами Мирджава-
дова — замечательно точный кон-
трапункт к ним. Они уравнове-
шивают вихрь живописи устой-
чивостью, естественной пласти-
кой округлых каменных баб. Тя-
готение к эпосу, опирающемуся 
на память земли, чувствуется и в 
мифологических персонажах Ка-
мала Ахмеда и Расима Бабаева, и 
в ослепительном летнем пейзаже 
(на грани абстракции) Фархада 
Халилова, и в монументальных 
сеятелях Мирнадира Зейналова.

Так вот, кроме художников, 
которым не грозили официаль-
ные выставки, таких, как Камал 
Ахмед, Тофик Джавадов (млад-
ший брат Джавада, погибший в 
37 лет), Ашраф Мурад, на выстав-
ке можно увидеть сказочные го-
лубые пейзажи Каспия лауреата 
госпремии Азербайджана, народ-
ного художника республики Сат-
тара Бахлулзаде (1909—1974), 
ученика Фаворского и Бруни. На 
его картинах 1960-х нефтяные 
вышки выглядят призрачными 
башнями, а разноцветье каспий-
ского заката отсылает к Ван Гогу, 
пуантилистам. Представлены и 
театральные эскизы 1988 Таира 
Салахова, одного из основопо-
ложников «сурового стиля». 

Апшерон для художников стал 
не только местом дружеских 
встреч и дальних прогулок к ме-
стам археологических находок в 
горах, скорее, той точкой встре-
чи европейского модернизма и 
национальной традиции, что да-
вала возможность искать свой 
путь. Национальная школа выра-
стала в результате осмысления 
художниками мирового опыта.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

В Петербурге 
прошел 
фестиваль 
«Музыка 
Земли»

ПОЮЩИЕ 
ВМЕСТЕ

Владимир Дудин

ВТОРОЙ фестиваль «Музыка 
Земли» завершился в Концер-
тном зале Мариинского театра 
трехчасовым гала-концертом, 
открыв публике популярные и 
экзотические образцы фолькло-
ра народов России. Худрук фе-
стиваля, пианист Борис Березов-
ский, рассказал о перспективах 
задуманного «союза» фольклора 
и академической музыки. 

Как случилось, что вы, музыкант 
с репутацией абсолютного клас-
сика, занялись этим? 
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: В России до сих 
пор не было фестивалей, сочета-
ющих классику с фольклором. 
Пять лет назад я открыл для себя 
фольклор во всем его многообра-
зии и красоте и понял, насколько 
это направление может быть пер-
спективным. 

При каких обстоятельствах так 
открылся вам фольклор?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: В Швеции знако-
мый контрабасист пригласил 
меня послушать фольклорный 
ансамбль. Я думал, что будет 
скучно. Но все оказалось ровно 
наоборот — живо, интересно, с 
постоянно меняющимися ритма-
ми. С тех пор фольклор занимает 
все большую часть моей души.

Скандинавы известны береж-
ным отношением к своим фоль-
клорным традициям. А что про-
исходит в России?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Все не так плохо, 
как кажется. Хотя фольклор и не 
занимает должного места в меди-
апространстве, если не иметь в 
виду, конечно, ансамбль Над-
ежды Бабкиной, мягко говоря, не 
очень точной производной от 
подлинного фольклора. Но в Рос-
сии немало областей, где сущест-
вуют фольклорные ансамбли, 
есть деревни, где старину стара-
ются сохранять. Я вижу будущее 

фольклора именно как интерак-
тивного музея, потому что вер-
нуться в былое состояние, когда 
это было самой жизнью, сегодня 
невозможно. В нашем фестивале 
приняли участие восемь ансам-
блей, воссоздающих традиции.

В музыкантских академических 
кругах преобладает снисходи-
тельное отношение к фольклору.
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Наш фестиваль 
призван преодолеть этот сно-
бизм. В каждой национальной 
культуре заключен уникальный 
код, судить который с какой-то 
единой глобалистской точки зре-
ния неверно. Я — за антиглоба-
лизм. Чтобы понять свой код, 
важно понять и чужой, чтобы 
оценить красоту других, нужно 
глубоко знать уникальную кра-
соту своего народа. И татарская, 
и тувинская, и узбекская, и все 
культуры уникальны, все гово-
рят о самом главном. А Россия — 
это же столько народностей! 

Что вас как музыканта больше 
всего привлекает в фольклоре?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Асимметрич-
ность и импровизационность. 
Помните это знаменитое «Рим-
ский-Корсаков совсем с ума со-
шел», после того как услышали в 
его «Садко» хор, написанный в 
размере 11/4? Все потому, что 
музыка фольклора пульсирует в 
непредсказуемых ритмах, кото-
рые при столкновении с академи-
ческой традицией обнаружива-
ют разницу установок. Компози-
тор, выросший на европейской 
музыке, собьется на балканском 
фольклоре, существующем в дру-
гой ритмической традиции. Поэ-
тому одной из главных задач фе-
стиваля является открытие но-
вых композиторов.

Этот фестиваль не планируется в 
формате международного?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Если повезет, то 
лет через пять о нем узнает весь 
мир.

Премьера В Театре имени А.С. Пушкина сыграли пьесу Брехта

Танцуем свинг! 

Алена Карась 

Н
а спектакле Юрия 
Бутусова  музыка 
царствует с ее побе-
доносной, роковой 
силой. Эстетика рок-

кабаре подчиняет себе механику 
восприятия, и кажется, что и ак-
теры, и зрители — заложники 
этой всесокрушающей энергии — 
теряют критическую способ-
ность суждения, которая была 
так важна зрелому Брехту. На-
качка, драйв, зависание, свинг — 
танцуем! Танцуем, как танцевал 
сам Бутусов в финале своей сати-
риковской «Чайки». Кажется, 
что уже ставя «Доброго человека 
из Сезуана» в Театре им. Пушки-
на, Бутусов был заложником сво-
ей любви к раннему Брехту с его 
летучей, газообразной экспрес-
сивностью и почти наркотиче-
ской, сновидческой логикой. 

«Барабаны в ночи», написан-
ные Брехтом в 1918 году в связи с 
восстанием «Спартака» стреми-
тельно и безоглядно, позже им са-
мим были подвержены суровой 
критике. Но в 18-м году ему было 
наплевать, является ли его герой, 
солдат Краглер… мелким бур-
жуа, сбежавшим от революции 
под юбку к вернувшейся невесте. 
Ему было важно, что это сам че-
ловек корежится в жерновах си-
стем и политических манипуля-

ций, его слезы и кровь льются «в 
джунглях городов» (так называ-
лась еще одна прекрасная пьеса 
молодого Брехта), это его убива-
ют в войнах, пока его невеста пы-
тается выйти замуж за другого.  

На огромной сцене Театра им. 
Пушкина, оголенной до высокой 
кирпичной стены, Краглер — ле-
тучий, газообразный герой Ти-
мофея Трибунцева — появляется 
в платье невесты, фиглярствуя и 
ежеминутно теряя очертания, 
точно призрак, дибук, террори-
зирующий живых, не позволяю-
щий освободиться от прошлого. 
«Никаких трупов в нашей посте-
ли!» — истерично взывает новый 
жених Мурк (Александр Матро-
сов), сам похожий на утопленни-
ка с белым лицом. 

Белые шары фонарей освеща-
ют зеркало сцены, создавая 
праздничный и страшный бал 
призраков, в котором мать с бе-
лой длинной косой (Иван Литви-
ненко) скорее похожа на смерть, 

а отец (Алексей Рахманов) с ого-
ленным торсом танцует с доче-
рью танец безнадежной жизни. 

Сцену заполняют обрывки 
ночных кошмаров, рассказы об 
истлевших в Африке костях сол-
дат, газетчик Бабуш (Вера Ворон-
кова), радостно рассказываю-
щий о восстании, сам Краглер, то 
ли вернувшийся с полей Первой 
мировой, то ли истлевший там до 
черной мумии и пришедший в 
мир живых смущать их совесть. 
Не смахивает ли это светящееся 
шарами кабаре на «Бал повешен-
ных» Артюра Рембо или на не ме-
нее знаменитый в истории теа-
тра «Умерший класс» Тадеуша 
Кантора с его куклами-мертвеца-
ми, оплакивающими живых?    

Эстетика кабаре то и дело за-
валивается в цирковую клоуна-
ду, в которой герой Александра 
Матросова Мурк разыгрывает 
страшную пантомиму похорон 
ребеночка, видимо, так и не ро-
дившегося у его невесты. 

Порой кажется, что спек-
такль, действие которого проис-
ходит сегодня, сейчас, в этот но-
ябрьский вечер, становится ме-
ханической пляской смерти. И 
тем страшней, что эта пляска не 
холодная, а наполненная невоо-
бразимой энергией, самоотдачей 
и страстью. Сидя в первом ряду, я 
уже не различала лиц и голосов, 
подчиняясь нескончаемому сом-
намбулическому ритму, а звук 
барабанов становился все кош-
марнее. Барабаны в ночи — па-
мять, лишенная смысла, клокот 
дибуков и призраков, навечно 
взявших наши тела в свое меха-
ническое пользование. Ведь если 
из прошлого не извлекаются уро-
ки, оно настигает как зомби.  

Когда ко второму акту смо-
треть на эту пляску становится 
почти невыносимо, Бутусов и его 
соавтор, художник Александр 
Шишкин, отправляют нас в 
странное путешествие к Берлин-
ской стене, настоящему наважде-
нию этого театрального года 
(вспомните спектакль Виктора 
Рыжакова «Саша, вынеси мусор» 
в ЦИМе). 

Перед открытой во всю ширь 
кирпичной стеной пушкинской 
сцены падает нежный, белый, как 
саван, покров экрана, и на нем 
возникают документальные ка-
дры. На них невинно, точно в ко-
медии, какие-то рабочие, подми-

гивая друг другу, кладут кирпич 
на кирпич. Камень на камень, 
плиту на плиту. Не успевают го-
рожане по обе стороны моргнуть 
глазом, снять шляпки, вскинуть 
зонтики, как между ними выра-
стает огромная стена. Их удив-
ленные поначалу лица покрыва-
ют слезы и гримасы отчаяния. 
Потом окна огромного кирпич-
ного дома закладывают кирпича-
ми, и дом становится слепым. По-
том под ним вырастают малень-
кие кресты и таблички с именами 
погибших жертв Стены…

Когда мы возвращаемся в ноч-
ное кабаре, Краглер с его вновь 
обретенной невестой Анной, 
страстно и горько сыгранной 
Александрой Урсуляк, превраща-
ется в простого обывателя, за-
висшего перед экраном телеви-
зора, откуда его, возможно, вновь 
призовут на новую войну. А бара-
баны будут звучать все настой-
чивей и громче, пока в самом фи-
нале, уже на поклонах, не превра-
тятся в настоящий дивертисмент, 
которому до изнеможения, как 
на рок-концертах, рукоплещет 
восхищенный зал.

Порой кажется, что спектакль ста-
новится механической пляской 
смерти. 

Апшерон для бакинских художников был тем же, что Барбизон для парижских в первой половине XIX века. 

Акцент

 Эстетика кабаре то и дело 
заваливается в цирковую 
клоунаду

 Garbage отличается 
от других групп. 
И тем, что ее состав 
неизменен. И тем, 
что на дисках чаще 
всего 11 песен

Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/4396

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

За шарм, искренность и взбалмошность в Ширли Мэнсон 
влюблены, наверное, полмира  меломанов.

Борис Березовский открыл для 
себя фольклор и понял, насколько 
это перспективное направление.
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ПРАЗДНИК Тамбовский волк стал 
новогодним символом России

Туристу товарищ

Антон Валагин, Алена Узбекова,
«Российская газета», Тамбов

УЛЫБАЮЩИЙСЯ волк стал 
зимним символом Тамбова, ко-
торый в этом году Министерство 
культуры РФ утвердило новогод-
ней столицей России. 

Официальный логотип был 
утвержден оргкомитетом празд-
ника, сообщили в администра-
ции региона. Автором изображе-
ния волка стала тамбовская ху-
дожница Ольга Соловьева. Лого-
тип имеет форму медали, обрам-
ленной лентой российского три-
колора. Волк в окружении льди-
нок и снежинок дружелюбно 
улыбается, приглашая туристов 
на празднества в новогоднюю 
столицу страны. Изображение 
появится на плакатах, сувенирах 
и почтовой карточке, изданной в 
честь города.

Напомним, праздничный ма-
рафон в Тамбове стартует 10 де-
кабря. К этому дню  в городе у 
Дворца спорта «Кристалл» об-

ещают установить пятиметро-
вую ледяную скульптуру волка. 
Также там откроется междуна-
родный съезд Дедов Морозов и 
организуют самый большой в 
России хоровод. А 17 декабря 
пройдет праздник Снегурочек. 
Затем 24 декабря откроются но-
вогодние площадки — между 
ними будет курсировать специ-
альный автобус.

В парке дворца Асеевых 25 
декабря начнет работу выстав-
ка ледяных скульптур, на пло-
щади Ленина вырастет зимний 
лес. Праздники в новогодней 
столице России продлятся до 8 
января. Тамбов перенял эстафе-

ту новогодней столицы у ка-
рельской Сортавалы. Следую-
щим эпицентром праздника 
станет Ханты-Мансийск. Тради-
ция ежегодно выбирать ново-
годнюю столицу страны была 
заложена в 2012 году. Первым 
городом России, которому было 
присуждено такое звание, стала 
Казань. 

Новогодние столицы выбира-
ются минкультуры на основании 
поданных заявок. Министерство 
оценивает их по ряду критериев, 
в дополнение к средствам из 
бюджета региона выделяются 
также федеральные деньги на 
проведение праздничных меро-
приятий. 

Как рассказали «Российской 
газете» в министерстве культу-
ры, средства эти не очень боль-
шие, но эффект для самого горо-
да, туристской отрасли впечат-
ляющий. «Когда  в 2014 году но-
вогодней столицей была Волог-
да, туда впервые приехали более 
30 тысяч туристов. В Вологду 

даже направлялись дополни-
тельные поезда, чтобы доста-
вить всех желающих. Когда год 
спустя я приехала в команди-
ровку в Вологду, то была пора-
жена, какой импульс развитию 
туризма дал проект «Новогод-
няя столица», — рассказала в бе-
седе с «Российской газетой» за-
мминистра культуры Алла Ма-
нилова. 

Туроператоры уже предлага-
ют туры в Тамбов. Несколько 
праздничных дней стоят от 11 
тысяч рублей на человека. 

Как минимум — до того 
момента, пока не ска-
жет слово апелляция.

История началась летом 
прошлого года. В оздоровитель-
ном детском лагере в Курганской 
области один из ребят доставлял 
массу хлопот вожатым. Они 
«приняли меры»: сняли под хо-
хот несколько роликов с обна-
женным ребенком на телефон. А 
потом вожатая потеряла этот те-
лефон в местном баре. Посети-
тель заведения нашел его и пере-
дал своему отцу. Тот разместил 
один из роликов на своей фейк-
странице «ВКонтакте» под вы-
мышленным именем. Трехсекун-
дная видеозапись попалась на 
глаза Евгении Чудновец. Видео ее 
возмутило. Она работала в дет-
ском саду, у нее самой маленький 
ребенок, поэтому решила разо-
браться, где творится такое без-
образие, и пресечь его. У Евгении 
есть в Сети своя закрытая группа 
— около 300 человек, они там об-
суждают местные новости. Вот 
их она и подключила к расследо-
ванию преступления, поделив-
шись гиперссылкой. Участники 
группы отреагировали по-разно-
му. Кто-то из-за плохого качества 
съемки вообще не понял, что там 
изображено, но большинство, 
видно, разобрались и сошлись во 
мнении: потребовать наказания 
виновников унижения ребенка. 
После того как внимание общест-
венности было привлечено, Евге-
ния сразу удалила ролик. 

Между тем цели она достигла. 
Именно видеоролик стал основа-
нием для возбуждения уголовно-
го дела против вожатых. Их при-
говорили к лишению свободы: 
одного на три года, другого — на 
шесть лет. Фактически жительни-
ца Екатеринбурга помогла рас-
крыть преступление. Здесь бы 
поставить точку. 

Но через год пришли за ней са-
мой. Друг Евгении Андрей Мя-
сников рассказал «РГ», что ка-
кой-то следователь наделал 
скриншотов. Спустя год они и ле-
гли в основу уголовного дела про-
тив Евгении. Она была объявлена 
в федеральный розыск, ее привез-
ли в Катайск из Екатеринбурга 
под конвоем, хотя она не думала 
скрываться. До суда Женя нахо-
дилась под подпиской о невыезде.

— Это, конечно, какой-то аб-
сурд, — говорит Андрей. — Женя 
помогла пресечь и раскрыть пре-
ступление, но сама попала за ре-
шетку. Я выступал в суде, пытался 
пояснить техническую сторону 
репоста видеозаписи в «ВКонтак-
те». Принципиально, что Женя не 
загружала ролик. В суде было до-
казано, что его разместил другой 
человек. Кстати, он проходил по 
делу обычным свидетелем.

Сама Евгения Чудновец до 
конца не верила, что ее посадят. 
Считала: все сделала правильно. 
Именно благодаря ей вскрылась 
история издевательства в лагере 
над десятилетним мальчиком и 
наказаны его обидчики. 

— Иду в суд с полной уверенно-
стью, что меня оправдают, — при-
зналась молодая женщина в од-
ном из своих видеокомментари-
ев перед приговором. — Надеюсь, 
поймут, что все это было на благо 
общества.

 Не поняли. 8 ноября Катай-
ский районный суд Курганской 
области признал Чудновец ви-
новной и приговорил ее к шести 
месяцам колонии общего режи-
ма за распространение детской 
порнографии (статья 242.1, часть 

2 УК РФ). Евгению взяли под 
стражу в зале суда и увезли в на-
ручниках под конвоем в СИЗО. 
Дома у нее остался трехлетний 
сынишка, которого она воспиты-
вает одна без мужа. По постанов-
лению суда, ребенка передадут в 
органы опеки и попечительства 
Екатеринбурга.

Суд над Евгенией был закры-
тым, поэтому никакой офици-
альной информации об истории 
этого дела нет. Между тем в Ка-
тайске знают почти все подроб-
ности. Впрочем, юридический 
казус Евгении Чудновец сейчас 
горячо обсуждается по всей стра-
не. По мнению адвоката из Екате-
ринбурга Андрея Каспировича, 
прежде всего надо разобраться в 
квалификации правового случая 
и ответить на три вопроса: явля-
лась или нет видеозапись порног-
рафией? Являлся ли репост рас-
пространением? Зачем и с какой 
целью Евгения распространила 
найденное в Cети видео? 

 — Если она осознавала, что ви-
деоматериалы являются именно 
порнографией, и именно как пор-
нографию она направила их дру-
гим лицам, то с формальной точ-
ки зрения в ее действиях имеется 

субъективная сторона инкрими-
нируемого ей преступления. И 
здесь не имеет значения, призы-
вала она в своих комментариях 
найти изготовивших и распро-
странивших это видео и при-
влечь их к ответственности или 
преследовала другую цель, — про-
комментировал Андрей Каспи-
рович. — Если в этом видео она ви-
дела лишь факт издевательства 
над ребенком и не более, в ее дей-
ствиях состава преступления нет.

Уполномоченный при губерна-
торе Курганской области по пра-
вам ребенка Алена Лопатина рас-
сказала «РГ», что решение суда 
она не видела, обращения к ней от 
осужденной или ее близких также 
не поступали, поэтому не имеет 
возможности детально изучить 
вопрос. Однако ее задача, подчер-
кнула детский омбудсмен, защи-
щать права детей, а не взрослых, 
которые нарушают их права, 
пусть и из благих намерений. 

— Те, кто хочет действовать в 
интересах ребенка, уничтожают 
запись или направляют ее в поли-
цию, а не распространяют, — зая-
вила Алена Лопатина. — Считаю 
возможным для гражданки вос-
пользоваться правом отсрочки 
наказания до достижения ее ре-
бенком возраста 14 лет.

Тем временем делом Евгении 
Чудновец заинтересовались де-
путаты Госдумы Сергей Шаргу-
нов и Оксана Пушкина: они обра-
тились к Генеральному прокуро-
ру РФ Юрию Чайке с просьбой 
проверить приговор Катайского 
районного суда. По мнению Ок-
саны Пушкиной, нужно шире на 
эту тему смотреть и говорить, и 
рассказывать про то пространст-
во, в котором мы не очень умеем 
существовать пока, и «абсолют-
но девственны в смысле интер-

нет-сообщений». Порой за благи-
ми намерениями выявляются со-
вершенно грустные истории.

Прокуратура Курганской об-
ласти уже заявила, что после из-
учения приговора она проверит, 
законно или нет суд наказал жи-
тельницу Екатеринбурга.

 — Если будет выявлено нару-
шение норм уголовного и уголов-
но-процессуального законода-
тельства, свидетельствующих о 
несправедливости вынесенного 
приговора и его чрезмерной су-
ровости, то будет подано апелля-
ционное представление в Кур-
ганский областной суд, — сооб-
щила «РГ» старший помощник 
прокурора по взаимодействию 
со СМИ и общественностью Ма-
рия Мельникова. 

Между тем общество не на 
шутку взбудоражила история с 
репостом: в соцсетях разверну-
лись жаркие дискуссии по делу 
екатеринбургской воспитатель-
ницы. «А стоит ли проявлять 
свою активную гражданскую по-
зицию, если за нее можно сесть?» 
— всерьез задумались люди. Кста-
ти, по словам Андрея Мясникова, 
гособвинитель просил для Евге-
нии Чудновец пять лет лишения 

свободы. Пять лет за один клик! 
Посадили на полгода. То есть по-
лучается, смилостивились?

На самом деле, конечно, во-
прос более чем серьезный, и дело 
не только в данном конкретном 
случае. Здесь возникает сразу не-
сколько правовых проблем. Мо-
жет ли человек, стремясь остано-
вить преступников, сам нару-
шить закон? Если да (а да — не-
сомненно), то как далеко может 
зайти человек? Еще вопрос: счи-
тать ли преступлением репост 
непристойных материалов?

Однозначных ответов у юри-
стов нет.

«Пресекая преступление, на-
рушить закон можно, однако в 
данном случае гражданка не пре-
секла совершающегося преступ-
ления, — сказала «РГ» адвокат Да-
рья Евменина. — Если она действи-
тельно хотела способствовать на-
казанию виновных, по ее мнению, 
лиц, совершивших преступление, 
ей стоило обратиться в правоох-
ранительные органы. Вопрос об 
ответственности за репосты, на-
сколько мне известно, обсуждает-
ся в Госдуме с целью декримина-
лизировать такие деяния». 

Напомним, что статья, по ко-
торой суд первой инстанции осу-
дил Евгению Чудновец, предус-
матривает ответственность за 
изготовление, приобретение, 
хранение или перемещение че-
рез государственную границу 
России в целях распространения, 
публичной демонстрации или ре-
кламирования предметов с пор-
нографическими изображения-
ми несовершеннолетних.

«Законодатель не связывает 
возможность привлечения к уго-
ловной ответственности по выше-
указанной статье с какой-либо 
конкретной целью, — сказал «РГ» 

адвокат Сергей Бородин. — С фор-
мальной точки зрения, по крайней 
мере, исходя из приведенных об-
стоятельств произошедшего, в 
действиях Евгении действительно 
содержатся признаки преступле-
ния, предусмотренного ст. 242.1 
УК РФ. Благородный мотив пу-
бличной демонстрации или рас-
пространения материалов с пор-
нографическими изображениями 
несовершеннолетних сам по себе 
не может служить основанием для 
освобождения от уголовной ответ-
ственности. Однако данный мотив 
может быть учтен судом при на-
значении наказания».

По его словам, демонстрация 
издевательств над несовершен-
нолетним в сети Интернет — сом-
нительный способ привлечения 
внимания к этой проблеме. 

«Поднять общественность на 
защиту прав несовершеннолет-
них возможно, и не выкладывая в 
Сеть подобные видеоролики, а 
поиском преступников (лиц, из-
девавшихся над ребенком) долж-
ны заниматься правоохранитель-
ные органы, а не некая закрытая 
группа людей в социальной 
сети», — сказал Сергей Бородин.

Однако тогда почему не при-
влекли к ответу и тех, кто распро-
странял такие видео? Почему та-
кая избирательность? Кстати, 
долгое время в юридическом со-
обществе шли споры, что вообще 
считать порнографией. Долгое 
время четкого определения на 
этот счет в законах не было. Толь-
ко нынешним летом были приня-
ты поправки в Уголовный кодекс, 
внесшие в ту самую статью, по 
которой осудили Евгению Чудно-
вец, примечание о том, что же по-
нимать под порнографией. Это 
материалы, содержащие изобра-
жение или описание полностью 
или частично обнаженных поло-
вых органов несовершеннолет-
него, несовершеннолетнего, со-
вершающего либо имитирующе-
го половое сношение или иные 
действия сексуального характе-
ра, полового сношения или иных 
действий сексуального характе-
ра, совершаемых в отношении 
несовершеннолетнего или с его 
участием, совершеннолетнего 
лица, изображающего несовер-
шеннолетнего, совершающего 
либо имитирующего половое 
сношение или иные действия 
сексуального характера.

Мы не видели, что изображено 
на том пресловутом ролике. Толь-
ко эксперты могут сказать, была 
или нет там порнография. Но если 
закон действительно так строг к 
матери, которую возмутили изде-
вательства над чужим ребенком, 
может, стоит как-то подправить 
закон, а не ломать судьбу женщи-
не, пусть и выбравшей не совсем 
удачный, на взгляд некоторых, 
способ борьбы с мучителями?

Примечательный факт: вчера 
«РГ» опубликовала постановле-
ние пленума Верховного суда 
России по делам об экстремизме, 
в котором шла речь также об от-
ветственности за репосты. Да, 
разъяснения касаются только 
дел по экстремизму. Но все равно 
правовая позиция Верховного 
суда примечательна, и может 
быть, стоит к ней прислушаться и 
сейчас: решая вопрос об ответст-
венности за репост, надо «исхо-
дить из совокупности всех обсто-
ятельств содеянного и учиты-
вать, в частности, контекст, фор-
му и содержание размещенной 
информации». В общем, надо 
взвешивать все. 

Акцент

 На женщину надели наручни-
ки в зале суда. А ее ребенка 
передали в службу опеки 
для решения судьбы

Изображение символа новогодней 
столицы — тамбовского волка — 
появится на сувенирах. 

Вчера в московском Манеже открылась мультимедийная выставка «Война и мифы», приуроченная к 75-летию Битвы за Москву. 
Современные технологии, уникальные видео- и фотоматериалы, а также рассекреченные документы и неизвестные артефакты оказались 
весьма занимательны для первых ее посетителей. Вход на выставку свободный.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ 
об организации и проведении общественных 

обсуждений 
В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-

ции от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» извещаем о начале проведения 
с 19.11.2016 г. общественных обсуждений материалов проекта 
технической документации на новую технологию «Техно-
логия производства Рекультиванта» и материалов оценки 
ее воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: производство Рекультиванта 
на техническом этапе для рекультивации.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «РегионЭко».
Разработчик новой технологии: АНО «Экотерра».
Форма общественного обсуждения: общественные обсужде-

ния.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: до 19 декабря 2016 

года. 
Общественные обсуждения состоятся 19 декабря 2016 года в 

14.30 по адресу: Московская область, г. Наро-Фоминск, ул. Мар-
шала Жукова Г.К, д. 5, 2-й этаж, зал заседаний Комитета по уп-
равлению имуществом Администрации Наро-Фоминского муни-
ципального района.

Ознакомиться с проектом технической документации на но-
вую технологию и материалами ОВОС и оставить предложения 
можно по адресу:

АНО «Экотерра», 119899, г. Москва, Ленинские горы, владе-
ние 1, строение 77, офис 401 А, с 19.11.2016 по 19.12.2016 г. в 
рабочее время с 9.00 до 17.00.

Дополнительные места ознакомления с материалами, предо-
ставления предложений и замечаний:

Ознакомиться с материалами в электронном виде на сайте 
АНО «Экотерра» http://www.eco-terra.ru.

Предоставление предложений и замечаний: 119899, г. Моск-
ва, Ленинские горы, Научный парк МГУ, владение 1, строение 77, 
офис 401а, eco-terra@yandex.ru, тел./факс: (495)939-22-84. 

Ответственные организаторы:
— от Администрации — Заместитель Руководителя Админис-

трации Наро-Фоминского муниципального района Иванова Ка-
рина Николаевна, тел. 8 (496) 343-95-32;

— от Заказчика — Генеральный директор ООО «РегионЭко» 
Кормильцев Виталий Александрович, тел. 8 (965) 261-59-88;

— от Разработчика — Ведущий специалист отдела управле-
ния отходами АНО «Экотерра» Андреева Елена Сергеевна, тел. 
8 (495) 939-22-84 доб. 114. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
20 декабря 2016 г. в 11.00 в здании администрации город-

ского округа Серебряные Пруды: 142970, Московская обл., р.п. 
Серебряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11 состоятся обще-
ственные обсуждения с гражданами и общественными организа-
циями проекта документации, объекта Государственной эколо-
гической экспертизы агрохимиката Ультрастим марки: А, Б, 
В, регистрант ООО «Экос» (Россия). Агрохимикат как объект 
ГЭЭ, рекомендуется к применению на территории России. Копии 
материалов доступны для рассмотрения с 19 ноября 2016 г. 
в ООО «Сельхозхимия», 142970, р.п. Серебряные Пруды, 
ул. Мичурина, д. 1. Тел. 8 496 673 14 45. Письменные предложе-
ния направлять в ООО «Сельхозхимия». Приглашаются все же-
лающие. При себе иметь паспорт. Проведение обсуждений обес-
печивает Администрация городского округа Серебряные Пруды 
с вышеуказанными организациями.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО «Газпром 
геологоразведка» информирует общественность о начале процесса 
общественных обсуждений проектной документации:

«Разведочная скважина № 3 Ленинградского газоконденсатного 
месторождения (ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 3 
Ленинградского газоконденсатного месторождения (ППБУ «Nanhai 
VIII»)», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Разведочная скважина № 3 Ленинградского газоконденсатного 
месторождения (ППБУ «Nanhai VI»)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 3 
Ленинградского газоконденсатного месторождения (ППБУ «Nanhai 
VI»)», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Разведочная скважина № 3 Ленинградского газоконденсатного 
месторождения (ППБУ «Nanhai IX»)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 3 
Ленинградского газоконденсатного месторождения (ППБУ «Nanhai 
IX»)», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

«Разведочная скважина № 3 Ленинградского газоконденсатного 
месторождения (ППБУ «Nanhai V»)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов при строительстве разведочной скважины № 3 
Ленинградского газоконденсатного месторождения (ППБУ «Nanhai 
V»)», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочной скважины 
№ 3 Ленинградского газоконденсатного месторождения.

Цель намечаемой деятельности:  разведка залежей 
углеводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, юго-западная часть континентального 
шельфа Карского моря.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тюмень, ул. 
Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: (391) 
256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования Ямальский 
район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, тел.: 
(34996) 3-20-07, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2016 г. — февраль 2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будут представлены проекты Технических заданий на 
проведение ОВОС, которые будут доступны с 18 ноября по 18 декабря 
2016 года в общественных приемных по следующим адресам:

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6А, офис 2, 
Ямальское районное общественное движение коренных малочисленных 
народов Севера «Ямал»;

629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
Администрация муниципального образования Ямальский район, 
Управление по делам малочисленных народов Севера (кабинет 2а), 
а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены Книги 
предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате и месте 
проведения общественных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО«ЮгБункерСервис-Кавказ» (353500, Краснодарский 

край, г. Темрюк, ул. Таманская, д. 56 Б, корпус 2) информирует о 
том, что 19 декабря 2016 г. в 14.00 по адресу: Краснодарский край, 
г. Темрюк, ул. Ленина, 29 «РДК», будут проводиться обществен-
ные обсуждения (в форме слушаний) по материалам «Обоснова-
ния хозяйственной деятельности ООО «ЮгБункерСервис-Кав-
каз» во внутренних морских водах и территориальном море РФ», 
включая «План по предупреждению и ликвидации разливов не-
фти и нефтепродуктов на временный причальный комплекс за-
грузки нефтепродуктами бункеровщиков в районе причала № 19 
порта Темрюк».

Материалы ОВОС хозяйственной деятельности ООО «Юг-
БункерСервис-Кавказ» во внутренних морских водах и терри-
ториальном море РФ доступны для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений заинтересованных лиц по адресу: 
г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, каб. № 9, тел. 8 (86148) 4-17-66 
с 03.11.2016 г. по 18.12.2016 г. с 9.00 до 16.30 в рабочие дни.

Предложения по материалам ОВОС и вопросам общественных 
слушаний принимаются по указанному адресу не позднее чем за 
два дня до даты проведения общественных слушаний.

Контактные телефоны: 
от Заказчика — ООО «ЮгБункерСервис-Кавказ»: Смола Алек-

сандр Николаевич, 8-918-15-26-812;
от Исполнителя — ИП Литвишко Николай Петрович: Лит-

вишко Ольга Петровна, 8-918-44-61-031.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении  
торгов по продаже принадлежащего  

ПАО «Газпром» танкера-заправщика «Газпромшельф»
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-22, (812) 609-76-24, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.
Организатор торгов (Агент): ООО «ЭсАрДжи-Оценка», офици-

альный сайт: www.srg-torgi.ru, тел/факс: (495) 797-30-31, доб. 1000, 
3144, моб. тел. 8-985-887-61-04, e-mail: ElkinaAP@srgroup.ru.

Дата и время проведения торгов: 22 декабря 2016 г. в 14.00 по 
московскому времени.

Место проведения торгов: г. Москва, ул. Фридриха Энгельса, 
д. 75, стр. 11.

Форма проведения торгов – открытый аукцион по составу участ-
ников и способу подачи предложений по цене.

Выставляемое на торги Имущество:
Танкер-заправщик «Газпромшельф» (инв. № 351789).
Начальная цена продажи Имущества: 454 934 000 (Четыреста 

пятьдесят четыре миллиона девятьсот тридцать четыре тысячи) 
рублей, кроме того НДС по ставке в соответствии с действующим 
законодательством Российской Федерации.

Шаг повышения цены: 150 000 (Сто пятьдесят тысяч) рублей.
Размер задатка: 30 000 000 (Тридцать миллионов) рублей, НДС 

не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, Мур-

манская обл., п. Мурманск.
Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым фор-

мам Организатора торгов) оформляются уполномоченным предста-
вителем претендента и принимаются Организатором торгов по рабо-
чим дням с 18 ноября 2016 г. по 21 декабря 2016 г. с 10.00 до 18.00 по 
московскому времени по адресу: 105082, г. Москва, ул. Фридриха Эн-
гельса, д. 75, стр. 11.

Полная информация о торгах, в том числе: формы заявки на участие в 
аукционе, соглашения о задатке и договора купли-продажи актива разме-
щены на официальном сайте организатора торгов http://www.srg-torgi.ru. 
Кроме того, информация о торгах размещена на специализированном сай-
те продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 ноября 2016 
четверг №260 (7128)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Анна Каляева, специально для 
«Российской газеты», Нью-Йорк

Ч
етвертая партия матча за 
мировую шахматную ко-
рону между действующим 

обладателем титула норвежцем 
Магнусом Карлсеном и претен-
дентом Сергеем Карякиным за-
вершилась вничью, как и три пре-
дыдущих поединка. Россиянин 
играл белыми фигурами.

Общий счет противостояния — 
2:2. Победителем встречи в Нью-
Йорке будет объявлен соперник, 
первым набравший 6,5 очка. 

Шесть с половиной часов иг-
рового времени и рекордные в 
этом матче 94 хода продолжа-
лась четвертая партия. Однако 
вопреки ожиданиям любителей 
шахмат и даже тех, кто не слиш-
ком хорошо разбирается в этой 
игре, но живо интересуется мат-

чем, Карякину и Карлсену так и 
не удалось «размочить» счет.

Второй раз подряд российско-
му гроссмейстеру удалось вы-
крутиться из практически проиг-
ранной позиции. Норвежский 
гроссмейстер, как известно, сла-
вится своим умением часами из-
водить и добивать соперника, и 
тут стоит отдать должное желез-
ным нервам Сергея Карякина.

— Сергей молодец! Вероятно, я его недооценил, — похвалил со-
перника на пресс-конференции 
норвежский чемпион мира. — Но 
я не расстроен. Все же атаковать 
лучше, чем защищаться.

Говоря о вошедшей уже в тра-
дицию защите Карякина, о безре-
зультатных атаках Карлсена, да и 
общем сценарии матча, журна-
листы не упустили шанс поиро-
низировать над миролюбивыми 
гроссмейстерами.

«Магнус, какие ощущения по 
поводу того, что победа второй 
день подряд ускользает сквозь 
ваши пальцы?», «Сергей, в одном 
из микроблогов я только что про-
чел новость: президент России на-
значил вас министром обороны. 
Как на это смотрите?», — смеялись 
журналисты, смеялся зал, смея-
лись с ними и гроссмейстеры, 
крайне профессионально приняв-
шие на себя этот удар. Обстановка 
была разряжена, и шахматисты 
отправились на подготовку — пя-
тая партия состоится уже после 
свободного от игры дня. 

Шутки шутками, но сложив-
шаяся ситуация может превра-
титься в сильнейший психологи-
ческий удар для Карлсена, кото-
рый может винить только себя в 
том, что не смог реализовать по-
зицию совершенного контроля 
над фигурами оппонента.

— Несомненно, это дает Сер-
гею огромное психологическое 
преимущество, ведь Карлсен 
продолжит играть с ощущением 
упущенных возможностей, — спе-
циально для «РГ» прокомменти-
ровал ход матча многократный 
чемпион России, участник тур-
нира претендентов-2016 грос-
смейстер Петр Свидлер. — Чет-
вертый поединок — это, пожалуй, 
одна из самых странных партий, 
которые я видел в матчах на пер-
венство мира. Довольно интере-
сный и многообещающий дебют, 
разыгранный Сергеем, позволял 
надеяться на полнокровную 
борьбу. Но привел к позиции, в 
которой Карякин имел выбор 
между надежным продолжением 
с накоплением минимального 
преимущества и ходом, который, 
видимо, казался ему более прин-
ципиальным. Его он в итоге и вы-
брал. Решение Сергея отдать бе-
лопольного слона за коня про-
тивника на 19-м ходу крайне 
трудно объяснить рациональ-
ным образом. Думаю, сложно 
сделать этот и самому Карякину. 
После этого позиция у него была 
плохая, практически безнадеж-
ная. Но странности данной пар-
тии на этом не закончились. И по-
сле первого контроля времени 
уже Магнус в позиции, которую 

он в обычном состоянии выигры-
вает, допустил невниматель-
ность.

Дальнейшие варианты разви-
тия событий собеседник «РГ» на-
звал совершенно непредсказуе-
мыми, заметив, что несмотря на 
блестящую защиту, россиянина, 
вероятно, должен смутить сам 
факт попадания второй день под-
ряд в столь неприятные позиции, 
в которых и приходится эту са-
мую самоотверженную защиту 
демонстрировать.

Добавим, что если после 12 
партий счет окажется ничейным 
(6:6), то 30 ноября в Нью-Йорке 
состоится тай-брейк, который 
выявит нового чемпиона мира.

Футбол Команда Лионеля Месси разгромила Колумбию в матче отборочного турнира 
чемпионата мира-2018

Просвет для Аргентины
Артур Нанян, Илья Соболев 

Н
акануне в Южной 
Америке состоялись 
матчи 12-го тура от-
борочного турнира 
чемпионата мира-

2018. В самом принципиальном 
противостоянии игрового дня 
сборная Аргентины разгромила 
Колумбию (3:0) и поднялась на 
пятую строчку в таблице. Напом-
ним, что по регламенту четыре 
лучшие команды Южной Амери-
ки получат прямые путевки в 
Россию, а пятая сыграет в стыко-
вых матчах с представителем 
Океании. 

Еще до начала встречи с Ко-
лумбией главным ньюсмейкером 
стал капитан аргентинцев Лио-
нель Месси. После поражения в 
предыдущем туре от Бразилии 
(0:3) местные СМИ критиковали 
по большей части именно его, по-
скольку Месси ничем не запом-
нился в столь принципиальной 
встрече. Сам Лионель признался, 
что ситуация для его команды 
складывается хуже некуда, и для 
выхода на чемпионат мира ей 
нужны кардинальные изменения. 
«Я очень зол, но все еще в наших 
руках. Просто надо посмотреть на 
себя со стороны и задуматься. 
Надеюсь, мы справимся», — отме-
тил форвард «Барселоны».

Колумбийцам в итоге можно 
только посочувствовать. Пожа-
луй, именно против них Месси 
провел один из самых ярких мат-
чей в составе сборной. Причем не 
только в этом году, а за всю ка-
рьеру. Открыв счет эффектным 
ударом со штрафного в девятку 
ворот Давида Оспины, затем Ли-
онель отдал две результативные 
передачи. Сначала на Лукаса 
Пратто, а в концовке встречи на 
Анхеля Ди Марию — 3:0. 

Казалось, аргентинцы долж-
ны быть всем довольны: сборная 
одержала первую победу за пять 
матчей, да еще и не пропустила. 
Но вновь не обошлось без сканда-
ла. После матча Месси вместе с 
остальными игроками вышел к 
прессе и заявил, что сбор-

ная больше не со-
бирается общаться со 

СМИ. 
— Когда вы нас критику-

ете за плохую игру — это правиль-
но. Но вмешательство в личную 
жизнь одного из нас — это не шут-
ки. К сожалению, вы не оставили 
нам иного выхода, — сказал Мес-

си. По неофициальной версии, 
Месси и компания приняли это 
решение после того, как один из 
аргентинских журналистов об-
винил нападающего сборной 
Эсекьеля Лавесси в том, что он 
курил марихуану на тренировоч-
ной базе перед матчем с Колум-
бией. Сам Лавесси отрицает эти 
обвинения и собирается пода-
вать на обидчика в суд.  

Тем временем очередную по-
беду одержали бразильцы. 
«Желто-зеленые» уверенно 

разобрались на выезде 

с Перу (2:0) и упрочили 
лидерство в таблице с 24 
набранными очками. 

Кроме того, Бразилия 
стала первой коман-

дой в Южной Аме-
рике, выигравшей 

шесть матчей кряду в 
одном отборочном 
турнире.  

Еще в одной встрече 
действующие победите-

ли Кубка Америки чи-
лийцы переиграли дома 
Уругвай (3:1). Героем мат-
ча стал Алексис Санчес, 
участие которого в этой 
встрече было под большим 

вопросом из-за травмы бе-
дра. Несмотря на поврежде-
ние, Санчес вышел в старто-

вом составе и оформил дубль. 
Еще один мяч у хозяев провел 
Эдуардо Варгас, а у гостей отли-
чился Эдинсон Кавани.

В турнирной таблице чилий-
цы поднялись на четвертое место 
с 20 очками. Столько же в активе 
сборной Эквадора, разгромив-
шей дома Венесуэлу (3:0). Что ка-
сается уругвайцев, то они оста-
лись на второй строчке с 23 бал-
лами. 

Сборная ушла  на зиму
Сборная России победой за-

вершила уходящий год. В Гроз-
ном команда Станислава Черче-
сова дожала Румынию — 1:0, при-

чем последний гол был забит уже 
в компенсированное время.

Перед этой игрой тренерский 
штаб четко обозначил первосте-
пенную задачу: реабилитировать-
ся за недавнее поражение от Ката-
ра. Справились ли с поставленной 

целью наши фут-
б о л и с т ы ? 

С а м и  о н и 
с ч и т а ю т , 
что да. «Во 

втором тайме 
было четыре сто-
процентных мо-
мента. У Александ-

ра Кокорина, у Дмитрия По-
лоза. Разве вам этого мало?», — 

изумлялся автор единственного 
забитого мяча Магомед Оздоев.

Увы, мало. Ведь хочется, 
чтобы сборная не просто 
побеждала, а делала это 
уверенно и красиво, осо-
бенно при своих бо-
лельщиках. В матче 
же с Румынией ма-
ятник мог кач-
нуться как в 

одну, так и в 
другую сто-
рону. Упрек-
нуть росси-
ян в самоотда-
че язык не по-
ворачивается, а 
вот мысли на поле 
был явный дефицит. 
Поэтому после матча 
больше разговоров было не 
об игре, а о том, что происхо-
дило вокруг: о дикторе, кото-
рый в мегафон страстно под-
бадривал нашу команду, о лез-
гинке на трибунах и грандиоз-
ном салюте после матча.  Даже 
Черчесов начал свое высту-
пление на пресс-конферен-
ции с антуража. «Обста-
новка была такая, что не-
случайно мы забили 
гол».  Остался ли глав-
ный тренер доволен 
у в и д е н н ы м  н а 
поле? Быть мо-
жет, процен-
тов на 60—
70. Именно 
на столько, 
по мнению 
Черчесова, 
с б о р н а я 
«выполнила то, 

что в современ-
ном футболе не-
обходимо». 

Главная ко-
манда страны 
нынче попала 

едва ли не в са-
мую сложную ситу-
ацию за время сво-

его существова-
н и я .  Н а  ф о н е 
приближающе-
гося домашнего 
ч е м п и о н а т а 

мира, ожида-

ния становят-
ся выше, а разо-

чарование от ка-
ждой неудачи — бо-

лезненней. Даже фут-
болисты начинают 

это понимать. «Игроки 
психологически гото-
вы пройти этот этап», 
— уверен, например, 
Иван Новосельцев. 
Обнадеживает то, 
ч т о  т р е н е р с к и й 
штаб во главе со 
Станиславом Черче-

совым, по крайней мере, на сло-
вах располагает четким планом 
дальнейших действий.  А нам 
лишь остается верить, что резуль-
таты кропотливой работы мы 
сможем увидеть уже в следую-
щем году.

Помимо матча в Грозном, в 
тот же день состоялись еще не-
сколько встреч, причем некото-
рые из них носили товарищеский 
статус лишь номинально. Так на 
«Уэмбли» выдали спектакль 
сборные Англии и Испании, сыг-
равшие вничью — 2:2. Это был 
особый матч для Гарет Саутгей-
та, который исполняет обязан-
ности главного тренера англичан 
и ждет полноценного контракта. 
После первого тайма казалось, 
что Саутгейт однозначно заслу-
живает место на тренерском мо-
стике своей команды: хозяева 
вели в счете 2:0 и контролирова-
ли ход матча. Однако во второй 
половине встречи все переверну-
лось. Испанцы устроили штурм и 
на пятой добавленной минуте 
Иско сравнял счет. «Я доказал, 
что могу справляться с больши-
ми играми», — заявил после игры 
Саутгейт. Не факт, что в англий-
ской федерации футбола думают 
также.

Еще один матч с громкой вы-
веской прошел в Милане на 
«Сан-Сиро», где итальянцы при-
нимали Германию. Но там зрите-
ли забитых мячей так и не увиде-
ли — 0:0.

Соперники нередко делают нестандартные ходы, которые не может предсказать даже всезнающий компьютер.

Акцент

 После победы над Колумбией 
Лионель Месси заявил, 
что сборная Аргентины 
 больше не будет общаться 
с прессой

НОВОСТИ

Исинбаева 
и Семак
поучаствуют 
в жеребьевке
Кубка
Конфедераций

ЧЕМПИОНЫ 
ПОМОГУТ 

Илья Зубко

В ЦЕРЕМОНИИ жеребьевки 
Кубка конфедерации по футбо-
лу-2017, которая состоится 26 
ноября в Казани, примут участие 
легендарные российские спор-
тсмены Сергей Семак и Елена 
Исинбаева. Ведущими шоу будут 
Яна Чурикова и Андрей Малахов. 

Сергей Семак — пятикратный 
чемпион России по футболу. При 
этом он защищал цвета клубов, 
представляющих сразу три из 
четырех городов, в которых 
пройдет Кубок конфедерации, — 
Москвы, Санкт-Петербурга и Ка-
зани. Лишь в Сочи, который так-
же примет этот турнир, Семак 
бывал только в качестве туриста. 
Что же касается Елены Исинбае-
вой, то она дважды выигрывала 
Олимпиады в соревнованиях по 
прыжкам с шестом и является 
одним из самых узнаваемых на-
ших спортсменов. Во время же-
ребьевки Сергей и Елена помо-
гут заместителю генсека ФИФА 
Звонимиру Бобану и директору 
по проведению соревнований и 
мероприятий ФИФА Колину 
Смиту. 

Уэйна Руни
заподозрили
в пьянстве

ПОЛЕЗ 
В БУТЫЛКУ

Анна Бекетова

КАПИТАН сборной Англии 
Уэйн Руни оказался в центре 
скандала. Британский таблоид 
«Сан» опубликовал информа-
цию о том, что форвард пропу-
стил товарищеский матч против 
Испании не из-за травмы. 

По данным издания, Руни 
слишком хорошо отдохнул — в 
отеле, где жила сборная, прохо-
дила свадьба. И на вечеринку 
пришел Уэйн — прямо в спортив-
ном костюме. Как утверждают 
журналисты, Руни накачался пи-
вом и вином и пробыл в баре до 
утра. Надо заметить, что таким 
образом нападающий «Манчес-
тер Юнайтед» вел себя в выход-
ной. Но в заявку на матч он все 
равно в итоге не попал. Офици-
альная версия — в пятницу фут-
болист получил травму и не мог 
тренироваться. Ее придержива-
ется и главный тренер сборной 
Англии Гарет Саутгейт, который 
информацию о пьянстве своей 
главной звезды никак не стал 
комментировать. А вот Жозе Мо-
уринью, главный тренер «Ман-
честер Юнайтед», пришел в 
ярость, узнав об этой истории. 

Прошла
жеребьевка ЧЕ
по волейболу

НА ПОДАЧЕ
В КРАКОВЕ

Анна Козина

СБОРНАЯ России узнала сопер-
ников по групповому этапу 
 мужского чемпионата Европы 
2017 года, который пройдет в 
Польше с 23 августа по 3 сентя-
бря. 

Наши волейболисты попали 
в группу С вместе с командами 
Болгарии, Словении и Испании. 
Все матчи этот квартет проведет 
в Кракове. Группа А в составе 
Польши, Сербии, Финляндии 
и Эстония сыграет в Гданьске. 
Группа В — Италия, Германия, 
Словакия, Чехия — проведет мат-
чи в Щецине. В Катовице отпра-
вится  группа D, в которую во-
шли сборные Франции, Бельгии, 
Нидерландов  и Турции.

Согласно регламенту сорев-
нований, победители групп вы-
ходят в четвертьфинал напря-
мую. Команды, занявшие вто-
рые-третьи места, начинают 
плей-офф с 1/8 финала.

Напомним, что два года назад 
чемпионский титул впервые в 
своей истории выиграла сбор-
ная Франции. Сборная Слове-
нии, которая ранее не поднима-
лась на ЧЕ выше девятого места, 
взяла «серебро». «Бронзу» полу-
чили итальянцы. Россияне стали 
шестыми.

ТЕННИС

Маррей провел
на корте
больше трех
часов

ЭНДИ 
НЕ ТОРОПИЛСЯ

Анна Козина

ПРИ сумасшедшей поддержке 
трибун «O2 Арены» в Лондоне 
британец Энди Маррей, высту-
пающий в ранге первой ракетки 
мира, выиграл самый длинный 
матч в истории Итогового чем-
пионата ATP. 

После спокойного и уверен-
ного старта на групповом этапе 
турнира против поверженного 
хорвата Марина Чилича (6:3, 
6:2) с Кеи Нисикори пришлось 
повозиться. Встреча длилась 3 
часа 20 минут, а первый сет, ко-
торый остался за японцем, — 85 
минут. Но итоговую победу Энди 
все-таки вырвал — 6:7, 6:4, 6:4. 
Правда, пока не гарантировал 
себе выход в полуфинал. Нужно 
дождаться результатов матча 
между Чиличем и швейцарцем 
Стэном Вавринкой, завершив-
шегося после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

Ну а накануне в другой группе 
первым полуфиналистом стал Но-
вак Джокович. Во втором матче 
группового этапа серб оказался 
сильнее канадца Милоша Раонича 
(7:6, 7:6). Этот успех вкупе с побе-
дой над австрийцем Домиником 
Тимом обеспечили Джоковичу 
выход в плей-офф соревнований.

— Игра получилась равной. 
Всего несколько розыгрышей 
решили исход поединка. Матч 
точно так же мог закончиться и 
в пользу Раонича, — отметил Но-
вак. — Нужно отдать Милошу 
должное за то, что навязал борь-
бу, оказал давление, играл агрес-
сивно. 

В последнем туре Джокович 
сыграет с французом Гаэлем 
Монфисом, а Раонич встретится 
с Тимом. Они-то и разыграют 
вторую путевку в полуфинал.

Чем ближе развязка, тем ак-
тивнее специалисты начинают 
выражать свою поддержку одно-
му из двух фаворитов Итогового 
турнира — Маррею или Джокови-
чу. Кроме того, интрига заключа-
ется еще и в том, кто же останет-
ся на первой строчке рейтинга по 
итогам года. Шестой титул вер-
нет Новаку место, которое он за-
нимал 122 недели подряд. 

Тони Надаль, дядя и тренер 
экс-первой ракетки испанского 
теннисиста Рафаэля Надаля, ко-
торый восстанавливается после 
травмы, голосует за серба.

— Я рад, что Маррею удалось 
подняться на вершину рейтинга, 
но Джокович все равно немного 
его превосходит, — сказал Тони 
Надаль в эфире Mallorca eSports 
TV. — Он доказал это в худшие 
моменты своей карьеры. Джоко-
вич одержал победы на 
Australian Open и «Ролан Гар-
рос», добрался до финала US 
Open, но потом в его игре насту-
пил спад. Ему просто нужно от-
дохнуть психологически. В сле-
дующем году он снова будет в 
своей лучшей форме.

Победа над японцем Кеи Нисикори 
далась британцу Энди Маррею (на 
фото) очень непросто.

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1332509

Следите за новостями 
на сайте
rg.ru/sujet/5781
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ШАХМАТЫ Россиянин снова с честью вышел из проигрышной позиции 
и свел вничью четвертую партию матча за мировую корону против Карлсена

Карякин ставит щит
Акцент

 В четвертой партии соперники 
сделали рекордные для этого 
матча 94 хода

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 ноября, четверг, 
«МАТЧ! Наш Спорт»
22.00. Матч за звание чемпиона мира. 

Магнус Карлсен (Норвегия) — Сергей 

Карякин (Россия). Пятая партия. 

 Прямая трансляция.

18 ноября, пятница, 
«Матч ТВ»
13.45. Карлсен — Карякин. Обзор и 

аналитика пятой партии.

«МАТЧ! Наш Спорт»
22.00. Карлсен — Карякин. Шестая 

партия. Прямая трансляция.

19 ноября, суббота, 
«Матч ТВ»
11.05. Карлсен — Карякин. Обзор 

и аналитика шестой партии.

МЕЖДУ ТЕМ
Ассоциация национальных олим-
пийских комитетов признала пу-
эрториканку Монику Пуиг луч-
шей спортсменкой Олимпийских 
игр 2016 года в Рио-де-Жанейро. 
В финале женского одиночного 
разряда Моника взяла верх над 
ныне первой ракеткой мира нем-
кой Анжеликой Кербер со счетом 
6:4, 4:6, 6:1. А ведь Кербер по ито-
гам сезона одержала больше всех 
побед в туре — 63. Зато Пуиг ста-
ла первой в истории Пуэрто-Рико 
женщиной, завоевавшей «золото» 
на Олимпиаде.A

P

В игре с Колумбией Месси (справа) 
забил седьмой мяч за сборную 
в этом году. Три из них он провел 
в рамках отборочного турнира 
 чемпионата мира. 
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Юрий Лепский 

О
диннадцатый час мы 
поднимались по уз-
кой грунтовке в Гима-
лаи. Мы — это я (в ту 
пору корреспондент 

«Комсомолки» в Индии) и Гиян — 
нанятый шофер из местных, знав-
ший дорогу. А еще наш автомо-
биль «Контесса» с мощным япон-
ским движком. Мы выехали из 
Дели в четыре утра, практически 
затемно, и надеялись приехать в 
высокогорный монастырь, где 
меня ждали, часов через девять.

Но... Случилось неожидан-
ное — в горах пошел снег. Резко 
похолодало. Последние два часа 
мы пробирались крадучись, по 
заметенной снегом дороге. К 
пяти вечера снегопад прекратил-
ся, закатное небо разъяснилось, 
и мы увидели нечто необычай-
ное. Прямо перед нами, за окон-
чанием снежной дороги, занесен-
ной сугробом, высился велико-
лепный ледяной пик (один из ги-
малайских пятитысячников). Он 
был ярко-розовым в лучах уходя-
щего солнца на фоне глубокого 
фиолетового цвета гаснущего 
неба. Такое лично я видел только 
на полотнах Николая Рериха. Но 
тут все было ярче и оглушитель-
ней. Мы выскочили из машины и 
прошли по дороге всего несколь-
ко шагов навстречу этому виде-
нию. Через минуту сердце у меня 
колотилось где-то в горле, в гла-
зах возникла картина огромного 
человека, идущего прямо на лед-
ник... Я не знал, что на высоте по-
чти трех тысяч метров нельзя хо-
дить быстро. Потребовалось не 
меньше десяти минут, чтобы сер-
дце успокоилось. Я оглянулся: 
Гиян осел в сугроб, лицо его стало 
снежного цвета. С огромным тру-
дом мне удалось затащить его в 
машину и уложить на заднем си-
денье. С сердцем у парня было ре-
ально плохо. Небо стремительно 
темнело. Мы стояли черт знает 
где, на горной гималайской доро-
ге: ни хижин, ни полиции, ни 
огонька вдали, ни мобильных те-
лефонов (тогда их просто не 
было). Я понимал, что оcтаваться 
здесь нельзя: когда кончится бен-

зин, мы замерзнем, а Гияну нуж-
на срочная медицинская помощь. 
Я никогда не ездил в горах, но 
именно мне предстояло в полной 
темноте развернуть машину на 
узкой заснеженной дороге и 
мчаться вниз в поисках человече-
ского жилья...

***
Зачем меня понесло туда? Объ-

яснить это в двух словах невоз-
можно. На заднем сиденье моей 
машины лежали две страницы из 
газеты «Правда» с публикациями 
Всеволода Овчинникова «Возне-
сение в Шамбалу». Мало кому в 
той советской журналистике я ве-
рил так, как верил Овчинникову. 
Он автор уникального журналист-
ского бестселлера «Ветки саку-
ры», поразительно добросовест-
ного, талантливого, умного и ком-
петентного исследования нацио-
нального характера японцев. В ту 
пору это был глоток свежего воз-
духа в затхлой атмосфере классо-
во-ненавистнической междуна-
родной советской журналистики. 
И если тот самый Овчинников пи-
шет о Шамбале — таинственной ги-
малайской стране махатм, му-
дрых учителей и провидцев — зна-
чит, что-то в этом все же есть. Что 
именно? Я не был ни мистиком, ни 
неофитом восточной эзотерики. 
Мне просто ужасно захотелось по-
следовать путем Овчинникова, 
чтобы самому испытать, каково 
это — стоять на пороге Шамбалы.

И вот, стоя на том пороге, я так 
и не смог предугадать, что много 
лет спустя мы будем частенько 
встречаться с ним и откровенно, 
почти по-дружески, разговари-
вать на этаже «Российской газе-
ты». Всеволод Владимирович к 
моему тихому восторгу оказался 
таким же умным, мудрым, талан-
тливым и необычайно скромным, 
каким представал в своих публи-
кациях. Его и в жизни отличала 
тонкая самоирония, прекрасное 
знание предмета и языков — ки-
тайского, японского и английско-
го. Как и язык, которым он владел 
безупречно, Овчинников в быту 
оказался прост и элегантен.

Однажды я поведал ему о сво-
ем «вознесении в Шамбалу». Он 

выслушал внимательно и вдруг 
рассказал мне историю, к кото-
рой можно было отнестись как 
угодно, но то, что все было имен-
но так, у меня сомнений не вызы-
вало: ведь это рассказывает Ов-
чинников...

В 1955 году в Тибете он бесе-
довал с настоятелем одного из 
монастырских храмов. В какой-
то момент настоятель вдруг 
прервал разговор со словами: 
«Простите, мне пришла весть». 
Он на несколько секунд словно 
впал в транс, напрягся, а потом 
стал отдавать распоряжения: 
срочно послать за перевал косто-
правов, ибо там с тропы в про-
пасть сорвался монах.

Я и по сей день считаю, что 
тайные знания тибетских мона-
хов не пустой звук для него; он, 
сохраняя абсолютное ясномы-
слие и адекватные представле-
ния о реальности, не замутнен-
ные никакими верованиями, тем 
не менее знает тайны, о которых 
говорит очень скупо. Метод Ов-
чинникова не в том, чтобы ве-
рить, а в том, чтобы знать. Так 
вот, он знает нечто отличное от 
наших традиционных представ-
лений.

Даже я могу рассказать вам 
кое-что об этом...

***
. . .Что было делать, я сел за 

руль, включил фары на дальний 
свет, осторожно развернулся, ста-
раясь не слететь в пропасть, и 
медленно поехал вниз. Теперь из 
той ночи я отчетливо помню толь-
ко два эпизода: обгоняю длинную 
фуру на сумасшедшей скорости в 
сто десять километров, въезжаю 
под утро в ворота дома, вхожу в 
гостиную, открываю холодиль-
ник, наливаю себе полстакана 
водки и выпиваю залпом.

Как я спускался ночью по 
снежной дороге с Гималаев, как 
довез Гияна до госпиталя, как про-
бирался по незнакомым кварта-
лам городков и деревушек, пред-
шествующих Дели, не помню. Од-
нако я знаю, что все это время во 
мне жило ощущение огромной 
энергии, радости и даже счастья. 
Я ли это был?

«Гималаи. Розовые горы», Николай Рерих.

Дата Автору «Ветки сакуры» и обозревателю «Российской газеты» Всеволоду Овчинникову исполнилось 90 лет

Сердце в Гималаях

ПУБЛИКАЦИЯ  Из новой книги  Всеволода Овчинникова «Другая сторона света»

«Третий глаз» 

У
чат в Мэнцзикане и тай-
ным приемам тибетской 
разновидности кун-фу, или 

дзюдо. Не столько для самообо-
роны, сколько для медицинских 
целей: нажав на определенные 
точки тела, можно лишить боль-
ного сознания, чтобы вправить 
ему вывих или удалить зуб.

Тибетская медицина не оста-
лась в стороне от попыток рас-
крыть сверхъестественные спо-
собности человека. Прежде все-
го это касается ясновидения, и в 
частности умения видеть биопо-
ле больного. Ламы-врачеватели 
утверждают, что по характеру и 
оттенку этого излучения можно 
судить не только о состоянии 
здоровья человека, но и о его ду-
шевных свойствах, добрых или 
злых намерениях, искренности 
или коварстве. В Тибете давно 
заметили, что дар ясновидения 
люди чаще всего обретают по-
сле мозговой травмы. И зада-
лись целью открывать «третий 
глаз» искусственно. Отобранно-
му по особым признакам мона-
ху делают операцию, нередко 
сопряженную со смертельным 

исходом. В середине лба высвер-
ливают отверстие, на несколько 
дней закрывают его деревян-
ным клином с целебными мазя-
ми и дают зарасти.

Выявлением сверхъестест-
венных способностей человека 
особенно много занималась сек-
та «красных шапок». Примеча-
тельно, что во всех религиях 
мира практические пути к это-
му во многом совпадают. Чтобы 
сдвинуть крышку над таинст-
венной кладовой подсознания, 
человек должен пройти суровую 
психофизическую тренировку, 
своего рода школу самосовер-
шенствования. Формы ее всюду 
одни и те же: молитва, пост, от-
шельничество. Этими приема-
ми пользовались и русские стар-
цы в Оптиной пустыни, и махат-
мы в Гималаях.

Есть своя логика в том, чтобы 
испытать нравственные устои 
человека, прежде чем раскрыть 
его потенциальные возможно-
сти, дабы он не употребил их во 
зло. Но «смирять себя молитвой 
и постом» — средство, а не само-
цель. Как мне образно пояснили 

богословы в Лхасе, если считать 
буддизм наукой, то тибетская 
йога — это технология. Это ин-
струмент, помогающий проло-
жить дорогу к цели, однако от-
нюдь не сама цель.

Монастырь Шалу близ Ши-
гатзе, принадлежащий секте 
«красных шапок», известен как 
место отшельничества.  Как 
здесь считают, это кратчайший 
путь от хатха-йоги, то есть от 
умения владеть собственным 
телом, к кундалини-йоге, то есть 
к способности управлять психи-
ческой энергией.

Монаха на три года, три меся-
ца и три дня замуровывают в пе-
щеру. Оставляют лишь отвер-
стие, равное по ширине расстоя-
нию между большим и средним 
пальцами руки. По этому лазу 
раз в сутки проталкивают воду и 
цзамбу. К концу срока лама дол-
жен проявить три сверхъестест-
венные способности. Во-пер-
вых, «сжать плоть», то есть вы-
браться наружу через узкий 
ход, достаточный вроде бы лишь 
для кошки. Во-вторых, «умно-
жить жар», то есть усесться на 

обледенелую ячью шкуру и вы-
сушить ее своим телом. Нако-
нец, в-третьих, «убавить вес», 
то  есть  достичь  состояния 
«дхадли сидхи», или первой сту-
пени к левитации. Сидя в позе 
лотоса, лама каким-то необъя-
снимым способом отрывается 
от земли. Хотя ноги его остают-
ся скрещенными, он начинает 
подскакивать с возрастающей 
амплитудой, словно шарик для 
пинг-понга.

Способность делать свое 
тело почти невесомым необхо-
дима, чтобы совершить религи-
озный подвиг, именуемый «ард-
жоха» (бег-полет). Нужно, едва 
касаясь ногами земли, пробе-
жать от Шигатзе до Лхасы. Меж-
ду этими двумя городами триста 
тридцать километров, то есть 
несколько марафонских дистан-
ций. Подвижник отправляется в 
путь в полнолуние. Бежит в 
трансе, как лунатик, две ночи и 
день. Считается, что дорогу ему 
выбирает подсознание, исполь-
зуя «третий глаз». Всем встреч-
ным предписывается падать ниц 
и ни в коем случае не выводить 

бегущего из забытья, ибо это 
опасно для его жизни. В лхас-
ском храме Джокан есть служи-
тель, обязанный заверять совер-
шение «арджохи» специальной 
печатью.

Ламаисты считают, что, по-
давляя в себе желания, погружа-
ясь в медитацию, можно замед-
лять жизненные функции орга-
низма. Высшая ступень на этом 
пути — состояние «самадхи», при 
котором человек способен оста-
новить сердцебиение и дыхание. 
Самый наглядный пример — спо-
собность находиться под водой 
четверть часа. Лам в состоянии 
«самадхи» на целую ночь зака-
пывают в землю — дабы они по-
бывали «по ту сторону смерти».

Тибетцы убеждены, что кроме 
ясновидения, телепатии, левита-
ции можно обрести и умение ста-
новиться невидимым. Последнее 
особенно трудно, так как требу-
ет полной остановки умственной 
деятельности, ибо работающий 
мозг излучает телепатические 
волны. По представлениям ти-
бетцев, все эти способности, 
ныне утраченные людьми, со-

хранил лишь йети — снежный че-
ловек. Потому-то он всегда так 
загадочно исчезает.

Словом, в Тибет не случайно 
стремились в поисках высшей 
мудрости такие наши соотечест-
венники, как Николай Прже-
вальский, Елена Блаватская, Ни-
колай Рерих. В священных тек-
стах Кангиура упоминается об-
итель мудрецов Шамбала. Гово-
рят, что она находится где-то в 
Заднем Тибете, в округе Нгари. 
Там, за стеной ледяного тумана, 
будто бы скрыта подогретая во-
дами недр земля с пышной ра-
стительностью. Существует ли 
Шамбала на самом деле? Или это 
религиозная метафора, фило-
софское понятие? Считается, 
что Шамбала — это место, где мир 
людей соприкасается с высшим 
разумом небес, точка стыковки 
земли и космоса,  духовный 
центр планеты.

А может быть, Шамбала у 
каждого своя? Может быть, это 
вершина духа, раскрывающая 
перед человеком заветный гори-
зонт — единое информационное 
поле. Приобщаясь к этой кладо-

вой знаний всех времен и наро-
дов, человек испытывает то, что 
мы именуем творческим вдохно-
вением. Произведения искусст-
ва, наверное, потому и волнуют 
сердца, что воплощают собой 
редкие моменты слияния их 
творцов с высшим разумом. Ла-
маисты считают, что Шамбала 
концентрирует и преобразует 
психическую энергию, энергию 
мысли. Эта почти неведомая нам 
гигантская сила дремлет в чело-
веке в связанном состоянии. 
Высвободить ее — все равно что 
расщепить атомное ядро. Важно 
употребить энергию мысли не во 
зло, а во благо. Объединять по-
мыслы людей и придавать им по-
зитивную направленность, что-
бы этот мощный поток очищал 
околоземное пространство от 
всяческой скверны, — таково 
главное предназначение всех ре-
лигий.

Как бы то ни было, Шамбала 
становится общим достоянием 
человечества. Ведь стержневая 
мысль буддизма, пронизываю-
щая красной нитью и другие ве-
роучения, — мысль о том, что че-

ловек должен осознать себя ча-
стицей мироздания, искать гар-
монии с окружающей приро-
дой, — стала ныне девизом време-
ни. Перестав быть заповедником 
прошлого, Тибет учит думать о 
будущем, понимать, что ключ к 
познанию человека может стать 
ключом к познанию мира.
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